
Наценка  
за знания 
Информационные 
услуги дорого обходятся 
заемщикам

Платные информационные ус
луги при кредитовании граждан 
увеличивают стоимость креди
тов в 1,5–2,5 раза, подсчитали 
правозащитники. Такие услуги 
являются добровольными, но они 
необходимы для своевременно
го обслуживания кредитов, при 
этом менее трети банков готовы 
оказывать их безвозмездно. Пра
возащитники предлагают вклю
чить сопутствующие кредиту ин
формационные платные услуги 
в расчет полной стоимости кре
дита (ПСК). Идея уже  встретила 
поддержку депутатов и  вызвала 
неодобрение у банков. ЦБ, чье 
слово в данном вопросе  играет 
ключевую роль, свою позицию 
обнародовать не спешит.

Международная конфедерация 
обществ потребителей (КонфОП) 
вчера представила исследование 
«Рынок финансовых услуг: Как за-
щитить права потребителя». С апре-
ля по ноябрь 2016 года конфедера-
ция анализировала условия кредит-
ных договоров по кредитным кар-
там и кредитам наличными 25 круп-
нейших розничных банков, а так-
же займов 25 микрофинансовых ор-
ганизаций (МФО). В ходе исследова-
ния специалисты КонфОП пришли 
к выводу, что с учетом сопутствую-
щих подобным кредитам (на неболь-
шие суммы и с высокой ставкой) 
платных информационных услуг 
ПСК, указываемая в договорах с за-
емщиками, занижена в 1,5–2,5 раза. 
По словам предправления КонфОП 
Дмитрия Янина, информационные 
услуги (например, информирова-
ние о просроченной задолженно-
сти, дате очередного платежа, остат-
ке лимита по кредитам) необходимы 
для нормального обслуживания дол-
га, но в расчет ПСК их стоимость не 
включается, поскольку данные услу-
ги являются  добровольными. 

• Полная стоимость кредита (ПСК) 
высчитывается по формуле, уста-
новленной ЦБ, и учитывает все обя-
зательные платежи заемщика по 
кредитному договору. Банки обяза-
ны прописывать ПСК в договорах 
и уведомлять клиентов о ее размере 
до заключения договора. Кредиторы 
не имеют права выдавать ссуды по 
стоимости выше предельного уровня 
ПСК, установленного ЦБ. 
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К чести президента будь сказано
Вячеслав Володин согласился с идеей закона, защищающего главу государства от оскорблений

Спикер Госдумы Вячеслав Володин под
держал вчера предложение принять за
кон о защите чести и достоинства пре
зидента РФ. Он не считает, что вопрос 
предельно актуален, но «обсуждать его 
стоит». Тема принятия закона о  защите 
президента поднимается за последние 
годы не впервые, но вчера обсуждение 
вышло на высокий политический уро
вень. Аналогичный закон был принят 
в последние годы существования  СССР, 
но практически не применялся. В ны
нешних обстоятельствах, по мнению 
экспертов, «критика, карикатуры, шут
ки, ирония, язвительный тон, сатира, 
сравнения с различными персонажами 
не могут считаться оскорблением».

Вячеслав Володин находился в Татарстане 
по приглашению главы госсовета республики 
Фарида Мухаметшина. Цель визита, по его сло-
вам,— «посмотреть точки роста цифровой эко-
номики». Кроме университета в городе Инно-
полис, где ему продемонстрировали андроид 
«Гагарин», который «испытывает эмоции, под-
держивает разговор на русском языке и рас-
познает объект», он также посетил казанский 
IT-парк. О возможности принятия закона о за-
щите чести и достоинства президента госпо-
дин Володин говорил на встрече со студента-
ми и преподавателями Университета «Инно-
полис». Один из жителей IT-города сообщил 
спикеру, что в рамках «информационной вой-
ны Европы с Россией» «в прессе ощущается ин-
формационный накат на Владимира Путина»: 
«Не считает ли Госдума необходимым разрабо-
тать законопроект, который бы защищал честь 
и достоинство государства и президента РФ, 
включая механизмы его защиты на междуна-
родной арене?» Господин Володин поддержал 
эту идею: «Вы почему правы — потому что весь 
международный опыт говорит о том, что такие 
законы не просто необходимы, они везде есть». 
Он отметил, что «после того как президент из-
бирается, он возглавляет институт, институт 
президентства», а «все институты защищены»: 
«Но так получилось, что в России этот вопрос 
законодательно не отрегулирован».

По словам Вячеслава Володина, институт 
президентства «защищают европейские стра-
ны и США» (см. справку на стр. 3). Он заявил, 
что «за высказывания в адрес Барака Обамы 

в 2015 году человека четыре получили серь-
езные сроки наказания». Россия в этом пла-
не, считает спикер Госдумы, «более открытая, 
демократичная»: «Пишут, что хотят, говорят, 
что хотят. Это уже неотъемлемая часть нашей 
культуры». Он предостерег участников встре-

чи от возможного переезда за границу: «С на-
шими привычками вы там можете погореть. 
Там такие законы есть…» Принять такой за-
кон в России, по словам спикера,— «этот во-
прос на сегодняшний день не стоит», но «его 
надо обсуждать, потому что это вопрос без-
опасности наших институтов власти». «И это 
представители либерального сообщества 
предложили такой закон. Видите, они дума-
ют о стране, думают об институте президент-
ства»,— заключил Вячеслав Володин.

Идея принятия закона о защите чести 
и достоинства президента РФ, в том числе 
от нападок в прессе, требует изучения. По-
ка по этому вопросу определенной пози-
ции Кремля нет, заявил ТАСС пресс-секре-
тарь президента Дмитрий Песков. По его 
словам, вопрос нужно проработать», изучив 
и международный опыт. 

На самом деле в Иннополисе о защите 
президента подумали не первыми. В 2015 го-
ду на сайте «Российской общественной ини-
циативы» уже предлагалось принять закон 
«О защите чести и достоинства президента 
РФ» в связи с тем, что «в СМИ участились слу-
чаи оскорбления главы нашего государст-
ва»: «Чем больше успехи нашего президента, 
а следовательно, и нашей страны, тем боль-
шие потоки грязи и лжи выливают на не-
го». Инициативу поддержали 292 человека 
(для рассмотрения инициативы необходимо 
100 тыс. голосов). В марте 2016 года о разра-
ботке такого проекта, ознакомившись в ин-
тернете с роликами, содержащими оскорбле-
ния в адрес Владимира Путина, заявлял депу-
тат Госдумы Роман Худяков (ЛДПР). В новый 
состав нижней палаты он избран не был.

Политолог Валерий Соловей предпола-
гает, что «все это готовится на предмет ис-
пользования в президентской кампании 
2018 года»: «Власть предощущает, что крити-
ка в адрес действующего президента будет 
сильной и, возможно, даже уничижитель-
ной. Вот на этот случай надо защититься от 
любой критики». По его словам, оскорбле-
нием президента «можно назвать что угод-
но». «Это может быть даже заявление, что 
Владимир Путин говорил в 2012 году то-то 
и это, но эти обещания не выполнены. Чело-
века, сказавшее подобное, можно будет лег-
ко осудить. Дать ему условный срок, штраф, 
что-нибудь в таком духе». При этом он отме-
тил, что «всякий высокопоставленный рос-
сийский чиновник желает угодить прези-
денту». Впрочем, бывший депутат Верхов-
ного совета СССР, эксперт Фонда Анатолия 
Собчака Сергей Станкевич говорит о том, 
что «в таком качестве — как защита главы 
государства от оскорбительных публичных 
атак — закон и может быть принят».
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Вячеслав Володин считает, что закон 
о защите чести и достоинства 
президента необходим   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Блокада Донбасса  
обесточит Украину
Киев обещает веерные отключения,  
но газ в России брать не хочет

Украина впервые за два года встала пе
ред реальной перспективой веерных от
ключений электроэнергии. Как и в 2014 
году, причиной стала нехватка топлива 
на ТЭС изза блокады ввоза донецкого 
угля. При этом Киев все равно не наме
рен закупать в России ни газ, ни электро
энергию, есть лишь возможность увели
чить импорт угля из РФ. Это повышает 
риск реальных веерных отключений, но, 
по данным ”Ъ“, власти Украины надеют
ся на скорое снятие угольной блокады 
Донбасса.

Минэнерго Украины подготовило проект 
введения чрезвычайного положения в энер-
гетике и собирается внести его в парламент, 
заявил вчера министр Игорь Насалик. Такие 
меры вызваны тем, что запасы антрацита на 
угольных ТЭС страны резко сократились по-
сле того, как добровольческие формирова-
ния перекрыли две железнодорожные ветки, 
по которым на Украину шел уголь с террито-
рий неподконтрольных Киеву ДНР и ЛНР. По 
словам главы «Укрэнерго» Всеволода Коваль-
чука, запасов 842 тыс. тонн антрацита хва-

тит в среднем на 40 суток работы ТЭС. В свя-
зи с этим власти рассматривают возможность 
веерных отключений электроэнергии, кото-
рые последний раз происходили на Украине 
зимой 2014–2015 годов. Отключения могут 
затронуть Харьковскую, Днепропетровскую, 
Киевскую, Черниговскую, Запорожскую, Сум-
скую и Черкасскую области, следует из сооб-
щения пресс-службы правительства Украины.

Игорь Насалик пояснил вчера в интервью 
каналу «112.Украина», что без угля из Донбасса 
у Украины «только два варианта: или Россия 
по импорту (угля.— 

”
Ъ“), или российский газ 

на газомазутные блоки». По его словам, опе-
ративные закупки антрацита в ЮАР сейчас 
невозможны, поскольку этот уголь на апрель 
уже законтрактован другими покупателями.

В Минэнерго Украины ранее оценивали 
потребность ТЭС страны в антраците и то-
щих марках угля в 18 млн тонн год, но их до-
быча идет на территориях, которые с 2014 
года отошли ДНР и ЛНР, эти марки также тра-
диционно ввозятся из РФ.
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Третий ушел
Подал в отставку еще один губернатор

Череду отставок в губернаторском кор
пусе продолжил глава Новгородской об
ласти Сергей Митин. Как и ушедшие на 
прошлой неделе главы Бурятии и Перм
ского края Вячеслав Наговицын и Виктор 
Басаргин, о своей отставке он сообщил 
на утреннем брифинге. Спустя несколько 
часов президент Владимир Путин назна
чил врио главы гендиректора Агентства 
стратегических инициатив (АСИ) Андрея 
Никитина. Пресссекретарь президен
та Дмитрий Песков сообщил, что первую 
половину недели президент « планирует 
посвятить вопросам различных регио
нов». Ожидается, что свои посты поки
нут главы Карелии и Рязанской области 
Александр Худилайнен и Олег Ковалев.

Брифинг Сергея Митина уместился в од-
ну минуту. Сообщив о своей отставке, рас-
сказывать о планах на будущее он не стал 
и поспешно удалился. Спустя час были уда-
лены все аккаунты бывшего губернатора 
в социальных сетях. По словам источника, 
близкого к областному правительству, «до-
бровольная» отставка для Сергея Митина 
стала неприятной неожиданностью и «он 
подавлен». Еще несколько месяцев назад го-
сподин Митин заявлял, что намерен участво-
вать в выборах губернатора в сентябре 2017 

года. Теперь же экс-губернатор, по словам 
собеседника 

”
Ъ“, пытается получить долж-

ность в Москве. Напомним, ушедший в от-
ставку по такому же сценарию пермский гу-
бернатор Виктор Басаргин через несколько 
дней занял пост главы Ространснадзора.

Политтехнолог Константин Калачев, за 
консультациями к которому несколько раз 
обращался Сергей Митин, отметил: «Мити-
на назначили в регион, чтобы он решил про-
блемы, основная из которых — криминали-
зация… Он это успешно сделал, можно ска-
зать, выполнил госзаказ. Митин был хоро-
шим управленцем, но в силу возраста ожи-
дать от него прорывов вряд ли возможно».

Назначенный врио главы Андрей Никитин 
заявил, что будет строить свою работу в реги-
оне, «основываясь на мнении людей, кото-
рые там живут». «Это предприниматели в ча-
сти бизнес-климата, граждане в части соци-
альных проектов, НКО, которые там работают 
с социальными проектами»,— отметил госпо-
дин Никитин. Врио главы сообщил, что уже 
провел переговоры с некоторыми крупными 
предпринимателями, но подчеркнул, что, пре-
жде чем кого-то привлекать в регион, он наме-
рен поговорить с теми, кто уже там работает.
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Интенсивная раздача почти 
 бесплатных бюджетных креди-
тов привела к тому, что на конец 
2016 года регионы (впервые за пя-
тилетку) были должны федераль-
ному бюджету больше, чем бан-
кам, фиксирует агентство АКРА. 
Впрочем, уже в 2017 году процесс 
замещения рыночного долга бюд-
жетным прекратится и пойдет в 
обратном направлении. Минфин, 
сворачивающий программу бюд-
жетной помощи, рекомендует гу-
бернаторам далее не брать корот-
кие и дорогие банковские займы, 
а решительнее выходить на рынок 
с облигациями.

Усилия центра по замещению ры-
ночного долга территорий бюджет-
ными кредитами дали ожидаемый, 
но временный результат, фиксиру-
ет рейтинговое агентство АКРА. На 
конец 2016 года объем задолженно-
сти регионов перед федеральным 
бюджетом впервые с 2011 года пре-
высил объем задолженности перед 
банками. За год бюджетный долг вы-
рос почти на четверть, а банковский 
— снизился на 16%. То есть в целом 
регионы закрывали дефициты за 

счет кредитов центра, банковские 
же займы частично погашались.

По данным Счетной палаты, гос-
долг регионов по итогам 2016 года со-
ставил 2,35 трлн руб.(увеличившись за 
год на 1,5%). Бюджетные кредиты бы-
ли предоставлены 72 из 85 субъектов 
РФ — на 355 млрд руб. при возвращен-
ных 173 млрд руб. По данным Минфи-
на, доля банковских займов в общей 
сумме долга за год снизилась с 42% до 
35%, а бюджетных кредитов — выро-
сла с 35% до 42% (остальное: ценные бу-
маги — 19% и госгарантии — 4%).

Поясним, такая структура долга 
сложилась из-за проводимой с 2014 

года стратегии замещения дорогого 
коммерческого долга почти бесплат-
ными (0,1% годовых) бюджетными 
кредитами. Центр пошел на это из-за 
того, что территории ранее были вы-
нуждены брать короткие займы для 
выполнения майских указов прези-
дента, и это осложнило их финан-
совое положение. Для их спасения 
в 2014 году на бюджетные кредиты 
было выделено 230 млрд руб., в 2015 
и 2016 годах — по 310 млрд руб. Сей-
час программа сворачивается — на 
2017 и 2018 годы в бюджете на нее 
выделено по 200 млрд руб., на 2019-
й пока выделяется всего 50 млрд руб.

В АКРА указывают, что в 2017 году 
будет возвращено больше бюджет-
ных кредитов, чем выдано: получив 
200 млрд руб., регионы погасят 230–
240 млрд руб., полученных в 2014 го-
ду. В 2018 году это сальдо в пользу 
центра (при отсутствии политиче-
ского решения о реструктуризации 
долгов) может вырасти до 130 млрд 
руб., в 2019-м — до 150 млрд руб. Та-
кое обратное рефинансирование 
вновь изменит структуру долга. «К 
концу 2019 года доля рыночного дол-
га в структуре заимствований может 
составить 80%»,— считают эксперты.

Похожие выводы ранее сделали в 
S&P Global Ratings (см. 

”
Ъ“ от 14 дека-

бря). Агентство тогда указало, что со-
кращение объемов выдачи бюджет-
ных кредитов приведет к росту ком-
мерческих займов, что увеличит рас-
ходы территорий на обслуживание 
и погашение долга. К 2018 году у чет-
верти регионов такие расходы бу-
дут превышать 30% доходов — в ме-
ждународной практике такой пока-
затель свидетельствует о высокой ве-
роятности дефолта.

Смягчить ситуацию может обра-
щение губернаторов к рынку ценных 

бумаг. В АКРА прогнозируют, что объ-
ем размещений облигаций субъектов 
в 2017–2019 годах для рефинансиро-
вания долгов может вырасти вдвое, 
до 250–300 млрд руб. в год. «Облига-
ции предпочтительнее кредитов: да-
же наиболее закредитованным реги-
онам более длинные облигации обхо-
дятся дешевле коротких кредитов,— 
указывает агентство.— Потенциаль-
ная экономия при размещении об-
лигаций по сравнению с получением 
кредита составит 2–3% от стоимости 
обслуживания долга в год».

Отметим, что Минфин РФ в опу-
бликованных на прошлой неделе «Ос-
новных направлениях государствен-
ной долговой политики РФ на 2017–
2019 годы» выписывает регионам 
именно такой рецепт: сокращение 
использования бюджетных и банков-
ских кредитов и наращивание длин-
ных облигационных заимствований. 
По данным министерства, в прошлом 
году только 22 региона рискнули вый-
ти на рынок с облигациями на общую 
сумму 153,5 млрд руб.— и чаще всего 
речь шла о разовом выпуске, а не о ре-
гулярных аукционах.

Вадим Вислогузов

Губернаторы вошли во вкус бесплатных денег
Регионы уже должны центру больше, чем банкам
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РЫНОК ТРУДА

Сотрудники верны  
деньгам и государству

Для рынка труда РФ характерны 
высокие доли сотрудников как с ми-
нимальным, так и с максимальным 
трудовым стажем на одном рабочем 
месте, констатирует исследование 
экспертов Высшей школы экономики 
Владимира Гимпельсона, Рости-
слава Капелюшникова и Алексея 
Ощепкова «”Новички“ и ”старожилы“: 
что говорят показатели специального 
стажа». По данным исследования, 
средний рабочий стаж (время 
работы на одном месте) в России 
равен 8 годам, это предпоследний 
показатель среди стран ОЭСР, 
где стаж колеблется от 7 до 13 лет 
(Россия опережает Литву, но отстает 
от Эстонии). При этом у работников 
госсектора средний стаж выше — 
около 10 лет, а доля «старожилов» 
(20 и более лет) там составляет 
16%. В частном секторе ниже и стаж 
(5,6 года), и доля «старожилов» 
(6%). Организации с иностранным 
участием занимают промежуточное 
положение: стаж — около 7 лет, 
«старожилов» — примерно 10%.

На микропредприятиях (менее 
10 человек) средний стаж составляет 
5,5 года, но и «старожилов» там 
только 6%. В крупных же компаниях 
(1 тыс. и более человек) время рабо-
ты на одном месте достигает 12 лет, 
а доля работников со стажем более 
20 лет — 23%. У женщин средний 
стаж составляет 8,4 года, у мужчин 
— чуть менее 7 лет: первые чаще 
заняты в госсекторе. Мужчины же 
шире представлены в секторах, либо 
более подверженных реструктуриза-
ции (промышленность), либо зави-
сящих от нестабильной конъюнктуры 
(как строительство).

Высок стаж работы на одном 
месте (около 10 лет) и доля «старо-
жилов» в сельском хозяйстве (19%) 
и в общественном секторе эконо-
мики (включая образование, науку, 
культуру, здравоохранение, органы 
управления, армию и МВД — 15%). 
В промышленности средний стаж 
составляет 9 лет, в транспорте, связи 
и ЖКХ — 7,5 года, в финансовом 
секторе — 6,5 года, в строительстве 
— 5 лет. Замыкает список отраслей 
торговля — 4,5 года стажа и мини-
мальная доля долго работающих — 
их за прилавком лишь 2%.

В целом доля сотрудников 
со стажем менее года в РФ со-
ставляет 18% (в среднем в странах 
ОЭСР —17%). Впрочем, высокий 
показатель «текучести» сотрудников 
фиксирует и другое исследование 
тех же авторов — согласно ему, еже-
годно меняет работу примерно каж-
дый пятый работник (22%), при этом 
такая высокая кадровая мобильность 
обеспечивает более высокие шансы 
на рост доходов (см. ”Ъ“ от 23 марта 
2016 года).

Анастасия Мануйлова

ДОЛЯ ЗАНЯТЫХ В РФ 
С УЧЕТОМ СТАЖА (%)   ИСТОЧНИК: ВШЭ.
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В рамках дискуссии о долгосрочной 
экономической политике РФ Инсти-
тут народнохозяйственного прогно-
зирования (ИНП) РАН опубликовал 
доклад, объединяющий идеи рыноч-
ной и индикативно-плановой эконо-
мики. Академики предлагают вла-
стям планово перераспределить 
доходы сырьевых и финансовых от-
раслей в пользу модернизации про-
мышленности, отраслевой науки и 
сохранения финансирования соци-
альной сферы — даже ценой роста 
бюджетного дефицита. На выходе ав-
торы ждут роста технологичного экс-
порта и структурной модернизации.

ИНП РАН опубликовал доклад, при-
званный внести вклад в экспертную ди-
скуссию ЦСР и Столыпинского клуба об 
экономполитике и источниках экономи-
ческого роста. Руководителем работы вы-
ступил глава института Виктор Ивантер, а 
соавторами — экономисты ЦМАКП Дмит-
рий Белоусов, Владимир Сальников, Еле-
на Пентухина и Олег Солнцев.

Базовая гипотеза доклада в том, что 
«приемлемый» рост не может быть достиг-
нут только увеличением нормы накопле-
ния основного капитала до 25–28% к 2025 
году (цель, напомним, зафиксирована дол-
госрочным прогнозом Минэкономики до 
2030 года). «Требуется решить проблему 
справедливого распределения и эффек-
тивного использования доходов»,— счи-
тают академики. Для этого они предлага-
ют перераспределить «избыточные фи-
нансовые ресурсы в экспортно-сырьевой 
и финансовой сферах» в пользу научно-ис-
следовательских и конструкторских работ 
(НИОКР), энерго- и ресурсоэффективности 
и снижения смертности, отказавшись от 
ограничения бюджетных расходов на об-
разование, здравоохранение и науку, а 
также пенсии.

Помочь этому кроме роста сырьевых 
доходов должен отказ от жесткого ограни-
чения цен производителей при сдержива-
нии инфляции. В РАН хотят «возобновить 
дискуссию о приемлемом (с учетом имею-
щихся структурных диспропорций) уров-
не роста цен». Рисков перегрева и «гол-
ландской болезни» в среднесрочной пер-
спективе авторы доклада не ждут — и это, 
по их мнению, позволяет отказаться от из-
быточно жестких бюджетных правил при 
структурной перестройке.

ТЭК с его валютными доходами, а также 
химический комплекс, АПК, строитель-
ство, машиностроение, коммерческие и 
персональные услуги по задумке РАН мо-

гут обеспечить краткосрочный рост про-
изводства без дополнительных инвести-
ций — за счет расширения экспорта и до-
ли на внутреннем рынке. При этом «спра-
ведливое перераспределение» их дохо-
дов в среднесрочной перспективе должно 
оплатить освоение российским бизнесом 
технологий, а в долгосрочной — тиражи-
рование коммерчески успешных практик 
для наращивания несырьевого экспорта 
и снижения зависимости от импорта. По-
тенциал есть в ИКТ, биотехнологиях, но-
вых материаловедении и энергетике. Тра-
диционным отраслям отводятся дополни-
тельные новые роли. Так, АПК предложен 
выход на глобальный рынок «экологиче-
ски безупречной продукции», оборонной 
промышленности — частичная диверси-
фикация в пользу выпуска гражданской 
продукции, правительству — координа-
ция «взаимодействия заказчиков и потре-
бителей», а машиностроению — оснаще-
ние мощностей для углубленной перера-
ботки сырья и материалов.

Инфраструктурное же строительство и 
инвестиционное машиностроение — ос-
новные сектора, призванные создавать 
новый спрос для ускорения роста. Угро-
зами для этого академики называют несо-
вершенство трансмиссионных механиз-
мов в финансовой системе и накоплен-
ные обязательства. Одним из решений им 
видится снижение ключевой ставки ЦБ до 
8% (но не более) — при недозагрузке кон-
курентоспособных мощностей (см. 

”
Ъ“ от 

26 января) и текущем уровне занятости это 
даст экономике оборотный капитал 1,3 тр-
лн руб. без угроз макростабильности. В це-
лом же РАН предлагает перейти от финан-
сирования заемщиков к вложениям в про-
екты как частным финансовым, так и госу-
дарственным институтам (ФРП, Фонд раз-
вития АПК, АИЖК и др.), задающим биз-
несу государственные приоритеты. Одна-
ко для этого ЦБ необходимо создать банк 
плохих долгов и реструктурировать дол-
ги строительства и машиностроения. Де-
фицит бюджета может быть увеличен за 
счет расходов на инвестиции в развитие 
(при налоговом стимулировании негосу-
дарственных НИОКР и экспорта) — и по-
крыт заимствованиями у «финансово из-
быточных» секторов.

«Чтобы все это заработало — долгос-
рочные цели, образ будущего, структур-
но-инвестиционная политика, необхо-
димо наличие в стране в том или ином 
виде системы индикативного планиро-
вания»,— заключают авторы доклада.

Алексей Шаповалов

Стране требуется 
дирижер-экономист
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ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ДОЛГ  РЕГИОНОВ РФ (МЛРД РУБ.)
ИСТОЧНИК: МИНФИН, ЦБ РФ, ФЕДЕРАЛЬНОЕ КАЗНАЧЕЙСТВО, РАСЧЕТЫ АКРА.
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Сальдо федерального бюджета
по предоставлению бюджетных кредитов

Рыночный долг (банковские кредиты и облигации)
Бюджетные кредиты

Предприниматели в ответ 
на запрос секретаря «проект-
ного офиса» Белого дома Ан-
дрея Слепнева представили 
свои предложения по расши-
рению кредитования мало-
го бизнеса. «Деловая Россия» 
и «Опора России» настаивают 
на смягчении условий льготной 
госпрограммы кредитования: 
минимальный объем кредита 
предложено снизить вдвое — 
до 5 млн руб., а сроки займов — 
увеличить с трех лет до семи 
лет. Это должно поднять долю 
льготных займов в общем объ-
еме кредитов малому бизнесу 
с менее 5% до 15–20%.

Предложения «Деловой Рос-
сии» и «Опоры России» отправле-
ны в Белый дом в рамках доработ-
ки приоритетного проекта по ма-
лого и среднему предпринима-
тельству (МСП), который был ут-
вержден в сентябре 2016 года.

Предпринимательские объе-
динения ожидаемо считают, что 
нынешней финансовой господ-
держки недостаточно и она не 
носит массовый характер. Бизнес 
указывает на сложность и дли-
тельность получения финанси-
рования, а также на низкую заин-
тересованность банков в работе с 
МСП. «Предпринимателю стано-
вится проще и быстрее привлечь 
деньги в микрофинансовой ор-
ганизации по ставке 25–30% го-
довых, нежели тратить свое вре-
мя и деньги на попытку соответ-
ствовать всем тем требованиям, 
что выдвигают институты под-
держки»,— пишет Андрею Слеп-
неву руководитель Центра фи-
нансово-кредитной поддержки 
бизнеса «Деловой России» Алек-
сей Порошин.

По мнению предпринимате-
лей, «сверхвостребованную и эф-
фективную» программу господ-
держки «Программа 6,5» необхо-
димо расширять. Например — по 
сферам деятельности (она ограни-
чена семью приоритетными от-
раслями). Сейчас по ней выдает-
ся менее 5% от общего объема кре-
дитов МСП. Бизнес предлагает до-
вести эту долю до 15–20%. Напом-
ним, по этой программе можно 
получить кредиты от 10 млн руб. 
по ставке 10,6% (для малого биз-
неса) и 9,6% (для среднего). Сами 

банки получают рефинансирова-
ние в ЦБ под 6,5% годовых. По дан-
ным на январь 2017 года, ВТБ вы-
дал льготные кредиты более 200 
компаниям, Сбербанк заключил 
280 договоров.

В письме в Белый дом глава 
«Опоры» Александр Калинин об-
ращает внимание, что средняя 
стоимость проектов, получивших 
льготные кредиты, превышает 
100 млн руб., что «свидетельству-
ет о приоритете поддержки более 
крупных проектов». «Опора» пред-
лагает снизить минимальный раз-
мер кредита вдвое — до 5 млн руб. 
что позволит сделать программу 
более массовой. Также необходи-
мо увеличить срок кредитования 
до пяти лет (по факту, 50% в про-
грамме составляет инвестицион-
ное кредитование для «длинных» 

проектов). В «Деловой России» 
этот срок предлагают увеличить 
до семи лет.

Также «делороссы» считают не-
обходимым разработать нацио-
нальный стандарт кредитования 
(объем запрашиваемой банками 
информации ограничить анкетой 
объемом не более 40 вопросов и в 
целом унифицировать документа-
цию). Еще «Опора» предлагает уве-
личить долю финансовой поддер-
жки по линии Минсельхоза до 30–
40% от общего объема финансиро-
вания. Отмечая, что рынок креди-
тования МСП не отличается высо-
кой рентабельностью, предприни-
матели предлагают увеличить мар-
жу банков по «Программе 6,5» — за 
счет снижения стоимости фонди-
рования со стороны ЦБ всего до 1%.

Дарья Николаева

Поскромнее и подлиннее
Предприниматели представили правительству  
свои пожелания по кредитованию

Секретарю «проектного офиса» Белого дома Андрею Слепневу предстоит 
свести предложения малого бизнеса по расширению кредитования  
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Члены СПЧ хотят присмотреться  
к карельским колониям
Правозащитникам не нравятся полномочия ФСИН

Президиум президентского Со-
вета по правам человека (СПЧ) 
обсудил обнаруженные в Каре-
лии нарушения прав человека. 
В марте члены СПЧ, не допущен-
ные в колонии региона, наме-
рены провести спецзаседание 
по проблемам общественного 
контроля в местах лишения сво-
боды в России и, как заявил ”Ъ“ 
глава СПЧ Михаил Федотов, под-
готовить доклад президенту.

Президиум СПЧ вчера решил про-
вести спецзаседание (ориентировоч-
но 6 марта) по проблемам общест-
венного контроля в местах лишения 
свободы в России. Решено создать ра-
бочую группу в СПЧ по анализу эф-
фективности формирования обще-
ственных наблюдательных комис-
сий (ОНК) по контролю за соблюде-
нием прав человека в местах лише-
ния свободы. Также, как сказал 

”
Ъ“ 

глава СПЧ Михаил Федотов, совет 
намерен подготовить президенту 
доклад «о соблюдении прав челове-
ка в учреждениях исполнения нака-

зания в Карелии» и провести специ-
альное заседание по проблеме раз-
вития общественного контроля. 

Предполагалось, что на прош-
лой неделе в ходе выездного заседа-
ния СПЧ посетит колонию ИК-7, где 
содержался заявивший о пытках 
и массовых нарушениях граждан-
ский активист Ильдар Дадин. Од-
нако ФСИН России запретила чле-
нам СПЧ посещать колонии и СИЗО 
Карелии, сославшись на то, что они 
«не относятся к категории лиц, име-
ющих право посещать места испол-
нения наказания для осуществле-
ния контроля». 

Правозащитники, по словам чле-
на СПЧ Натальи Евдокимовой, наме-
рены просить Следственный коми-
тет «расследовать факты нарушений 
в колониях Карелии», о которых им 
рассказали адвокаты Леонид Крикун 
и Максим Камаев. «Сегодня ФСИН 
неподвластна никому, садизм в ме-
стах заключения растет»,— отмети-
ла она. По словам госпожи Евдоки-
мовой, СПЧ намерен поднять во-

прос «о неудовлетворительной рабо-
те ОНК Карелии». «В состав ОНК Каре-
лии входят люди, работавшие в МВД, 
ФСИН, у них другой менталитет, они 
будут сражаться за честь мундира»,— 
отметила она. 

Как заявила госпожа Евдокимова, 
СПЧ предлагает корректировать за-
кон, чтобы решить проблему содер-
жания иностранных граждан в спе-
цучреждениях: «Суд принимает ре-
шение о выдворении из России тад-
жиков, молдаван, украинцев и т. д., 
но задерживает их до выплаты штра-
фа, который они заплатить не мо-
гут, поскольку не работают». Член 
СПЧ Сергей Кривенко рассказал 

”
Ъ“ 

о проблемах некоммерческих орга-
низаций региона: «Власть контакти-
рует с социально ориентированны-
ми НКО, а на экологические, право-
защитные идут гонения со стороны 
силовых структур». По его словам, 
экологическая организация СПОК 
была признана «иностранным аген-
том», у нее изъята оргтехника. 

Наталья Городецкая

Экс-губернатор и адвокат не хотят 
отвечать за ошибки Партии пенсионеров
КС принял жалобу от бывших кандидатов в депутаты Госдумы

Конституционный суд (КС) принял к рассмотрению 
жалобу адвоката Игоря Трунова и экс-губернатора 
Челябинской области Михаила Юревича на нормы 
федерального закона «О выборах депутатов Госду-
мы» и Кодекса административного судопроизвод-
ства (КАС), позволившие ЦИКу cнять с сентябрь-
ских выборов весь список Российской партии пен-
сионеров за справедливость, отказав в его завере-
нии из-за формальных ошибок в документах.

Игорь Трунов и Михаил Юревич пожаловались в КС 
на нарушение своих избирательных прав из-за пробе-
ла в законодательстве о выборах в Госдуму. Заявители 
были выдвинуты в Госдуму нынешнего созыва Россий-
ской партией пенсионеров за справедливость по одно-
мандатным округам: экс-губернатор Челябинска Миха-
ил Юревич — по Челябинскому округу, а столичный ад-
вокат Игорь Трунов — по Одинцовскому округу Подмо-
сковья. Но ЦИК в заверении всего партийного списка от-
казал. Основанием для этого послужило нарушение по-
рядка выдвижения: в списке оказались 169 кандидатов, 
выдвинутых по 166 округам, в то время как закон раз-
решает выдвигать в округе не более одного кандидата. 
Лишних кандидатов ЦИК обнаружил в Кабардино-Бал-
карском и двух ставропольских округах. Хотя в протоко-
ле съезда список содержал необходимое количество 166 
депутатов. «Ни партией, ни самими кандидатами-заяви-
телями» нарушений не допущено, говорится в жалобе.

Заявители считают, что «исходя из индивидуально-
го, а не коллективного характера» избирательного пра-
ва кандидаты, выдвинутые по округам, где нарушений 
не было, не должны страдать из-за нарушений, допу-
щенных партией в других округах. А законодательство 
не должно создавать правила регистрации кандидатов с 
необоснованными препятствиями для реализации прав 
граждан избирать и быть избранными. Они также обжа-
луют нормы КАС, на основании которых Верховный суд 
отказался рассматривать жалобу заявителей, посчитав, 
что решение ЦИКа может оспаривать только сама пар-
тия, а не отдельные кандидаты.

Жалобу в КС господа Трунов и Юревич подали сразу по-
сле выборов, одновременно обратившись по тому же по-
воду в Европейский суд по правам человека (ЕСПЧ) и по-

требовав компенсацию в €100 тыс. Однако в ноябре прош-
лого года КС вернул им жалобу, уведомив заявителей о не-
соблюдении процедуры ее подачи, и она была подана по-
вторно. Таким образом, решение рассмотреть их обраще-
ние КС принял, уложившись в двухмесячный срок. 

Как пояснил 
”
Ъ“ господин Трунов, «путаница» в спи-

сках произошла из-за манипуляций с электронной сис-
темой оформления документов: «На бумаге было все пра-
вильно, а при введении данных в электронную форму 
промахнулись, и цифры поплыли»,— рассказал он. По 
мнению адвоката, путаница, допущенная при подаче до-
кументов в ЦИК, могла быть связана с тем, что в список 
партии пенсионеров попали, кроме господина Юреви-
ча, другие известные политики, в том числе экс-губерна-
тор Ненецкого автономного округа Владимир Бутов и экс-
депутат Госдумы «миллиардер» Олег Савченко, которые 
«были проходными», но нежелательными фигурами для 
управления внутренней политики администрации пре-
зидента (АП). «Формирование и снятие этого списка — за-
слуга тогдашнего первого куратора УВП, первого замгла-
вы администрации президента, а ныне спикера Госдумы 
Вячеслава Володина», — заявил 

”
Ъ“ адвокат. О конфликте 

Партии пенсионеров с АП 
”
Ъ“ писал 19 июля и 11 августа. 

Несмотря на то что «поезд в Госдуму» уже ушел, Игорь 
Трунов считает, что вопрос, поставленный перед КС, ва-
жен для последующих выборов. По его мнению, это «по-
литическое дело» должно быть рассмотрено КС публично. 
«Если КС с нами согласится и устранит пробелы в законо-
дательстве, мы отзовем жалобу в ЕСПЧ»,— пообещал он. 

Отметим, что Михаил Юревич сначала пытался выдви-
нуться самостоятельно и даже собрал 30 тыс. подписей, но 
отозвал свою кандидатуру, заручившись поддержкой Рос-
сийской партии пенсионеров, собиравшейся выдвинуть 
его на выборы по родному Челябинскому округу. Ему так-
же грозило снятие с выборов из-за отсутствия справки о 
зарубежной недвижимости его несовершеннолетних де-
тей. Cам кандидат не исключал, что справка пропала в мо-
мент передачи документов в ЦИК, донести которые позже 
кандидаты уже не вправе. Игорь Трунов вчера это подтвер-
дил, отметив, что справка в итоге нашлась «при перекла-
дывании документов». 

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Третий ушел
Политтехнолог Александр Власов, отметив, что «Ми-

тин так и не стал родным для новгородцев», возмутил-
ся, что в область «опять присылают варяга». «Андрею 
Никитину будет непросто выстраивать отношения с 
местными элитами. Получится ли безболезненно вы-
строить отношения с бывшими подчиненными Мити-
на? А ведь до выборов губернатора остается всего семь 
месяцев»,— сказал он. Пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков, отвечая на вопрос о назначении в ре-
гионы «варягов», пояснил, что президентом приглаша-
ются «на работу люди, которые родом из регионов, ко-
торые начинали свой трудовой путь в этих регионах, 
поэтому вот так ставить вопрос неправильно».

По мнению господина Калачева, от Андрея Ники-
тина, учитывая его предыдущее место работы, «будут 
ожидать чуда эффективного управления». «Он сам дол-
жен стать драйвером развития региона, а Новгород-
ская область может стать экспериментальным реги-
оном, где будет протестирована новая модель по усо-
вершенствованию управленческих практик в глубин-
ке»,— считает политолог.

В сентябрьских выборах губернатора готовы участ-
вовать все парламентские партии, хотя в области уста-
новлен максимальный муниципальный фильтр — 
10%. От «Справедливой России» выдвинется глава ее от-
деления Алексей Афанасьев. Депутат Госдумы от ЛДПР 
Антон Морозов также заявил, что будет участвовать в 
выборах: «Это важнейшая часть моей партийной рабо-
ты». «Решение об участии в выборной кампании губер-
натора принято в центральном аппарате партии. Мы 
готовим кандидатуру»,— заявила 

”
Ъ“ секретарь обко-

ма КПРФ Ольга Ефимова.
Руководство «Единой России» в последнее время пе-

рестало публично реагировать на перестановки в гу-
бернаторском корпусе, хотя ранее комментировало 
все замены. В 2016 году, после отставки представите-
ля «Справедливой России» Константина Ильковского 
с поста губернатора Забайкальского края, секретарь 
генсовета «Единой России» Сергей Неверов заявил, что 
«регион необходимо спасать». Врио губернатора Ната-
лью Жданову он характеризовал как «ответственно-
го человека». Отмечал господин Неверов назначение 
и других губернаторов, к примеру, заявлял, что врио 
главы Тульской области экс-сотрудник ФСО Алексей 
Дюмин «придаст новую динамику развитию региона». 
Комментировал единоросс и отставку губернатора Се-
вастополя Сергея Меняйло, назначение врио глав Яро-
славской области Николая Миронова, Кировской обла-
сти Игоря Васильева и Калининградской области Евге-
ния Зиничева. Сообщения размещались на сайте пар-
тии. Когда господина Зиничева 6 октября прошлого 
года заменили другим врио — Антоном Алихановым, 
разъяснений не появилось. После этого без коммен-
тариев остались еще четыре замены: в Адыгее, Перм-
ском крае, Бурятии и Новгородской области.

Заместитель секретаря генсовета «Единой России» 
Евгений Ревенко заверил 

”
Ъ“, что в этом нет тенден-

ции. По его словам, без обращения журналистов «со-
здавать белый шум нет никакой необходимости». «Се-
годня мы сосредоточены на социальных темах, напри-

мер, больших выплатах по ОДН (общедомовые нужды 
— Ъ)»,— отметил он. «Мы поддерживаем кадровые пе-
рестановки, которые проводит президент, потому что 
мы президентская партия»,— сообщил господин Ре-
венко. Сейчас взят «курс на омоложение в кадровой 
политике», а почти все кандидаты «связаны с региона-
ми и имеют серьезный опыт работы, в том числе в фе-
деральных структурах».

Дмитрий Песков отметил, что «первую половину 
недели президент планирует посвятить вопросам раз-
личных регионов», пообещав «по мере развития собы-
тий информировать». Речь, очевидно, идет о новых от-
ставках губернаторов. Так, ожидается отставка главы 
Карелии Александра Худилайнена, но господин Пе-
сков отказался комментировать возможное назначе-
ние на его пост директора Федеральной службы судеб-
ных приставов (ФССП) Артура Парфенчикова, кото-
рый родился в Карелии и работал прокурором Петро-
заводска. Запланированная на среду пресс-конферен-
ция главы ФССП в «Интерфаксе» вчера была отменена. 
«Пока» отказался комментировать возможное назна-
чение на пост врио главы Рязанской области (губерна-
тор Олег Ковалев в числе тех, кто может сложить пол-
номочия в ближайшее время) депутат Госдумы Нико-
лай Любимов.

Екатерина Переплавченко,  
Великий Новгород;  
Максим Иванов, Иван Синергиев

К чести президента будь сказано

«Критика, карикатуры, шутки, ирония, язвительный 
тон, сатира, сравнения с различными персонажами — 
все это не может считаться оскорблением и не должно 
быть предметом этого закона,— убежден эксперт.— Ина-
че это будет нарушением свободы слова и может стать 
предметом рассмотрения в Конституционном суде».

На самом деле норма, о которой говорили вчера на 
встрече спикера Госдумы с IT-общественностью, дейст-
вовала в позднем СССР. В мае 1990 года, через два месяца 
после того как съезд народных депутатов СССР ввел ин-
ститут президентства и назначил на эту должность Ми-
хаила Горбачева, Верховный совет СССР принял закон «О 
защите чести и достоинства президента СССР». Тогда по-
явление этого закона увязывали с первомайской демон-
страцией в Москве. По Красной площади прошли колон-
ны оппозиционных граждан, некоторые транспаранты 
настолько были неприятны руководителям СССР, что 
они покинули трибуну Мавзолея.

Закон предполагал, что за публичное оскорбление 
главы государства или клевету в отношении него гра-
ждане наказывались штрафом до 3 тыс. руб., что соот-
ветствовало размеру примерно 12 средних зарплат. За 
эти действия также могли приговорить к исправитель-
ным работам до двух лет или лишению свободы до трех 
(в случае использования СМИ — до шести лет). На СМИ, 
опубликовавшие оскорбления и клевету, накладывался 

штраф до 25 тыс. руб. При повторном нарушении работа 
СМИ могла быть прекращена.

В постановлении Верховного совета разъяснялось, 
что «публичным оскорблением президента СССР яв-
ляется умышленное унижение его чести и достоинст-
ва, выраженное в неприличной форме», а «клеветой… 
распространение заведомо ложных, позорящих его из-
мышлений». При этом, подчеркивалось, что критиче-
ские выступления в адрес самого президента и его по-
литики под действие закона не подпадают.

«Цели ставились понятные — в тот момент началась 
оправданная и неоправданная критика власти»,— гово-
рит член Центризбиркома от КПРФ Евгений Колюшин, 
который в 1990 году работал заведующим отделом по во-
просам законодательства и правоохранительных орга-
нов в Верховном совете СССР. Он не помнит, чтобы закон 
готовили в ВС: «Этот проект делали либо в ЦК, либо в ап-
парате президента СССР». «Михаил Горбачев пришел к 
власти в 1985 году, перестройка началась в 87-м, события 
развивались быстро,— говорит господин Колюшин.— 
Федеральный центр терял власть. Принятие закона тог-
да было показателем слабости власти. Закон оказался 
мертворожденным и практически не применялся». Го-
сподин Станкевич говорит, что «при Борисе Ельцине во-
прос не поднимался — он избегал каких-то бы ни было 
особых мер защиты».

Кирилл Антонов, Казань;  
Максим Иванов, Виктор Хамраев
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Его поздравляет кругосветный путешественник Вяче-
слав Красько:
— Уважаемый Сергей Михайлович, от всей души поздрав-
ляю вас с днем рождения! Я восхищаюсь вашей активной 
не только политической, но и человеческой позицией. 
Вы имеете образование геолога, экономиста, юриста, да-

же окончили философский факультет — такая нужда в по-
стоянном развитии не может не импонировать. Я желаю 
вам сохранить этот потенциал как можно дольше, и это 
принесет пользу как вам, так и всей стране. Желаю как 
можно большего политического и личного долголетия.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 64 года  
председателю партии «Справедливая Россия»  
Сергею Миронову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

К О Н Т Е К С Т С Е Р Г Е Й  К И Р И Е Н К О  О Ц Е Н И Л  С Е М И Н А Р Ы

Президент Владимир Путин подписал распоряжение о проведении 
в 2017 году «до шести семинаров-совещаний по вопросам внутрен-
ней политики продолжительностью не более четырех дней каждый» 
в корпоративном университете Сбербанка. Организацию меропри-
ятий и подготовку материалов к ним будут осуществлять управления 
президента по внутренней политике (УВП) и по общественным про-
ектам (УОП). Управделами президента назначено ответственным за 
транспортное, программно-техническое и звуковое сопровождение. 
Аналогичные распоряжения подписывались и в 2013, и в 2014 годах 
(тогда внутриполитическим блоком Кремля руководил Вячеслав 
Володин) — с той лишь разницей, что тогда в документе оговари-
валось, что семинары будут проводиться с высшими должностными 
лицами субъектов РФ, а за программно-техническое сопровожде-
ние отвечала ФСО.

После назначения Сергея Кириенко 5 октября 2016 года кура-
тором внутриполитического блока первый семинар в университете 
Сбербанка был организован для вице-губернаторов по внутренней 

политике. Как писал ”Ъ“ 26 декабря 2016 года, вице-губернаторам 
показывали фрагменты пресс-конференции Владимира Путина, 
состоявшейся 23 декабря, и политологи объясняли, как общест-
во реагировало на новости из выступления президента и как их 
воспринимать.

Впрочем, в администрации президента готовы обучать не только 
региональных чиновников, но и своих сотрудников. На прошлой 
неделе для чиновников внутриполитического блока была организо-
вана учеба, на которой им рассказывали о целеполагании и корпо-
ративной культуре. Также в середине ноября 2016 года проводился 
опрос об удовлетворенности своей работой среди сотрудников 
УВП и УОП. Тогда чиновников просили оценить по шестибалльной 
шкале, насколько компетентно, по их мнению, руководство АП и го-
товы ли они вкладывать личное время в работу ради достижения 
результата. Опрос якобы был анонимным, но сотрудники должны 
были указать подразделение, в котором работают, и свой стаж. 
Софья Самохина

Сергей Митин уложился с сообщением  
о своей отставке в одну минуту  ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

М И Р О В А Я  П Р А К Т И К А В  К А К И Х  С Т Р А Н А Х  С А Ж А Ю Т  З А  О С К О Р Б Л Е Н И Е  Г Л А В Ы  Г О С У Д А Р С Т В А

В Белоруссии публичное оскорбление президента наказывается 
лишением свободы на срок до трех лет, либо штрафом, либо испра-
вительными работами (ст. 368 УК). Закон неоднократно применялся 
на практике — в октябре 2006 года правозащитница Екатерина 
Садовская за оскорбление Александра Лукашенко в письме получила 
два года. В январе 2016 года по той же статье на два года был осуж-
ден активист Андрей Климов.

В Иране за оскорбление президента можно получить до двух 
лет лишения свободы. В 2000 году иранский журналист Машаллах 
Шамсолваезин получил 16 месяцев тюрьмы за оскорбление прези-
дента Мохаммада Хатами. В 2009 году иранского корреспондента 
Newsweek Мазиара Бахари осудили по совокупности преступлений 
(включая оскорбление президента) на 13 лет и 74 удара кнутом.

В Польше за оскорбление президента предусмотрено наказание 
в виде тюремного заключения до трех лет, либо штрафа, либо об-
щественных работ. Наказание также предусмотрено за оскорбление 

глав иностранных государств, совершающих визит в Польшу. Так, 
в 2005 году владелец одного из польских СМИ был оштрафован на 
20 тыс. злотых за оскорбление совершавшего визит в Польшу папы 
римского. В 2012 году десять месяцев общественных работ получил 
создатель сайта о президенте Брониславе Коморовском.

В Нидерландах за оскорбление королевы предусмотрено 
до пяти лет тюрьмы, за оскорбление супруга монаршей особы — 
до четырех лет. В августе 2012 года пользователь Twitter получил 
полгода тюрьмы за оскорбление королевы Беатрикс II, смягчающим 
обстоятельством в суде стало то, что подсудимый был болен синдро-
мом Аспергера.

Тюремные сроки за оскорбление главы государства предусмотре-
ны также законами Дании, Турции, Венесуэлы, Казахстана, 
Азербайджана, Кувейта, Бахрейна, Таиланда, Иордании 
и ряда других стран.

Михаил Малаев, Евгений Федуненко
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Заместитель генпрокурора РФ в Уральском 
федеральном округе (УрФО) Юрий Понома-
рев до 10 марта по совместительству будет 
занимать аналогичную должность в Южном 
федеральном округе (ЮФО). Соответству-
ющее распоряжение подписал генпрокурор 
РФ Юрий Чайка. Источники ”Ъ“ в правоохра-
нительных органах Уральского региона ут-
верждают, что господин Пономарев после 
командировки в ЮФО может остаться в нем 
на постоянной службе. На место заместите-
ля генпрокурора в УрФО претендует экс-про-
курор Ставропольского края Юрий Турыгин, 
который с октября прошлого года возглавля-
ет управление Генпрокуратуры в УрФО.

Заместитель генпрокурора РФ в УрФО Юрий 
Пономарев прибыл в командировку в Ростов-на-
Дону, где расположено управление Генпрокура-
туры РФ в ЮФО, на прошлой неделе. «По распо-
ряжению генпрокурора РФ Юрия Чайки с 7 фев-
раля по 10 марта вопросы управления возложе-
ны на него»,— сообщили в управлении Генпро-
куратуры РФ в ЮФО. По словам собеседника 

”
Ъ“, 

действующий заместитель генпрокурора РФ в 
ЮФО Сергей Воробьев находится в отпуске. В 
управлении Генпрокуратуры РФ в УрФО уточни-
ли, что Юрий Пономарев будет работать в ЮФО 
по совместительству.

Для господина Пономарева служебная коман-
дировка в другой регион происходит не впер-
вые. В феврале 2016 года он временно назначал-
ся первым заместителем генпрокурора РФ — на 
период отпуска Александра Буксмана. По окон-
чании командировки предполагалось, что он бу-
дет переведен в Москву в центральный аппарат, 
но этого не произошло. Среди достоинств госпо-
дина Пономарева называются его принципи-
альность и опыт работы в горячих точках.

Юрий Пономарев родился в 1962 году в Сара-
тове, где в 1986 году окончил Саратовский юри-
дический институт. После был направлен на 
прокурорскую работу в Челябинскую область. В 
2001 году был назначен и. о. руководителя про-
куратуры Грозного, а в ноябре 2002 года переве-
ден на должность и. о. прокурора Чеченской Ре-
спублики. За службу в Чечне был награжден пи-
столетом и удостоен звания почетного работни-
ка прокуратуры. В декабре 2002 года был назна-
чен на должность заместителя прокурора Самар-
ской области. В 2007 году стал прокурором Свер-
дловской области, а в 2011-м — заместителем 
генпрокурора РФ в УрФО. Имеет звание государ-
ственного советника юстиции 1-го класса.

Источник 
”
Ъ“ в региональных правоохра-

нительных структурах не исключает, что после 
командировки в Ростов Юрий Пономарев бу-
дет переведен в ЮФО на постоянную службу. 
«Пока этот вариант прорабатывается и оконча-
тельно не утвержден. Но кандидатура на пост 
заместителя генпрокурора в УрФО уже есть. 
Им может стать экс-прокурор Ставропольского 
края Юрий Турыгин, который назначен в октя-
бре прошлого года на пост начальника управ-
ления Генпрокуратуры РФ в УрФО. По его кан-
дидатуре сейчас ведутся консультации»,— по-
яснил собеседник 

”
Ъ“.

В Генпрокуратуре подтвердили, что Юрий 
Пономарев будет временно курировать надзор 
в двух федеральных округах, однако обсуждать 
его перемещение на постоянную работу в Юж-
ный федеральный округ воздержались.

Игорь Лесовских, Екатеринбург

Урал поделился 
замгенпрокурора с югом
Временный перевод заместителя Юрия Чайки  
может оказаться постоянным

Как стало известно ”Ъ“, следователи 
главка МВД по Волгоградской обла-
сти возбудили уголовное дело в отно-
шении бывшего конкурсного управ-
ляющего предприятия «Химпром» 
— одного из гигантов химической про-
мышленности СССР и России, находя-
щегося в стадии банкротства. Его по-
дозревают в попытке вывода активов 
на сумму около 90 млн руб. Сам по-
дозреваемый утверждает, что день-
ги предназначались для оплаты труда 
немногих оставшихся на предприятии 
рабочих, которые якобы предотвра-
щают возможную экологическую ка-
тастрофу в Волгограде.

Уголовное дело по ч. 1 ст. 195 УК РФ (не-
правомерные действия при банкротстве) 
возбудил следователь ГСУ ГУ МВД по Вол-
гоградской области. Единственным фи-
гурантом расследования является Алек-
сандр Иванов — бывший конкурсный 
управляющий волгоградского открыто-
го акционерного общества (ВОАО) «Хим-
пром». Поводом стало обращение в пра-
воохранительные органы руководства од-
ного из кредиторов «Химпрома» — дочер-
ней компании ПАО «Россети» ОАО «МРСК 
Юга», долг перед которым превышает 
1 млрд руб. Причем это не самый крупный 
кредитор «Химпрома», общая сумма дол-
гов которого оценивается в 10 млрд руб.

В заявлении в полицию говорится о на-
рушениях, допущенных Александром Ива-
новым за время его недолгого пребывания 
на посту в 2015–2016 годах. В частности, о 
выводе в 2015 году более 88 млн руб. на сче-
та ООО «ВЭБ Инжиниринг». Это было сдела-
но, как считали кредиторы, незаконно, так 
как, согласно закону «О несостоятельности 
(банкротстве)», все имущество должника, 
выявленное в ходе конкурсного производ-
ства, составляет конкурсную массу, откуда 
и направляются средства на покрытие тре-
бований кредиторов. Между тем агентский 
договор между ВОАО и «ВЭБ Инжинирин-
гом» с названием «Ад-Химпром-1» позво-
лял бы конкурсному управляющему про-
изводить платежи избирательно, минуя ос-
новной расчетный счет предприятия-бан-

крота, открытый в АКБ «Новикомбанк». 
Как считали кредиторы, благодаря догово-
ру управляющий мог использовать деньги 
по своему усмотрению.

«МРСК Юга» возражала против дейст-
вий Александра Иванова, подав соответ-
ствующие обращения в Арбитражный суд 
Волгоградской области, который признал 
его действия незаконными. Это не устро-
ило как самого управляющего, так и пред-
ставителя собрания кредиторов «Химпро-
ма» Владимира Кузнецова. Они обрати-
лись к главе Минэнерго России Александ-
ру Новаку, настаивая на том, что действия 
представителей ПАО «Россети», председа-
телем совета директоров которого явля-
ется сам министр, наносят вред как «Хим-
прому», так и кредиторам. А потому про-
сили обязать «Россети» отозвать свои пре-
тензии из арбитража.

Утверждалось, что «МРСК Юга» действу-
ет против некоей «проектной команды» (с 
участием того же Владимира Кузнецова), ко-
торая пытается спасти остатки ВОАО и по-
гасить его долги. При этом отмечалось, что 
Александр Иванов имеет как конкурсный 
управляющий десятилетний опыт банкрот-
ства стратегических предприятий, к кото-
рым и относится «Химпром», имеет 1-й до-
пуск к гостайне и вообще таких специали-
стов в России якобы «не более 15–20». Также 
в заслугу управляющему ставилось умень-
шение энергопотребления уже не дейст-
вующего предприятия едва ли не в 50 раз, 
вывоз с его территории части опасных ве-
ществ, а также увольнение по сокращению 
нескольких тысяч работников «Химпро-
ма». Из них в последнее время там числит-
ся всего около 500 человек, которые обес-
печивают нормальное содержание опасно-
го предприятия. Именно якобы для оплаты 
их труда Александр Иванов и пытался вы-
вести деньги со счетов «Химпрома», иначе 
они якобы сразу же были бы списаны су-
дебным приставом-исполнителем для пе-
речисления кредиторам. По уверениям жа-
лобщиков, средства были необходимы для 
предотвращения экологической катастро-
фы, так как на «Химпроме» осталось более 
40 тыс. тонн опасных веществ.

В ответ представители «МРСК Юга» от-
мечали: все процедуры, которые припи-
сываются в качестве заслуг Александру 
Иванову, были начаты до него. Веществ на 
«Химпроме» и вправду осталось еще мно-
го, но почти половина из них приходит-
ся на обычную поваренную соль. Более 
того, выручка от продажи тех же веществ 
могла бы идти на оплату труда оставших-
ся немногочисленных рабочих и охра-
ны. При этом было отмечено со ссылкой 
на рыночные цены, что в последнее вре-
мя остатки ранее произведенной на «Хим-
проме» продукции продавались по зани-
женным примерно на 30–40% ценам. Об 
этом, кстати, также говорилось в обраще-
ниях кредиторов в полицию. Кроме того, 
туда же направляли материалы и сотруд-
ники прокуратуры, которые усмотрели в 
договоре «Ад-Химпром-1» признаки при-
творной сделки.

Между тем Минэнерго встало на сто-
рону «МРСК Юга». Жалобы в арбитраж от 
имени этой организации отозваны не бы-
ли, и в результате, по данным информиро-
ванных источников 

”
Ъ“, большая часть из 

перечисленных «дочке» ВЭБа 88 млн руб. 
вернулась в конкурсную массу «Химпро-
ма». Сам же Александр Иванов доброволь-
но ушел в отставку. По некоторым дан-
ным, его преемник Анатолий Баранов не-
давно также был отстранен за допущен-
ные нарушения.

«Химпром» был создан еще в начале 30-х 
годов прошлого века и многие годы считал-
ся одним из лидеров химической промыш-
ленности СССР, а впоследствии и России, 
был внесен в список стратегических пред-
приятий. В середине 2000-х у гиганта воз-
никли серьезные проблемы, в том числе и 
из-за износа оборудования. В 2009 году на 
нем по обращению крупнейшего кредито-
ра ОАО «Нижноватомэнергосбыт» (44% от 
общей суммы долга) была применена про-
цедура наблюдения, а в 2012-м его призна-
ли банкротом и ввели конкурсное произ-
водство. В 2014 году решением собрания 
кредиторов производство на «Химпроме» 
было полностью прекращено.

Сергей Сергеев

С конкурсным управляющим 
«Химпрома» управилось следствие
Кредиторы предприятия сочли договор «Ад-Химпром-1» незаконным

Глава МВД Владимир Колокольцев от-
менил ведомственный приказ, содер-
жащий запрет на фото- и видеосъемку 
в отделениях полиции. Тем не менее 
снимать в отделениях полиции по-
прежнему нельзя, уточняют в мини-
стерстве,— запрет содержится в дру-
гих актах. Об отмене приказа стало 
известно в ходе рассмотрения в Вер-
ховном суде иска блогера, который 
был осужден за видеосъемку поли-
цейской парковки.

Отмена инструкции МВД, содержащей 
запрет на фото- и видеосъемку в отделени-
ях полиции, не означает, что министерство 
разрешило съемку, пояснили 

”
Ъ“ в МВД РФ. 

Как стало известно вчера, глава МВД Вла-
димир Колокольцев 10 февраля 2017 го-
да отменил приказ от 11 января 2013 года 
№11дсп (для служебного пользования), ут-
верждающий «типовую инструкцию о про-
пускном режиме на объектах МВД». Пункт 
30 содержал запрет съемки в отделениях 
полиции без разрешения должностного 
лица. «Это плановая переработка ведомст-
венных актов в связи с выходом из состава 
системы МВД внутренних войск»,— сооб-
щили 

”
Ъ“ в пресс-центре МВД РФ.

Позицию министерства обнародовали 
вчера в Верховном суде представители до-
говорно-правового департамента МВД. Они 

сослались на п. 25 ч. 1 ст. 13 закона «О поли-
ции», разрешающий полиции устанавли-
вать на объектах пропускной и внутриобъ-
ектный режим в целях обеспечения без-
опасности, упомянули закон «О гостайне» 
и напомнили про Положение о порядке об-
ращения со служебной информацией огра-
ниченного распространения, в котором го-
ворится, что подобная информация может 
быть разглашена только с разрешения долж-
ностного лица. «Таким образом, возмож-
ность проведения фото-, аудио- и видеоза-
писи в помещениях и на объектах органов 
внутренних дел с разрешения начальника 
территориального органа МВД РФ дополни-
тельной регламентации не требует»,— зая-
вили представители министерства.

ВС рассматривал иск блогера и граждан-
ского активиста Яна Кателевского, кото-
рый был осужден на административный 
арест в течение 22 суток за то, что снимал 
в апреле 2016 года автостоянку у ОВД. Осе-
нью прошлого года адвокат блогера Иль-
нур Шарапов подал иск о признании неза-
конным соответствующего приказа МВД. 
«Оспариваемый акт не был официально 
опубликован, нет сведений о госрегистра-
ции в Минюсте РФ»,— подчеркнул адвокат. 
Кроме того, пункт 30 инструкции не соот-
ветствует закону «О полиции», согласно ко-
торому ее деятельность является открытой 

для общества в той мере, в какой это не про-
тиворечит законодательству РФ. Первое за-
седание по иску состоялось 6 февраля этого 
года, а спустя четыре дня инструкция была 
отменена, отмечает руководитель межре-
гиональной правозащитной группы «Аго-
ра» Павел Чиков.

Представители МВД и прокурор хода-
тайствовали о прекращении дела, пояс-
нив, что права истца не были нарушены. 
«Судья прекратил дело в связи с тем, что 
министр отменил свой приказ. Мы бу-
дем обжаловать решение, так как полага-
ем, что суд должен был рассмотреть закон-
ность этого приказа. Мой доверитель про-
вел 22 суток в изоляторе, а судья посчитал, 
что его права нарушены не были»,— сооб-
щил 

”
Ъ“ Ильнур Шарапов. Он пояснил, что 

Ян Кателевский — не единственный, кого 
суд признал виновным в незаконной съем-
ке в полиции. В 2015 году был оштрафован 
житель Москвы Сергей Кудряшов, снимав-
ший в одном из столичных отделений по-
лицейских, которые отобрали у него вело-
тележку с мороженым. «Приказ применял-
ся также Свердловским районным судом 
Белгорода, Промышленным районным 
судом Смоленска, Московским городским 
судом, Белгородским областным судом»,— 
перечисляет господин Шарапов.

Анастасия Курилова

Генпрокуратура обратилась к Великоб-
ритании с запросом о выдаче бывше-
го совладельца Внешпромбанка Геор-
гия Беджамова. Заочно арестованный 
в России за мошенничество экс-бан-
кир перебрался в эту страну из Монако, 
власти которого ранее отказали Ген-
прокуратуре в его экстрадиции. По дан-
ным ”Ъ“, Лондону российской сторо-
ной в отношении Беджамова даны те же 
гарантии, что и ранее властям княже-
ства: его будут преследовать только за 
те преступления, которые указаны в за-
просе на выдачу, к нему не будет при-
меняться насилие и жестокое обраще-
ние. Впрочем, шансов на то, что запрос 
будет удовлетворен, немного.

Запрос о выдаче бывшего совладельца 
Внешпромбанка и экс-президента Россий-
ской федерации бобслея и скелетона Геор-
гия Беджамова направлен в Великобрита-
нию по дипломатическим каналам. Судя по 
тому, как складываются в этом плане взаи-
моотношения между странами, просьбу 
российской стороны скорее можно считать 
формальностью. Даже несмотря на завере-
ния в том, что в случае выдачи к Беджамову 
не будет применяться насилие и жестокое 
обращение, а содержаться в СИЗО он будет в 
условиях, соответствующих мировым стан-

дартам. Лишним подтверждением тщетно-
сти усилий Генпрокуратуры можно считать 
и отказ летом 2016 года выдать беглого экс-
банкира Княжеством Монако. В этой стра-
не Георгий Беджамов был задержан в апре-
ле прошлого года, поскольку находился в 
международном розыске, инициирован-
ным российским МВД. Впрочем, под стра-
жей его продержали совсем недолго, осво-
бодив под залог. В июле 2016 года апелля-
ционный суд Монако вынес решение об от-
казе в экстрадиции Георгия Беджамова в 
Россию. Главным основанием для этого ста-
ло состояние здоровья бывшего совладель-
ца Внешпромбанка. По словам его адвока-
тов, Георгий Беджамов нуждался в лечении 
и операции на сердце. Окончательно точ-
ку в этом вопросе поставил глава государ-
ства князь Альбер II, являющийся членом 
Международного олимпийского комитета 
и участником соревнований по бобслею пя-
ти Олимпиад. Его Георгий Беджамов хоро-
шо знал как спортивный функционер.

Как только с господина Беджамова сня-
ли ограничения на передвижения, он сра-
зу же перебрался в Лондон, где планиро-
вал продолжить лечение. Отметим также, 
что в ноябре 2016 года Интерпол удалил 
беглого экс-банкира из списка разыскива-
емых лиц на том основании, что уголов-

ное преследование в стране—инициато-
ре розыска якобы не соответствует целям 
и задачам этой организации.

Напомним, что уголовное дело о хище-
ниях во Внешпромбанке следственный де-
партамент МВД возбудил в декабре 2015 го-
да. В тот же день Центробанк ввел в банке 
временную администрацию, а через месяц 
лишил кредитное учреждение лицензии. В 
марте Внешпромбанк был признан банкро-
том. Кризис в банке начался после провер-
ки его регулятором, обнаружившим дыру в 
размере 140–145 млрд руб. Сейчас, по дан-
ным АСВ, задолженность банка перед кре-
диторами составляет более 230 млрд руб.

Первой в рамках расследования этого 
дела арестовали сестру Беджамова Лари-
су Маркус, являвшуюся совладелицей и 
президентом Внешпромбанка. Уголовное 
дело в отношении Георгия Беджамова по 
ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество в особо 
крупном размере) было возбуждено 22 ян-
варя 2016 года. Вскоре оба дела были объе-
динены в одно производство, и его рассле-
дование до сих пор продолжается. Впро-
чем, к тому времени экс-банкир уже нахо-
дился за границей. В розыск его объявили 
за выдачу подконтрольным фирмам заве-
домо невозвратных кредитов.

Олег Рубникович

Как стало известно ”Ъ“, Мособлбанк на-
мерен взыскать со своего бывшего совла-
дельца Анджея Мальчевского, отбывающе-
го срок за особо крупное мошенничество, 
ущерб, оцененный в 67,8 млрд руб. Иск к 
осужденному на рекордную сумму недав-
но был подан банком в горсуд подмосковно-
го Видного. В рамках разбирательства банк 
рассчитывает арестовать недвижимость го-
сподина Мальчевского. У последнего, впро-
чем, уже мало что осталось.

Как следует из заявления в подмосковный суд 
(имеется в распоряжении 

”
Ъ“), требования руко-

водства Мособлбанка построены на приговоре 
Измайловского райсуда, который в 2016 году 
признал Анджея Мальчевского, бывшего пред-
седателя правления Виктора Янина, а также его 
бывшего заместителя Юлию Зедину виновны-
ми в масштабном хищении средств вкладчиков. 
Суд назначил им четыре, семь (с учетом ранее 
вынесенного приговора) и три года колонии со-
ответственно. Однако иск, заявленный кредит-
ной организацией к осужденным, суд рассма-
тривать не стал, решив, что банк может добить-
ся взыскания в ходе гражданского, а не уголов-
ного судопроизводства. 

Взыскивать ущерб с господ Янина и Зединой 
банк не стал. В исковом же требовании, направ-
ленном в городской суд подмосковного Видно-
го, к Анджею Мальчевскому Мособлбанк выста-
вил сумму в 67,8 млрд руб. При этом сумма иска 
первоначально была выше, но при расчете пре-
тензий, отмечается в документе, банк уменьшил 
взыскание на 485,1 млн руб., учтя, что господин 
Мальчевский погасил часть ущерба еще во вре-
мя расследования уголовного дела.

Возместить хотя бы часть оставшейся суммы 
банк рассчитывает за счет имущества осужден-
ного, которое уже потребовал арестовать.

Стоит отметить, что в Ленинском районе Под-
московья у ответчика Мальчевского были круп-
ные объекты недвижимости. Так, незадолго до на-
чала своего уголовного преследования господин 
Мальчевский добился через тот же Видновский 
суд от администрации Ленинского района при-
знания его права собственности на часовню, ад-
министративное здание площадью 8,4 тыс. кв. м 
в селе Молоковское, которые до этого считались 
объектами самостроя. Кроме того, через суд бан-
кир стал единоличным владельцем птичника, ко-

нюшни, зверинца, многочисленных земельных 
участков, а также хозяйственных построек и т. д.

Однако в большинстве своем эти объекты от-
носятся к конноспортивному парку «Русь», ко-
торый, по словам адвоката Романа Головкина, 
представляющего интересы Мособлбанка, уже 
передан господином Мальчевским истцу в по-
гашение ущерба. Таким образом, по некоторым 
данным, банк может рассчитывать лишь на два 
жилых дома в деревне Большое Саврасово, при-
надлежащие господину Мальчевскому. Во вся-
ком случае, они указаны в качестве адреса осу-
жденного ответчика. 

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, дело о многомилли-

ардных хищениях в Мособлбанке было возбу-
ждено в 2015 году по заявлению его нового руко-
водства. Обвинения по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошен-
ничество в особо крупном размере, совершен-
ное в составе группы по предварительному сго-
вору) были предъявлены экс-совладельцам кре-
дитного учреждения — основателю банка, пре-
зиденту Национального фонда святого Трифо-
на Анджею Мальчевскому, его сыну Александру 
Мальчевскому, а также Виктору Янину, Юлии Зе-
диной и первому зампреду Дмитрию Васильеву. 
В банке, как выяснило следствие, с 1 января 2012 
года до момента принятия решения о его сана-
ции — 19 мая 2014 года действовала многоуров-
невая схема хищений. Деньги вкладчиков выво-
дили за банковский баланс, после чего их обна-
личивали через кассы либо переводили на счета 
компаний, аффилированных с владельцами. По 
этой схеме из банка было выведено 68 млрд руб., 
что по курсу на момент совершения преступле-
ний превысило $2 млрд.

В ходе расследования Анджей Мальчевский, 
Виктор Янин и Юлия Зедина признали свою ви-
ну, поэтому их дело было рассмотрено судом в 
особом порядке. В качестве смягчающего их ви-
ну обстоятельства суд признал заключенное с 
банком соглашение, по которому обвиняемые 
передали кредитному учреждению 300 объек-
тов недвижимости, расположенных в Москов-
ской области.

Расследование в отношении бывшего первого 
зампреда правления банка Дмитрия Васильева 
и сына Анджея Мальчевского Александра, также 
входившего в число совладельцев Мособлбанка, 
продолжается — они находятся в розыске.

Владислав Трифонов, Елена Ковалева

Полиция по-прежнему закрыта для камер
Глава МВД отменил приказ о запрете съемки в отделениях,  
но снимать все равно нельзя

Георгия Беджамова запросили дважды
Монако в его экстрадиции отказало, теперь решать Британии

Мособлбанк выставил счет  
за хищения
С бывшего совладельца банка  
хотят взыскать почти 70 млрд руб.

Юрий Пономарев стал заместителем  
генпрокурора по двум федеральным  
округам   ФОТО ВЛАДИСЛАВА ЛОНШАКОВА
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Байк-клуб «Ночные волки» 
 совместно с Российским сою-
зом молодежи (РСМ) планиру-
ют  построить международный 
 молодежный центр возле горы 
Гасфорта в Севастополе. Об этом 
сообщил лидер мотоклуба Алек-
сандр (Хирург) Залдостанов. 
Напомним, ранее от идеи сов-
местной реализации c байкера-
ми схожего проекта на этом ме-
сте отказалось Минобороны. 
В заксобрании города считают, 
что действия Александра Залдо-
станова противоречат здраво-
му смыслу. В общественной па-
лате (ОП)  Севастополя считают, 
что проект байкеров имеет пра-
во на существование, если не бу-
дет дублировать филиал парка 
 «Патриот» Минобороны. 

Отказ Минобороны от строитель-
ства филиала парка «Патриот» у го-
ры Гасфорта не остановил байк-клуб 
«Ночные волки». На этом участке бу-
дет построен молодежный центр 
для проведения спортивных и воен-
но-патриотических мероприятий, 
заявил Александр Залдостанов RT 
13 февраля. Байкеры намерены ре-
ализовать проект совместно с РСМ. 
Лидер байк-клуба уже придумал де-
виз для центра: «Гора Гасфорта — 
для армии и спорта». Председатель 
РСМ Павел Красноруцкий подтвер-
дил, что проект находится в стадии 
разработки: «Именно Александр Хи-
рург предложил разместить его в Се-
вастополе, и нам эта идея очень пон-
равилась». Он добавил, что РСМ со-
бирался реализовать подобный 
проект в Волгограде, но отказался от 
этой идеи, «потому что там не хвата-
ло финансовых возможностей».

Напомним, в 2015 году распоря-
жением экс-губернатора Севастопо-
ля Сергея Меняйло байк-клуб «Ноч-
ные волки» получил в аренду на де-
сять лет участок на горе Гасфорта 
площадью 267 га по минимальной 
цене. Против этого тогда выступала 
группа депутатов во главе со спике-
ром заксобрания Алексеем Чалым. 
Они требовали провести конкурс 
проектов и общественные слуша-
ния. В августе 2015 года Александр 
Залдостанов заявил о создании сов-
местно с военными филиала парка 
«Патриот», а осенью 2016 года зем-
лю у горы Гасфорта в собственность 
запросило Минобороны. Врио гу-
бернатора Севастополя Дмитрий 
Овсянников сказал, что этот во-
прос решится после общественных 
слушаний. Они прошли 27 января, 

а уже 1 февраля правительство по-
лучило от военных письмо с отка-
зом от идеи строить парк у горы Га-
сфорта. Сейчас Минобороны и пра-
вительство Севастополя подыски-
вают для парка «Патриот» новый зе-
мельный участок.

Глава комитета заксобрания по 
градостроительству и земельным во-
просам Вячеслав Горелов напомнил 

”
Ъ“, что участок у горы Гасфорта име-

ет ряд особенностей, которые нель-
зя не учитывать при рассмотрении 
любого проекта. К их числу относят-
ся водоем, который может служить 
источником резервного водоснабже-
ния, краснокнижные растения, объ-
екты археологии, истории и культу-
ры, которые «необходимо сберечь». 
«Мне порой кажется, что использова-
ние участка именно в этих границах 
и площадью 267 га превратилось для 
Александра Сергеевича (Залдостано-
ва.— 

”
Ъ“) в некоторую идею, кото-

рую он желает реализовать в отры-
ве от здравого смысла и юридиче-
ских оснований. Не исключаю, что 
на первый план вышли личные ам-
биции лидера мотоклуба, а сам про-
ект и его качество являются второ-
степенными»,— считает господин 
Горелов.

Заместитель секретаря ОП Се-
вастополя Олег Гасанов считает, что 
двух одинаковых парков в городе 
быть не должно, но он не против со-
существования этих объектов, если 
новый проект «Ночных волков» бу-
дет иметь концепцию, отличную от 
парка Минобороны. «Патриотизма 
много не бывает»,— сказал он 

”
Ъ“, 

отметив, что прежде необходимо 
точно знать: будет ли построен в Се-
вастополе филиал парка «Патриот», 
на какой территории и когда.

«У нас не будет дополнительных 
комментариев по Гасфорте»,— ска-
зал 

”
Ъ“ пресс-секретарь врио губер-

натора Григорий Буйлов. Раннее 
Дмитрий Овсянников заявлял, что 
договор об аренде участка с «Ночны-
ми волками» (действует до мая 2025 
года) пересматриваться не будет, но 
его нужно «привести в соответствие 
с законодательством». Осенью 2016 
года в ответе Генпрокуратуры РФ на 
запрос заксобрания говорилось, что 
при заключении договора были на-
рушены нормы природоохранного, 
земельного, градостроительного за-
конодательства, а арендная ставка 
(1,4 млн руб. в год почти за 270 га зем-
ли) «необъяснимо низкая».

Вадим Никифоров,  
Симферополь

«Ночные волки» 
построятся 
без Минобороны
Байкеры собираются делать парк 
в Севастополе с Союзом молодежи

Депутаты Мосгордумы 
предлагают продлить сто-
личную программу сно-
са пятиэтажек, включив 
в нее кирпичные и прочие 
дома так называемых нес-
носимых серий. В парла-
менте поясняют, что ка-
премонт в таких зданиях 
затруднителен. В про-
грамму может попасть до 
25 млн кв. м жилья — вчет-
веро больше объема сне-
сенных ранее хрущевок. 
В мэрии говорят, что мас-
совый снос невозможен 
из-за нехватки площадей 
для переселения. Одна-
ко отдельные эксперты не 
исключают, что власти ра-
но или поздно займутся 
подобной программой.

О необходимости снести 
оставшиеся в городе пятиэ-
тажки заявил вчера на сов-
местном заседании комис-
сий Мосгордумы по город-
скому хозяйству и по градо-
строительству глава парла-
ментской комиссии по го-
родскому хозяйству Степан 
Орлов. По его словам, ка-
премонт таких зданий не-
эффективен, реконструк-
ция пятиэтажек «возмож-
на лишь в единичных слу-
чаях». «Нет другого выхо-
да, кроме сноса»,— подыто-
жил депутат, пояснив, что 
попросит городские власти 
разработать соответствую-
щую программу.

Блочные и панельные 
пятиэтажки так называе-
мого первого периода ин-
дустриального домострое-
ния, возведенные в 1950–
1960-х годах при Ники-
те Хрущеве, начали сно-
сить в Москве еще в 1990-х. 
В 1999 году бывший столич-
ный градоначальник Юрий 
Лужков распорядился лик-
видировать 1722 пятиэтаж-
ных здания общей площа-
дью 6,3 млн кв. м. Сейчас 
в Москве осталось 75 пяти-
этажек «сносимых серий»: 
власти обещают завершить 
их демонтаж в 2018 году.

Идею продлить програм-
му сноса ветхих пятиэтажек 
в начале февраля 2017 го-
да выдвигали члены Сове-
та муниципальных образо-
ваний Москвы. Ссылались 
они, в частности, на пробле-

мы с заменой коммуника-
ций в пятиэтажных домах 
при капремонте. Замдирек-
тора Фонда капитального 
ремонта Москвы Дмитрий 
Лифшиц вчера заявил в Мос-
гордуме, что собственники 
жилья зачастую не соглас-

ны с технологиями капре-
монта или не допускают ра-
бочих в квартиры для заме-
ны коммуникаций: «Факти-
чески в домах осуществля-
ется не капитальный, а ава-
рийный ремонт». А глава 
ГУП «Моспроект-2» Михаил 
Посохин заверил, что не су-
ществует «домов сносимых 
или несносимых серий» — 
«это все одинаковый жилой 
фонд» плохого качества, из-
начально рассчитанный на 
25 лет эксплуатации.

В  н о ву ю  п р о г ра м м у 
может войти до 25 млн 
кв. м жилья — вчетверо 
больше, чем было уже де-
монтировано. По словам го-
сподина Лифшица, именно 
такой объем пятиэтажного 
фонда входит в городскую 
программу капремонта. 
Впрочем, глава столично-
го департамента градостро-
ительной политики Сер-
гей Левкин говорит о невоз-
можности реализации но-
вой программы сноса: у го-

рода не хватает площадок 
для переселения жильцов. 
К тому же необходимо «сов-
мещение интересов жите-
лей, инвесторов и города», 
пояснял накануне чинов-
ник на конференции изда-
тельского дома «Коммер-
сантъ». «Программа практи-
чески нереализуема и по-
требует каких-то неорди-
нарных решений»,— гово-
рил и вице-мэр Москвы Ма-
рат Хуснуллин.

Между тем Степана Ор-
лова не смущает то, что про-
грамма получится «слож-
ной» и даже «гигантской»: 
он надеется «решить этот 
вопрос» с властями. А депу-
тат Мосгордумы и ректор 
Высшей школы экономи-
ки Ярослав Кузьминов уже 
призвал просчитать эконо-
мическую модель програм-
мы и уточнил, что собствен-
ники жилья в пятиэтажках 
получат квартиру большей 
площади лишь на условиях 
доплаты.

Глава совета директоров 
строительной компании 
МСМ-5 Обид Ясинов счита-
ет, что сносить оставшиеся 
пятиэтажки имеет смысл 
«лишь при комплексном ре-
девелопменте кварталов, 
но не поодиночке». Генди-
ректор строительной ком-
пании ООО «ПФК 

”
Крост“» 

Алексей Добашин предпо-
лагает, что «рано или позд-
но такая программа состо-
ится», пояснив, что пятиэ-
тажки устаревают «физиче-
ски и морально». «Но для го-
рода это будет колоссально 
затратная вещь»,— добавил 
господин Добашин.

Экс-член Общественной 
палаты Москвы, лидер пар-
тии «Альянс зеленых» Алек-
сандр Закондырин выдви-
нул версию, что инициати-
ва депутатов Мосгордумы 
согласована с чиновника-
ми. «В мэрии не раз приме-
няли эту технологию леги-
тимации своих управленче-
ских решений, когда 

”
прось-

бы трудящихся“ выдвигают-
ся снизу, например, муници-
пальными депутатами — так 
было в случае с расширени-
ем платных парковок»,— на-
помнил он.

Александр Воронов

Мосгордума предлагает 
возобновить снос пятиэтажек
Депутаты уверены, что отремонтировать их будет сложнее

”Ъ“ выяснил подробности финан-
сирования и перспективы проек-
та по созданию всероссийской 
сети тематических парков «Рос-
сия — моя история», на реализа-
цию которого из региональных 
бюджетов выделяется от 20 млн 
до 1,4 млрд руб. Создание парков 
запланировано в 25 городах и со-
провождается на местах скан-
далами и судебными спорами, 
как это было на прошлой неделе, 
в частности, в Махачкале, Тюме-
ни и Петербурге. Открытие сети 
мультимедийных выставок на ос-
нове экспозиции 57-го павильо-
на ВДНХ в Москве при поддержке 
администрации президента (АП) 
и Русской православной церкви 
намечено уже в этом году.

Проект всероссийской сети «му-
зейно-выставочных пространств» 
для размещения мультимедийной 
экспозиции «Россия — моя исто-
рия» привлек внимание на прош-
лой неделе из-за протестов градоза-
щитников Махачкалы против стро-
ительства нового комплекса на ме-
сте городского парка, от чего влас-
ти Дагестана уже отказались (см. 

”
Ъ-Власть“  от 11 февраля). В Тюмен-

ской области из бывшего Дома по-
литпросвета, который предполага-
ется отдать под проект, в недостро-
енное здание был аврально высе-
лен Музей изобразительного искус-
ства с коллекцией классической 
живописи. Из-за жестких плановых 
сроков (открытие большинства про-
ектов намечено в 2017 году) строй-
ки в ряде городов начались еще до 
официального выбора подрядчи-
ков, этот процесс сопровождается 
спорами в ФАС и судах — в частно-
сти, в Санкт-Петербурге (подробнее 
см. 

”
Ъ-Онлайн“).

Речь идет о создании региональ-
ных аналогов «исторического пар-
ка», открывшегося в декабре 2015 го-
да в 57-м павильоне ВДНХ. По дан-
ным Минобрнауки, экспозиции под-

готовлены Патриаршим советом по 
культуре (созданный в 2010 году ре-
шением Синода совет занимается 
вопросами взаимодействия с гос-
структурами, общественными объ-
единениями граждан в странах ка-
нонического пространства Москов-
ского патриархата) при поддержке 
правительства Москвы. Экспози-
ция сформирована на основе муль-
тимедийных выставок, проходив-
ших с 2013 года в Москве и регионах 
под брендом «Моя история»: «Право-
славная Русь: Рюриковичи», «Право-
славная Русь: Романовы», «От вели-
ких потрясений к Великой Победе» 
и «1945–2016». Концепция предус-
матривает принципиальный отказ 
от артефактов: на 22 тыс. кв. м разме-
щены 900 единиц мультимедийного 
техники, 11 кинозалов, 20 интерак-
тивных 3D-носителей с реконструк-
цией исторических событий, муль-
тимедийные карты, 20-метровый ку-
пол в виде шатра-кинотеатра, инте-
рактивные панорамы и декорации.

Минобрнауки уже разослало в ре-
гионы «Методические рекоменда-
ции» по использованию ресурса 
в школах. Это «единственный в ми-
ре мультимедийный комплекс, 
представляющий всю историю Рос-
сии с древнейших времен до наших 
дней, 

”
живой“ учебник», говорится 

в документе.
Развитие проекта поддержива-

ется на самом высоком уровне. Его 
идея принадлежит главе Патриар-
шего совета по культуре еписко-
пу Егорьевскому Тихону, сообщи-
ли 

”
Ъ“ в пресс-службе проекта «Рос-

сия — моя история». В ноябре 2016 
года епископ Тихон рассказал прези-
денту Владимиру Путину на выстав-
ке в Манеже, что проект будет реали-
зован в 25 регионах. Их окончатель-
ный список и схема финансирова-
ния региональной сети пока неиз-
вестны, говорят в пресс-службе.

Проект обсуждался недавно на 
селекторном совещании у премьер-

министра Дмитрия Медведева с гла-
вами крупных городов, сообщили 

”
Ъ“ чиновники субъектов РФ. По 

словам губернатора Саратовской об-
ласти Валерия Радаева, региональ-
ным властям рекомендовано изы-
скивать для тематических павиль-
онов (там разместятся трехмерные 
инсталляции, купольные кинотеа-
тры, сенсорные экраны и т. д.) пло-
щади в 7 тыс. кв. м. Господин Рада-
ев публично рассказывал о проек-
те еще весной 2016 года — после 
встречи в Москве с Вячеславом Во-
лодиным, занимавшим тогда пост 
первого заместителя главы АП, ны-
не спикером Госдумы. В июле прош-
лого года господин Володин про-
вел совещание по развитию проек-
та, по итогам которого Ростуризм со-
общил, что будет продвигать выстав-
ки «Россия — моя история» в регио-
нах и включать их в туристические 
и экскурсионные маршруты.

Оператором исторических пар-
ков на ВДНХ и в регионах выступает 
Фонд гуманитарных проектов (ФГП) 
предпринимателя и бывшего юрис-
консульта «Газпром нефти» Ивана 
Есина. Его карьера началась в Астра-
хани, где он возглавлял молодежное 
правительство области и был акти-
вистом молодежного православно-
го движения. На сайте Астраханской 
митрополии сообщается, что впо-
следствии Иван Есин стал помощни-
ком епископа Тихона, возглавляю-
щего экспертный совет ФГП. Публич-
ную известность господин Есин по-
лучил в качестве участника смены 
«Инновации и техническое твор-
чество» молодежного форума «Се-
лигер-2011», представив тогдашне-
му президенту Дмитрию Медведе-
ву систему «Лесной дозор» (для об-
наружения лесных пожаров), кото-
рую он внедрял в регионах с партне-
рами по ООО «ДиСиКон» (резидент 
«Сколково»). Вместе с соратником по 
астраханскому православному дви-
жению Максимом Каманиным го-

сподин Есин занимался в «Сколко-
во» и разработкой безэкранных ди-
сплеев в качестве соучредителя лик-
видируемой сейчас «Дисплаир ком-
пани», одним из инвесторов кото-
рой была американская компания 
Displair Inc. Эти разработки были 
также представлены господину Мед-
ведеву в рамках «Селигера». С 2013 
года господин Есин специализиру-
ется на мультимедийных выставоч-
ных проектах «Моя история».

Контент будущей сети, включая 
«региональную составляющую», 
обеспечит ФГП, сообщил его пред-
ставитель Александр Тарасов: влас-
ти субъектов предоставят информа-
цию о своих регионах, которую под-
готовят местные ученые и музейщи-
ки. Оператором по распределению 
грантов на «патриотические проек-
ты» традиционно выступает обще-
ство «Знание». В июне 2016 года оно 
было перерегистрировано и полу-
чило статус общественно-государст-
венной организации во главе с депу-
татом Госдумы Любовью Духаниной 
и в минувшем декабре стало соучре-
дителем дагестанского фонда «Рос-
сия — моя история» (наряду с Мин-
строем республики и ФГП) для реа-
лизации проекта в Махачкале.

Источником финансирования 
контента в рамках проекта могут 
стать и субсидии «на поддержку НКО 
в сфере духовно-просветительской 
деятельности» — постановление 
о порядке их предоставления под-
писал 3 февраля 2017 года господин 
Медведев. Такую поддержку для ре-
ализации культурно-образователь-
ных общественно значимых проек-
тов по закону могут получать и рели-
гиозные организации (РО), в том чи-
сле зарегистрированный в сентябре 
в статусе РО Патриарший совет по 
культуре. В 2013 году Православный 
издательский фонд во имя Сретения 
Господня во главе с епископом Ти-
хоном уже получал президентский 
грант на 9,7 млн руб. на «создание 

интерактивного интернет-ресурса 

”
История России: Романовы“ в целях 

популяризации истории через под-
вижные мультимедийные выстав-
ки». Сотрудники Сретенского мона-
стыря занимались контентным на-
полнением выставки.

В реконструкцию 57-го павиль-
она ВДНХ из федерального бюдже-
та вложено 1,4 млрд руб. Регионы 
должны искать средства на строи-
тельство новых павильонов или ре-
конструкцию под эти цели существу-
ющей недвижимости (экспоцентры, 
музеи и т. д.) самостоятельно. Их ру-
ководители утверждают, что проект 
будет реализован при активном уча-
стии «Газпрома», структуры которого 
наряду с другими крупными компа-
ниями ранее уже участвовали в его 
финансировании. В «Газпроме» на за-
прос 

”
Ъ“ не ответили. 1,4 млрд руб. 

на строительство нового музея выде-
лил Санкт-Петербург, в других реги-
онах суммы варьируются от 20 млн 
до 500 млн руб. 

Кроме строительных подрядов 
проект открывает широкие возмож-
ности для выставочного бизнеса, по-
ставщиков мультимедийного обору-
дования и контента. По данным «Кар-
тотеки.ру», в 2015 году к моменту от-
крытия нового павильона ВДНХ чи-
стая прибыль ФГП, реализовавшего 
проект на других площадках (в том 
числе за счет госсубсидий), состави-
ла 36,5 млн руб., а темпы роста при-
были — 229,1%. ФГП взимает плату 
за вход и экскурсионное обслужи-
вание на ВДНХ от 300 руб. и 200 руб. 
(не считая аудиогидов и побочных 
услуг) соответственно. В 2016 году 
фонд получил президентский грант 
на серию образовательных меропри-
ятий «Истфак» и заключил ряд кон-
трактов с госструктурами: на экс-
курсии по заказу московского Цен-
тра военно-патриотического и гра-
жданского воспитания, на «питание 
в представительских целях» во вре-
мя посещения выставки для Объеди-

ненной ракетной космической кор-
порации, а также на создание кон-
тента для панорамной проекции 
«Россия — родина моя» от ФГБУ «Го-
сударственный центральный музей 
современной истории России».

По словам господина Тарасо-
ва, средства, которые зарабатыва-
ет фонд, идут на «погашение за-
трат», часть экспозиции открыта 
бесплатно, отметил он. Между тем 
ООО «Смарт групп» Ивана Есина ак-
тивно получало от Минкульта и уч-
реждений культуры госконтракты 
на закупку оборудования и созда-
ние контента исторических выста-
вок на суммы от 20 млн до 70 млн 
руб. Среди активов господина Еси-
на есть и учрежденный им помимо 
ФГП фонд «Моя история», а креатив-
ный директор проекта «Россия — 
моя история» Дмитрий Смирнов 
владеет одноименным ООО «Моя 
история», которое специализиру-
ется в сфере архитектуры. Данных 
о реализованных компанией про-
ектах нет, ранее «генеральным за-
стройщиком» экспозиций в рамках 
проекта «Моя история» в Москве, 
Санкт-Петербурге и Краснодаре вы-
ступала группа компаний «Форми-
ка» Максима Зверкова (возглавляет 
группу по развитию международ-
ных партнерств стратегического со-
вета по инвестициям в новые инду-
стрии при Минпромторге). «Форми-
ка» — крупный оператор выставоч-
ной деятельности, в портфеле кото-
рой 38 реализованных госконтрак-
тов, в том числе на организацию 
выставок «Православная Русь. Моя 
история» в Манеже. На вопрос 

”
Ъ“, 

будут ли региональные историче-
ские парки платными и кто будет 
выгодоприобретателем, господин 
Тарасов сообщил, что «билетную по-
литику» определят регионы.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Олег Горяев,  
Ростов-на-Дону

Российскую историю изложат в 25 парках
Опыт павильона ВДНХ распространяют на всю страну

Московские депута-
ты уверены, что новое 
жилье построить про-
ще, чем реконструи-
ровать старое 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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мировая политика
Пакистан задело за въездное
Отказ в американской визе исламскому политику 
спровоцировал дипломатический конфликт

Отношения США и их стратегического союз-
ника в Азии — Пакистана столкнулись с се-
рьезным испытанием. Глава пакистанского 
Сената Раза Раббани объявил о бойкоте за-
седания Межпарламентского союза (МПС), 
проходящего в Нью-Йорке под эгидой ООН, 
а также о прекращении контактов с посе-
щающими Исламабад членами Конгресса 
США, дипломатами и представителями Бе-
лого дома. Поводом для демарша стал фак-
тический отказ во въездной визе в США ви-
це-спикеру Сената Маулане Абдул-Гафуру 
Хайдери, представляющему радикальную 
исламскую партию «Джамиат Улема-и-Ис-
лам». Пакистан стал первым исламским 
 государством—союзником США, рискнув-
шим вступить в открытый дипломатический 
конфликт с администрацией президента 
 Дональда Трампа.

Скандал разразился после того, как вице-
спикер пакистанского Сената Маулана Хайде-
ри не смог вылететь в Нью-Йорк для участия 
в открывшемся там вчера двухдневном заседа-
нии Межпарламентского союза. Встреча, на ко-
торой обсуждаются вопросы защиты окружаю-
щей среды и освоения ресурсов Мирового оке-
ана, не сулила дипломатической коллизии. Тем 
не менее перед запланированным на минувшее 
воскресенье вылетом пакистанской делегации 
в Нью-Йорк посольство США в Исламабаде нео-
жиданно уведомило, что американскую визу по-
лучил лишь депутат от правящей партии «Паки-
станская мусульманская лига» (Наваз) Салахуд-
дин Тирмизи.

Что касается главы делегации, вице-спикера 
Сената Мауланы Хайдери, то, как следует из заяв-
ления американской дипмиссии, решение вопро-
са о его визе было отложено до 14 февраля. Учиты-
вая, что вторник — последний день работы конфе-
ренции, смысла вылетать в Нью-Йорк не было. На-
помним, в аналогичной ситуации в 2015 году ока-
залась глава российского Совета федерации Вален-
тина Матвиенко, не получившая необходимую ви-
зу для участия во встрече МПС в Нью-Йорке.

На фактический отказ во въезде в США из-
вестному пакистанскому политику предельно 
жестко отреагировал председатель пакистанско-
го Сената Раза Раббани. Третий человек в иерар-
хии пакистанской власти сообщил, что депутат 
Салахуддин Тирмизи, получивший американ-
скую визу, в Нью-Йорк не поедет. Более того, чле-
ны пакистанского Сената отказываются от ви-
зитов в США до тех пор, пока американская сто-
рона не объяснит, на каком основании Маулане 
Хайдери было отказано во въезде в страну. Раза 
Раббани также объявил, что до урегулирования 
визового конфликта пакистанский Сенат не бу-
дет иметь никаких контактов с посещающими 
Исламабад делегациями Конгресса США, дипло-
матами и представителями Белого дома.

Таким образом, хотя политика Дональда 
Трампа по отношению к мусульманским госу-
дарствам вызывает растущее недовольство во 
всем исламском мире, Пакистан, после терак-

тов 11 сентября 2001 года ставший стратегиче-
ским союзником США в борьбе с терроризмом, 
первым среди ключевых партнеров Вашингто-
на пошел на открытое обострение с новой адми-
нистрацией США.

Скандалы, связанные с ограничением досту-
па в США представителям пакистанской поли-
тической элиты, правозащитникам и общест-
венным деятелям, заподозренным Вашингто-
ном в нелояльности, происходили и ранее. Так, 
в 2012 году в аэропорту Торонто при попытке вы-
лететь в США был задержан на два часа и допро-
шен американскими иммиграционными вла-
стями один из ведущих пакистанских полити-
ков, лидер партии «Пакистан Техрик-и-Инсаф» 
Имран Хан. Он выступал с жесткой критикой 
ударов американских беспилотников по Пакис-
тану и организовывал многотысячные акции 
протеста против политики США в регионе. Кро-
ме того, в период правления президента Барака 
Обамы въездную визу в США не получили паки-
станский адвокат Шахзад Акбар — основатель 
организации Foundation for Fundamental Rights, 
отстаивающий в судах интересы жертв амери-
канских авиаударов, а также режиссер Мухам-
мед Дэниш Касим (он снял на эту же тему доку-
ментальный фильм «Другая сторона»).

Тем не менее скандал с вице-спикером Сената 
Мауланой Хайдери не имеет аналогов в истории 
американо-пакистанских отношений, учитывая 
не только высокий статус оказавшегося невъезд-
ным политика, но и то, что он должен был отпра-
виться в США не с частным, а с официальным ви-
зитом — во главе парламентской делегации.

Особую остроту скандалу с Мауланой Хайде-
ри придает то обстоятельство, что он произошел 
вскоре после смены власти в Белом доме и под-
писания 45-м президентом США Дональдом 
Трампом нашумевшего указа, ужесточающего 
иммиграционное законодательство. Хотя Пакис-
тан не попал в список семи мусульманских го-
сударств, выходцам из которых был ограничен 
въезд в США, руководство радикальной ислам-
ской партии «Джамиат Улема-и-Ислам», к кото-
рой принадлежит вице-спикер Сената Маулана 
Хайдери, подвергло иммиграционную полити-
ку президента Трампа резкой критике.

Сам Дональд Трамп вскоре после избрания на 
пост президента поговорил по телефону с паки-
станским премьером Навазом Шарифом, назвав 
его «потрясающим парнем с очень хорошей репу-
тацией». Тем не менее вежливые слова 45-го пре-
зидента США в адрес главы пакистанского прави-
тельства и его «фантастической страны» не поме-
шали новой администрации в Белом доме начать 
пересмотр отношений с Пакистаном. Подтвер-
ждением этого стало недавнее заявление коман-
дующего силами США и НАТО в Афганистане ге-
нерала Джона Николсона, на слушаниях в сенат-
ском комитете по вооруженным силам назвавше-
го своим приоритетом «обращение администра-
ции Трампа к связанным с Пакистаном пробле-
мам, вызывающим у США озабоченность».

Сергей Строкань

В Мюнхене обсудят закат порядка
К конференции по безопасности вышел доклад об угрозах миру

В преддверии международной кон-
ференции по безопасности в Мюнхе-
не, открывающейся 17 февраля, ор-
ганизаторы форума изложили свое 
видение главных угроз и вызовов сов-
ременному миру в докладе под назва-
нием «Постправда, пост-Запад, пост-
порядок?». Ключевой вывод звучит 
алармистски: утвердившийся после 
Второй мировой войны миропорядок 
близок к краху. Либерально-демокра-
тическая модель, как следует из до-
клада, находится в глубоком кризисе, 
в то время как во все большем числе 
западных стран к власти приходят по-
пулисты, формирующие «ось страха». 
Действия России на мировой арене 
авторы исследования считают «преи-
мущественно деструктивными». Впро-
чем, от новой администрации США  
они тоже ничего хорошего не ждут.

Международная конференция по без-
опасности в Мюнхене — крупнейший фо-
рум для обсуждения проблем в этой сфере. 
Именно в столице Баварии десять лет на-
зад прозвучала известная речь президента 
России Владимира Путина, обратившего 
внимание на системный кризис безопас-
ности в Европе. Как ожидается, в эту пят-
ницу в Мюнхен прибудут более 500 высо-
копоставленных политиков и экспертов со 
всего мира. Среди них канцлер ФРГ Ангела 
Меркель, генсек ООН Антониу Гутерриш, 
вице-президент США Майк Пенс, глава Ев-
ропейского совета Дональд Туск, глава ев-
ропейской дипломатии Федерика Могери-
ни, генсек НАТО Йенс Столтенберг.

Отправной точкой дискуссии для участ-
ников конференции призван стать опу-
бликованный вчера 90-страничный ана-
литический доклад о положении в мире. 
В документе, озаглавленном «Постправда, 
пост-Запад, постпорядок?», представлены 
основные угрозы для человечества в 2017 
году. В предисловии к исследованию ру-
ководитель экспертной группы и пред-
седатель конференции, бывший высоко-
поставленный немецкий дипломат Воль-
фганг Ишингер предупреждает: мир всту-
пил в самое беспокойное время с 1945 го-

да. По его мнению, западное общество все 
больше замыкается в себе, сдавая позиции 
«антилиберальным силам».

«Мир столкнулся с наступлением на 
либеральный порядок. На Западе и за его 
пределами перешли в наступление си-
лы, выступающие против этого поряд-
ка. Внутри западных обществ растет оза-
боченность подъемом популистских дви-
жений, которые выступают против фун-
даментальных принципов либеральной 
демократии,— пишет он.— При этом за-
падным обществам бросают вызов режи-
мы, выступающие против либеральных 
ценностей, ставящие под сомнение ли-
беральную демократию и ослабляющие 
мировой порядок. В этой ситуации запад-
ные государства сами, похоже, не хотят 
и не могут эффективно решать ключевые 
проблемы в сфере безопасности, главным 
подтверждением чего служит Сирия».

Состояние мировых отношений авто-
ры доклада называют «геополитической 
рецессией», напоминая о том, что в ряде 
стран на смену властям, придерживав-
шимся западных ценностей демократии, 
приходят авторитарные правительства, 
ставящие во главу угла изоляционизм, на-
ционализм и популизм. По мнению экс-
пертов, речь идет о формировании «оси 
страха». Особую тревогу у составителей 
доклада вызывают США, которые, по их 
прогнозам, начнут при президенте До-
нальде Трампе откалываться от системы 
международной безопасности и прини-
мать односторонние, без учета мнения со-
юзников по НАТО, решения. А в экономи-
ке — скатываться к протекционизму.

В числе наиболее серьезных угроз для 
мирового порядка в 2017 году исследо-
ватели видят также сложившуюся инду-
стрию заведомо ложных, фейковых ново-
стей, возведенных с помощью цифровых 
технологий на новый уровень подачи.

Что касается России, то она в исследо-
вании упоминается в основном в негатив-
ном контексте. Например, приводятся под-
счеты организации IHS Conflict Monitor, 
согласно которым лишь 20% авиаударов 
российских ВКС в Сирии пришлось по по-

зициям «Исламского государства» (ИГ, за-
прещено в РФ). Для сравнения, ВВС Тур-
ции якобы бомбили исламистов в 73% бое-
вых вылетов в Сирии, а авиация западных 
государств — в 94%. Исключением стали 
мартовские, 2016 года, удары ВКС РФ, со-
ставившие 64% всех российских бомбар-
дировок в Сирии,— на этот период при-
шлось наступление сирийской армии на 
позиции ИГ в Пальмире. В целом, рассма-
тривая обстановку в Сирии, авторы дела-
ют вывод, что дипломатическое решение 
конфликта остается по-прежнему недося-
гаемым: «Ни один из трех режимов прекра-
щения огня не продлился достаточно дол-
го для того, чтобы подготовить почву для 
эффективных мирных переговоров».

В документе также содержится конста-
тация того, что вооруженный конфликт на 
востоке Украины «далек от замороженного». 
И что своей «агрессией на Украине Россия 
нарушила несколько ключевых принци-
пов, регулирующих европейскую безопас-
ность». «Но, даже несмотря на это, санкции 
в отношении России могут быть ослабле-
ны без какого-либо прогресса в реализации 
минских соглашений,— считают аналити-
ки.— Если администрация Трампа пойдет 
на значимую сделку с Москвой, это может 
означать начало новой эры для великих дер-
жав в определении судьбы меньших стран».

Затрагивая отношения между Москвой 
и Североатлантическим альянсом, соста-
вители доклада отмечают, что «активизи-
ровать диалог по вопросам военных ин-
цидентов и контролю над вооружениями 
оказалось трудной задачей». Кроме того, на-
поминают эксперты, «правительство Рос-
сии продолжает выступать против систе-
мы противоракетной обороны НАТО, а не-
которые западные дипломаты обвиняют 
Россию в нарушении Договора о меньшей 
и средней дальности, который положил ко-
нец ракетному кризису в 1980-х годах».

Точку зрения Москвы на угрозы без-
опасности в Европе и мире в Мюнхене 
представит министр иностранных дел 
Сергей Лавров — он возглавит россий-
скую делегацию.

Георгий Степанов

Китайский авианосец 
вооружается катапультами
Выбор сделан в пользу паровых

Китайские СМИ впервые обнародовали 
 подробности, касающиеся  строительства 
на верфях Шанхая третьего в стране авиа-
носца. Согласно источникам гонконгской 
газеты South China Morning Post (SCMP), 
близким к руководству ВМФ КНР, авиано-
сец будет оснащен паровой катапультой, 
а не взлетной рампой, как два его предше-
ственника. Не исключено, что необходимые 
детальные данные для создания катапуль-
ты были получены китайскими военными 
при посещении крымского полигона НИТКА. 
По завершении строительства Китай будет 
обладать вторым по численности действую-
щим авианосным флотом мира, что позво-
лит ему более уверенно чувствовать себя 
в противостоянии с США.

О том, что в Китае будут построены два новых 
авианосца, стало известно еще в 2013 году, но 
до августа 2016 года какая-то информация была 
только о первом из них, Type001A. В августе на 
специализированных китайских сайтах стали 
появляться фотографии корпуса Type002, стоя-
щего на шанхайских верфях компании Jiangnan 
Shipyard. В тот момент еще не было понятно, бу-
дет ли на корабле установлена паровая или элек-
тромагнитная катапульта. Этот вопрос принци-
пиально важен, так как наличие электромаг-
нитной катапульты указывало бы на то, что но-
вый китайский авианосец будет иметь ядерную 
установку и по своему уровню будет сопоставим 
с новейшим американским авианосцем Gerald 
R. Ford. Как сообщили вчера SCMP близкие к ру-
ководству ВМФ КНР источники, с установкой 
ядерных двигателей на корабли у страны пока 
«есть проблемы».

Выяснилось, что новый авианосец будет 
оснащен как минимум тремя паровыми ката-
пультами. Это стандартное оборудование аме-
риканских кораблей такого класса, позволяю-
щее запускать самолеты большого веса. Но для 
китайских ВМФ это будет значительным про-
рывом: и авианосец «Ляонин» (бывший совет-
ский авианесущий крейсер «Варяг»), и Type 001A 
оснащены всего лишь взлетной рампой. Она не 
обеспечивает подъем самолетов с максималь-
ным взлетным весом, из-за чего китайские па-
лубные истребители J-15 проводят пока трени-
ровочные полеты либо с неполным топливным 
баком, либо без части вооружения. Использова-
ние паровой катапульты позволит эти проблемы 
устранить. «Некоторое время назад в сети появи-
лись снимки J-15 с измененной стойкой шасси, 
которые позволяют определить, что истребите-
ли могут быть запущены с катапульты»,— сооб-

щил 
”
Ъ“ ведущий научный сотрудник Института 

Дальнего Востока РАН Василий Кашин (именно 
за усиленную переднюю стойку осуществляет-
ся зацеп самолета катапультой при его разгоне).

Новый китайский авианосец будет иметь во-
доизмещение около 85 тыс. тонн. Его спуск на 
воду, по словам гонконгского военного экспер-
та Лян Голяна, произойдет не ранее 2021 года. 
Датой спуска на воду Type 001А называют 2017 
год, но до его полноценного включения в бое-
вые группы пройдет еще как минимум три-че-
тыре года. Единственный действующий китай-
ский авианосец «Ляонин» в настоящий момент 
используется сугубо как тренировочный и в бо-
евых операциях участия не принимает. Послед-
ний его поход состоялся в конце декабря 2016 
года, когда «Ляонин» впервые вышел в Тихий 
океан, пройдя, к неудовольствию Токио, между 
японскими островами Мияко и Окинава.

Василий Кашин также указал, что китайская 
паровая катапульта вполне могла быть созда-
на при помощи советских технологий. «Обра-
зец советской экспериментальной катапульты 
для авианосцев был размещен на крымском по-
лигоне НИТКА, и известно, что китайцы очень 
активно все там исследовали»,— отметил в раз-
говоре с 

”
Ъ“ эксперт. Полигон НИТКА, располо-

женный близ города Саки в Крыму, был постро-
ен в конце 1970-х годов. Он располагает трена-
жером паровой катапульты, хотя ни один совет-
ский корабль этого устройства так и не получил. 
До смены Крымом юрисдикции в 2014 году ки-
тайцы активно изучали схему НИТКА и построи-
ли по его подобию собственный испытательный 
полигон в провинции Ляонин. Судя по спутни-
ковым снимкам ноября 2016 года, на этом поли-
гоне установлены тренажеры как паровой, так 
и электромагнитной катапульт.

После избрания Дональда Трампа президен-
том США в сети стало появляться все больше ин-
формации о прежде засекреченных китайских 
образцах вооружений. По мнению Василия Ка-
шина, это может быть связано с агрессивной ри-
торикой нового главы Белого дома, обещавше-
го начать с КНР торговую войну и планировав-
шего перекрыть ей доступ к островам Южно-Ки-
тайского моря. После ввода в строй авианосцев 
Type001A и Type002 общее количество кораблей 
этого класса у Пекина достигнет трех, что поста-
вит страну на второе место после США по их чи-
слу. Это, согласно открытым китайским страте-
гическим документам 2013–2016 годов, позво-
лит стране перейти от «операций по защите по-
бережья» к «операциям в открытых водах».

Михаил Коростиков

Дмитрий Рогозин оставил Иран без себя
Сорвался визит вице-премьера в Тегеран

Как стало известно ”Ъ“, вице- премьер 
РФ Дмитрий Рогозин отменил свой 
визит в Иран, куда должен был при-
быть вчера для встречи с вице-пре-
зидентом страны по науке и техноло-
гиям  Сореной Саттари и министром 
обороны Хосейном Дехганом. Плани-
ровалось, что в Тегеране он обсудит 
перспективы двустороннего сотруд-
ничества, прежде всего в авиационной 
сфере, подняв вопрос закупок  Ираном 
российских пассажирских  самолетов. 
По словам источников ”Ъ“, поводом 
для отмены стало разглашение иран-
ской стороной информации о гряду-
щем визите чиновника, хотя в Мос-
кве рассчитывали сохранить поездку 
в  секрете.

Грядущий визит нескольких высоко-
поставленных российских чиновников, 
в числе которых были первый вице-пре-
мьер Игорь Шувалов, вице-премьер Дмит-
рий Рогозин и министр энергетики Алек-
сандр Новак, посол Ирана в РФ Мехди Са-
наи анонсировал 12 февраля. В его заяв-
лении, появившемся на сайте иранских 
информационных агентств Mehr и IRNA, 
уточнялось, что визит российских деле-
гаций должен состояться «в течение бли-
жайшего месяца». Господин Рогозин дол-
жен был возглавить российскую делега-
цию на переговорах по расширению со-
трудничества РФ и Ирана в области раз-
вития технологий и обороны. С иранской 
стороны в них планировали принять 
участие вице-президент по вопросам на-
уки и технологий Сорена Саттари и ми-
нистр обороны Хосейн Дехган. По инфор-
мации 

”
Ъ“, самолет с господином Рогози-

ным и сопровождающими его чиновни-
ками должен был вылететь в Тегеран вче-
ра утром, однако этого не произошло: ока-
залось, что накануне вице-премьер при-
нял решение отменить визит, объяснив 
это «техническими причинами». Визиты 
господ Шувалова и Новака, по словам пра-
вительственных источников 

”
Ъ“, каких-

либо изменений не претерпели.
По словам источников 

”
Ъ“, поводом для 

столь резкого шага стало оглашение иран-
ской стороной информации о предстоя-
щем визите господина Рогозина, хотя он 
изначально просил соблюсти конфиден-
циальность. Дело в том, что помимо засе-
дания комитета по науке и технологиям, 
сопредседателем которого является вице-
премьер РФ, стороны рассчитывали обсу-
дить «достаточно деликатные темы», гово-
рит источник 

”
Ъ“ в аппарате правительст-

ва. В частности, «предстоял сложный раз-
говор о причинах ориентации иранских 
партнеров на закупку самолетов у запад-
ных стран»: «Мы оказываем Тегерану ко-
лоссальную поддержку, а они берут техни-
ку у тех, кто их же унижает санкциями».

Напомним, что в начале декабря 2016 
года иранская авиакомпания Iran Air под-
писала с американской корпорацией 
Boeing контракт на поставку 80 самоле-
тов: он подразумевает передачу 50 самоле-
тов Boeing-737 и 30 самолетов Boeing-777 
в течение ближайших десяти лет. Помимо 
этого есть контракт и с европейской ком-

панией Airbus, подразумевающий постав-
ку Ирану 100 воздушных судов: 46 самоле-
тов семейства А320, 38 — семейства А330 
и 16 широкофюзеляжных A350 XWB. Со-
вокупная стоимость двух этих согла-
шений близится к $30 млрд: порядка 
$10  млрд с Boeing и $20 млрд — с Airbus.

Сотрудничество с Россией куда скром-
нее: так, в 2016 году «Гражданские само-
леты Сухого» (ГСС) подписали с одной из 
иранских авиакомпаний «меморандум 
о взаимопонимании» по поставкам са-
молетов регионального значения Sukhoi 
Superjet 100, однако этот документ сугубо 
рамочный и не носит обязывающего ха-
рактера. Российские специалисты оцени-
вают иранский рынок примерно в 100 са-
молетов данного типа, но перспективы 
подписания твердого контракта зависят не 
только от переговоров самих компаний, 
но и от Минфина США, без разрешения ко-

торого сделка не может быть реализова-
на (на SSJ-100 устанавливаются американ-
ские комплектующие). Иран интересуется 
также и боевыми самолетами (например, 
тяжелыми истребителями типа Су-30СМ), 
однако их продажа в данный момент пра-
ктически нереализуема. Резолюция Совбе-
за ООН №2231 накладывает ограничения 
на поставки Ирану обычных вооружений, 
вследствие чего поставка боевых самоле-
тов может осуществляться только с пред-
варительного разрешения Совбеза ООН — 
это предусмотрено условиями сделки по 
ядерной программе Ирана.

На минувшей неделе посол РФ в Теге-
ране Леван Джагарян в интервью ТАСС за-
явил о «значительном прогрессе, достиг-
нутом в области торгово-экономическо-
го сотрудничества» между Россией и Ира-
ном, уточнив, что объемы двустороннего 
товарооборота достигли $2 млрд.

Получить оперативный комментарий 
о причинах отмены визита Дмитрия Рого-
зина в Тегеран в посольстве Ирана в Мос-
кве 

”
Ъ“ вчера не удалось.

Иван Сафронов

Вице-премьер РФ Дмитрий Рогозин 
отложил обсуждение с иранцами 
«деликатных тем» в области 
авиастроения  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 1173,17 (+8,96)
РТС 1173,17 (+8,96)
FTSE 100 7278,92 (+20,17)

DAX 30 11774,43 (+107,46)
DJIA* 20400,66 (+131,29)
NASDAQ Composite* 5761,85 (+27,72)

*На 20:28.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 13.02.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 14.02.17
Австралийский доллар 44,5451
Английский фунт 72,7574
Белорусский рубль** 30,7776
Датская крона* 83,1868

Доллар США 58,0619
Евро 61,7662
Индийская рупия*** 86,7016
Казахский тенге*** 18,0412

Канадский доллар 44,3830
Китайский юань* 84,4107
Норвежская крона* 69,3939
СДР 78,6170

Сингапурский доллар 40,8628
Новая турецкая лира 15,7678
Украинская гривна* 21,3895
Шведская крона* 65,2132

Швейцарский франк 57,9056
Японская иена*** 51,1041
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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Владимир Дзагуто

На прошлой неделе контейнерный 
перевозчик Maersk Line раскрывал 
условия, на которых договорился с 
ФАС России, обвинявшей ключевых 
игроков этого рынка в согласован-
ных действиях по формированию 
цен (см. 

”
Ъ“ от 9 февраля). Суть пред-

ложенного компромисса, в частно-
сти, была в том, что Maersk и другие 
крупные контейнерные компании 
прекращают публиковать расценки 
в открытом доступе (рынок подго-
нял свои тарифы к цифрам, назван-
ным лидерами). Теперь, как предпо-
лагается, тарифный преферанс — от-
крыли—посмотрели—записали — в 
отрасли сменится ценовым покером. 
Торговаться придется втемную, воз-
можно, с элементами блефа.

Несколько странно, правда, что 
ФАС добивается на контейнерном 
рынке совсем не того, что, напри-
мер, сама вписывала в 2016 году в 
правила недискриминационного 
доступа к услугам портов. От их опе-
раторов, наоборот, требовали выве-
шивать тарифы в интернете. Тоже из 
благих побуждений — чтобы не бы-
ло такого, что цены для приближен-
ных к портам клиентов сильно отли-
чаются от тарифов для обычных гру-
зоотправителей.

Или вот еще пример из прошло-
го года: в правительстве настаивали, 
чтобы в законодательство о закупках 
было внесено обязательство заклю-
чать контракт с участником конкур-
са, предложившим лучшие условия 
(то есть цену). Это, по идее, лишает 
возможности отменить конкурс на 
последнем этапе, если потенциаль-
ный победитель чем-то не устраивает 
заказчика, и позволит снизить кор-
рупциогенные риски. Но крупные 
объясняли регуляторам, что те фак-
тически играют на руку негласным 
картелям, например, в строительст-
ве: если в таких секторах имеющаяся 
доходность устраивает всех подряд-
чиков, то сильно играть на пониже-
ние этот пул не готов. Приводились 
примеры того, как заказчикам при-
ходилось по несколько раз отменять 
и заново назначать конкурсы до тех 
пор, пока подрядчики наконец не 
сбавляли запросы и не соглашались 
пожертвовать частью своей маржи 
ради большого контракта.

Я не хочу упрекать регуляторов ни 
в непоследовательности, ни в незна-
комстве с реалиями рынка и допу-
скаю, что политика по борьбе с кар-
телями должна отличаться от методи-
ки по снижению аппетитов монопо-
лий. Создавать универсальные пра-
вила, подходящие под любую схему 
рынка, наверное, не стоит. Важно, 
чтобы лекарство, прописанное кон-
кретной отрасли, действительно сра-
ботало. Чтобы через какое-то время, 
например, открытые тарифы не бы-
ли сочтены способом неформально-
го согласования цен. Подобное уже 
бывало: последствия либерализа-
ции портовых тарифов привели к то-
му, что ФАС всячески пытается при-
звать стивидоров к большей скром-
ности в наращивании маржи.

обсудить 
kommersant.ru/11890

вчера

КОЛЛЕГИЯ ФАС

отменила решение и пред-
писание управления служ-
бы по Татарстану о штрафе 
в 360 млн руб. для сахарных 
заводов и «Союзроссахара» 
за ценовой сговор. Резолютив-
ная часть решения опубликована 
вчера на сайте Федеральной ан-
тимонопольной службы. Дело бы-
ло возбуждено в 2015 году. Изна-
чально оно касалось трех заводов 
Татарстана, а впоследствии рас-
пространилось на 32 предприя-
тия, в том числе входящие в груп-
пу «Русагро», «Продимекс» и «До-
минант» и отраслевое объедине-
ние. Татарстанское УФАС уличи-
ло заводы в поддержании эконо-
мически необоснованных цен и по-
считало их действия картельным 
сговором. В октябре 2016 года ре-
спубликанское управление ан-
тимонопольной службы обязало 
предприятия перечислить в бюд-
жет 360,2 млн руб., полученных 
от сговора. Участники рынка по-
дали жалобы в апелляционную 
коллегию ФАС, которая отмени-
ла решение и предписание УФАС. 
 Анатолий  Костырев

РОССЕЛЬХОЗБАНК

увеличил вознаграждение 
правлению на 19% по итогам 
2016 года, следует из данных его 
ежеквартального отчета по цен-
ным бумагам. Правление  РСХБ 
в прошлом году получило зара-
ботную плату в размере 122,9 млн 
руб., 127,6 млн руб. в виде премий, 
а также 5,5 млн руб. «прочих до-
ходов». В 2015 году вознагражде-
ние членам правления составило 
215,1 млн руб., из которых заработ-
ная плата — 119 млн руб., премии — 
92,2 млн руб., прочие доходы — 
3,9 млн руб. Из материалов РСХБ 
следует, что изменений в правле-
нии банка в прошлом году не было. 
По оценкам РСХБ, его чистая при-
быль с учетом событий после от-
четной даты в 2016 году составит 
более 0,5   млрд руб. против чистого 
убытка в 75,2   млрд руб. за 2015 год. 
«Интерфакс»

BLACK EARTH FARMING

— шведский агрохолдинг — объ-
явил о продаже своих рос-
сийских активов ООО «Волго-
Донсельхозинвест». В сделку 
входят «Агро-Инвест» и «Агро-Ин-
вест Регионы», стоимость покуп-
ки — $184 млн. Сделка должна быть 
одобрена акционерами Black Earth 
и регуляторами, ее закрытие ожи-
дается не ранее апреля. Black Earth 
работает в Курской, Тамбовской, 
Липецкой и Воронежской облас-
тях, контролируя около 244 тыс. га 
земель. «Волго-Донсельхозин-
вест» управляет 200 тыс. га и эле-
ваторами в Волгоградской и Ли-
пецкой областях. Бенефициаром 
компании считается сын топ-ме-
неджера ЛУКОЙЛа Сергея Куку-
ры Алексей Кукура. Закрыв сдел-
ку, «Волго-Донсельхозинвест» ста-
нет шестым землевладельцем 
в стране, опередив ГК АСБ, следу-
ет из данных «Совэкон». «Прайм», 
 Анатолий  Костырев

«МАГНИТ»

— продуктовый ритейлер — мо-
жет получить дополнитель-
ные 14   млрд руб. выручки 
в 2017 году благодаря реализа-
ции программы обновления своих 
магазинов, подсчитали аналитики 
Credit Suisse. В эту сумму не входят 
средства, потерянные от времен-
ного закрытия магазинов,— в сред-
нем 110 объектов не будет рабо-
тать каждые 20 дней в 2017–2020 
годах, поясняется в обзоре компа-
нии. В прошлом году «Магнит» уже 
обновил 158 магазинов, в 2017 го-
ду намерен сделать это в отноше-
нии примерно 2 тыс. точек. Запу-
щенная в прошлом году программа 
обновления добавит в среднем до-
полнительные 1,8% к росту сопо-
ставимых продаж в 2017–2020 го-
ды, прогнозируют в инвестбанке. 
«Прайм»

правила  
игрыНа честном слове и Росрезерве

Государство обещает восстановить Ил-96

Как стало известно 
”
Ъ“, 

правительство начало 
предметные обсужде-
ния планов реанима-
ции выпуска дальнема-
гистральных самолетов 
Ил-96–400М. В ближай-
шее время министерст-
ва должны подготовить 
график выбытия из экс-
плуатации иностранных 
самолетов и разработать 
план их замещения рос-
сийскими. Но государству 
предложено фактически 
взять на себя бремя по-
купки первых шести са-
молетов у производителя, 
на что потребуется свыше 
40   млрд руб. За эти день-
ги, видимо, развернется 
борьба между лизинговы-
ми ИФК и ГТЛК. Но чи-
новники явно не увере-
ны, что удастся решить 
основную проблему Ил-
96 — топливную неэффек-
тивность, и министерства 
уже предлагают привлечь 
для этого запасы авиато-
плива из Росрезерва.

Минпромторг, Миноборо-
ны и Объединенная авиастро-
ительная корпорация (ОАК) 
разработали варианты «глу-
бокой модернизации» пас-
сажирской версии самолета 
Ил-96–400М, рассказали 

”
Ъ“ 

источники, близкие к ситуа-
ции. По решению Владимира 
Путина, на эти опытно-кон-
структорские работы (ОКР) в 
2017–2019 годах планирует-
ся выделить 17,2 млрд руб. Но 
для сокращения сроков и рас-
ходов при создании опытных 
образцов могут использовать-
ся ранее выпущенные грузо-
вые Ил-96–400Т. Параллельно 
министерства должны уже к 

20 февраля подготовить «гра-
фик выбытия из эксплуата-
ции» в России иностранных 
широкофюзеляжных даль-
немагистральных самолетов 
и разработать план их заме-
щения Ил-96–400М, говорят 
источники 

”
Ъ“. В Минпром-

торге, ОАК и Минтрансе на за-
просы 

”
Ъ“ не ответили.

• Ил-96 (до 330  пассажиров, 
дальность — 13,5 тыс. км) 
производится ВАСО (Во-
ронеж) с 1987 года. Ил-96–
400— версия с двигателями 
ПС-90А-1 и увеличенной гру-
зоподъемностью. В мае 2016 
года глава Минпромторга 
Денис Мантуров сообщил, 
что на реанимацию проек-

тов Ил 114 и Ил-96–400 го-
сударство готово выделить 
по 50  млрд руб. Крупней-
шим эксплуатантом Ил-96–
300 до 2014 года был «Аэроф-
лот». Сейчас самолет есть 
у специального летного от-
ряда «Россия» и кубинской 
Cubana de Aviacion.
Источники 

”
Ъ“ рассказа-

ли, что Минпромторг, Мин-
фин, Минэкономики, Росави-
ация и ОАК должны выбрать 
российского лизингодателя, 
который будет докапитали-
зирован для покупки и пере-
дачи в лизинг шести Ил-96–
400М. Сумма может превы-
сить 40 млрд руб. (один са-
молет стоит 7 млрд руб.). Ос-
новной претендент — «Иль-
юшин Финанс Ко» (ИФК). По-
тенциальным эксплуатан-
том предлагается структу-
ра ИФК Red Wings (в парке 
Ту-204/214), он «в приоритет-
ном порядке» получит допуск 
на международные маршру-
ты по популярным туристи-
ческим направлениям. Гла-
ва ИФК Александр Рубцов за-
явил 

”
Ъ“, что компания «уже 

давно и очень активно под-
ключена к программе Ил-96», 
она построила и поставила 13 
самолетов. Сейчас ИФК рабо-
тает с КБ Ильюшина и «ОДК—

Пермские моторы», чтобы 
«сделать обновленный само-
лет максимально привлека-
тельным для пассажира и эко-
номически эффективным». 
Хотя ИФК признана основ-
ным претендентом на роль 
лизингодателя, компания го-
това участвовать в конкурс-
ном отборе. «Но окончатель-
ное решение за правительст-
вом, которое должно учесть 
специфику самолета и огра-
ниченную серийность»,— от-
метил господин Рубцов. Дру-
гой претендент на бюджет-
ное финансирование — Го-
сударственная транспортная 
лизинговая компания (ГТЛК). 
В ОАК еще в январе 

”
Ъ“ гово-

рили, что ГТЛК является по-
тенциальным заказчиком се-
рийных Ил-96–400М, на ее до-
капитализацию с этой целью 
из бюджета заложено 42 млрд 
руб. из общей стоимости про-
граммы модернизации Ил-
96–400М в 53,4 млрд руб. на 
2016–2023 годы.

Источник 
”
Ъ“, близкий к 

«Аэрофлоту», сообщил, что 
к 2025 году из парка компа-
нии выйдут все 22 Airbus 330 
и четыре из 15 Boeing 777, но 
компания «не планирует за-
мещать выбывающие суда» 
Ил-96–400М. Источник 

”
Ъ“ 

поясняет это недостаточным 
количеством самолетов, по-
скольку «к выпуску плани-
руется ограниченная серия с 
учетом приоритета поставок 
в госструктуры». У «Аэрофло-
та» есть контракты на новые 
самолеты, за счет них и будет 
обеспечено замещение вы-
бывающих воздушных судов 
с 2019 года.
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Туристы отвернулись от Азии
Их интерес к региону снизился

Возвращение на массовый рынок органи-
зованного туризма Турции и постепенное 
восстановление спроса на европейские на-
правления привели к изменению структуры 
спроса путешественников. Так, в январе ин-
терес к курортам в Азии, которые были по-
пулярны среди россиян весь прошлый год, 
снизился на 13%. Лидер рынка Таиланд поте-
рял более четверти.

В январе 2017 года число поисковых запросов 
на туры по азиатским направлениям сократилось 
на 13,4% по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года. Такие данные в своем отчете при-
водит Ассоциация туроператоров России (АТОР) со 

ссылкой на данные «Слетать.ру». Несмотря на то что 
Таиланд продолжает оставаться наиболее востребо-
ванным направлением, аккумулировав 13,8% всех 
поисковых запросов, за год популярность этой стра-
ны среди российских туристов снизилась на 26,2%. 
Вьетнам и Индия показали незначительный при-
рост — 4,9% и 3,4% соответственно. Заметный рост 
запросов на азиатском рынке продемонстрирова-
ли Китай (прибавивший за год 415,8%), Шри-Лан-
ка (114,3%), Мальдивы (60,4%) и Индонезия (76,1%), 
следует из данных АТОР. Расчеты организации под-
тверждаются статистикой турагентов. По данным 
«ОнлайнТур», если в январе прошлого года Таиланд 
аккумулировал 27,6% всех запросов клиентов, то те-

перь его доля снизилась до 21%. Доля Вьетнама за 
аналогичный период сократилась с 8% до 5,9%.

Резкий рост спроса на азиатские направления 
начался в конце 2015 года на фоне одновременно-
го исчезновения из портфеля туроператоров пред-
ложений по Турции и Египту. Тогда ОАЭ, Таиланд и 
Индия стали основными направлениями, на кото-
рые переориентировался потребительский спрос 
(см. 

”
Ъ“ от 4 декабря 2016 года). Уже в начале прош-

лого года стало очевидно, что Таиланд стал наибо-
лее востребованным массовым направлением, за-
нявшим почти 30% массового спроса.
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«Почта России» растет на посылках
Предприятие спрогнозировало итоги 2016 года

Популярность интернет-торгов-
ли продолжает приносить ди-
виденды «Почте России». Посы-
лочный бизнес предприятия 
в 2016 году вырос почти на треть, 
а по итогам года «Почта России», 
по собственной оценке, заня-
ла 61% этого рынка. При этом 
у ФГУПа сократились доходы 
от почтовых финансовых услуг 
и, возможно, выручка от сдачи 
недвижимости в аренду.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалась пре-

зентация «Почты России» об итогах ра-
боты в 2013–2016 годах. По предвари-
тельным данным, выручка предпри-
ятия в 2016 году составила 161 млрд 
руб., указано в документе. В 2015 го-
ду «Почта России» выручила 149 млрд 
руб., таким образом, в минувшем го-
ду рост этого показателя составил бо-
лее 8%. Как сообщил замглавы Мин-
комсвязи Михаил Евраев, чистая при-
быль «Почты России» в 2016 году со-
ставила 1,7 млрд руб., рост к 2015 го-
ду — около 8%. «Считаем, что динами-
ка развития 

”
Почты России“ позитив-

на»,— прокомментировал эти дан-
ные господин Евраев. 

По данным 
”
Ъ“, в 2016 году расхо-

ды предприятия поднялись на 8%, 
до 152 млрд руб. Как пояснил источ-

ник, близкий к предприятию, основ-
ная причина роста расходов — в по-
вышении окладов сотрудников. В ре-
зультате фонд оплаты труда ФГУПа вы-
рос на 7 млрд руб. Средняя заработная 
плата на почте составила 21 тыс. руб. 
в месяц. Фактическая численность со-
трудников «Почты России» — почти 
351 тыс. человек.

Предварительные финансовые ре-
зультаты за 2016 год были обнародова-
ны на заседании совета по стратегиче-
скому развитию «Почты России», сооб-
щил представитель ФГУПа. Конкрет-
ные показатели он не комментирует. 
По информации 

”
Ъ“, почтовый биз-

нес принес ФГУПу почти 76 млрд руб. 
выручки. Посылочный сегмент пока-
зал рост на 27% к 2015 году, доход по 
этой статье достиг 8,2 млрд руб., сооб-
щил собеседник 

”
Ъ“. Такая динамика, 

по его словам, во многом обусловле-
на повышением тарифов на посылки 
с января 2016 года. В минувшем году 
предприятие заняло 61% рынка посы-
лок, тогда как в 2015 году ФГУП контр-
олировал 51%.

По словам представителя ФГУПа, 
важным фактором роста общей вы-
ручки является рост объемов почто-
вых отправлений в связи с развити-
ем интернет-торговли. За 2016 год бы-

ло обработано более 225 млн между-
народных отправлений с товарны-
ми вложениями, что почти в два раза 
превышает показатель прошлого го-
да (128 млн), сообщили на предпри-
ятии. Объем почтового экспорта, по 
данным ФГУПа, увеличился на треть 
по сравнению с 2015 годом. Все про-
дукты ФГУПа по доставке междуна-
родных почтовых отправлений с то-
варными вложениями, в том числе 
нерегистрируемых мелких пакетов, 
являются маржинальными и прино-
сят доход предприятию, сообщили в 
пресс-службе.

В минувшем году цены на реги-
стрируемые отправления поднялись 
на 30–50 руб. за посылку, напоминает 
президент Ассоциации компаний ин-
тернет-торговли Алексей Федоров. Од-
нако до 90% трансграничного трафи-
ка приходит в Россию в нерегистриру-
емых отправлениях, которые «спон-
сируют» китайские интернет-магази-
ны, и цены на них не повышались, до-
бавил он.

Второй по величине источник до-
хода предприятия — финансовые 
услуги сократились более чем на 1 мл-
рд руб., до 46 млрд руб. Одним из фак-
торов, как сообщил собеседник 

”
Ъ“, 

является отток клиентов, получаю-

щих пенсии, в коммерческие банки. 
Представитель ФГУПа подтвердил 
снижение объема почтовых финан-
совых услуг с наличными денежны-
ми средствами. Это соответствует се-
годняшним тенденциям в экономи-
ке, отметил он, добавив, что в том чи-
сле поэтому был создан Почта-банк.

В июле 2016 года гендиректор «По-
чты России» Дмитрий Страшнов го-
ворил в интервью 

”
Ъ“, что от инфра-

структурного платежа Почта-банка 
ФГУП получит около 800 млн в 2016 
году. В пресс-службе ФГУПа не уточня-
ют, какая сумма была в итоге получе-
на. По информации Михаила Еврае-
ва, инфраструктурный платеж от По-
чта-банка в прошлом году составил 
750 млн руб.

По предварительной оценке, в 
2016 году доходы «Почты России» от 
имущественного комплекса также 
сократились, по словам собеседника 

”
Ъ“, это связано со снижением спро-

са на коммерческую недвижимость. В 
пресс-службе ФГУПа не уточнили, на-
сколько сократились доходы по этой 
статье «в связи с большой ролью се-
зонности в определении окончатель-
ных результатов».

Владислав Новый, 
Елена Киселева

П Р А В И Л А  И Г Р Ы Р О С А В И А Ц И Я  РА С С Е Л И Т  Д Е Р Е В Н И

Головинский районный суд Москвы обязал Роса-
виацию расселить жителей зоны строительства 
третьей взлетно-посадочной полосы (ВПП-3) аэро-
порта Шереметьево, сообщил вчера «Интерфакс» 
со ссылкой на Московскую межрегиональную 
транспортную прокуратуру. Решение суда вступи-
ло в силу. Прокуратура установила, что строитель-
ство ВПП-3 аэропорта Шереметьево ведется «без 
детального следования этапности выполнения ра-
бот в соответствии с проектной документаци-

ей». В прокуратуре подчеркивают, что Росавиация 
(госзаказчик) затянула с решением вопроса рас-
селения, поэтому жители двух деревень «прожива-
ют в условиях ведения строительных работ». Стро-
ительство ВПП-3 стоимостью 35,5   млрд руб. пла-
нируется завершить к чемпионату мира по фут-
болу 2018 года. Как ранее сообщал ”Ъ“, на про-
ект требуется еще 13   млрд руб., а общий дефи-
цит для всех гособъектов Шереметьево составля-
ет 19   млрд руб. Анастасия Веденеева
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Создавать универ-
сальные правила, под-
ходящие любому рын-
ку, наверное, не стоит. 
Важно,  чтобы лекар-
ство, прописанное 
конкретной отрасли, 
сработало
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Власти в очередной раз готовы 
пойти навстречу крымчанам. 
Чтобы снять социальную напря
женность, решено освободить 
от ареста приставами по требо
ванию Фонда защиты вкладчи
ков (ФЗВ) имущество, ранее зало
женное по кредитам украинских 
банков, но лишь стоимостью 
до 5 млн руб. Выведено изпод аре
ста будет имущество всех — тех, 
кто рассчитался с долгами и нет. 
Теперь ФЗВ уже придется дока
зывать наличие непогашенного 
кредита и вновь требовать ареста, 
что крайне сложно с учетом пози
ций украинских кредиторов.

О том, что на прошлой неделе со-
стоялось совещание у вице-премьера 
Дмитрия Козака, на котором обсу-
ждался вопрос неправомерного аре-
ста имущества граждан и компаний в 
Крыму, рассказали 

”
Ъ“ участники 

рынка. Проблема заключалась в том, 
что Фонд защиты вкладчиков, реали-
зуя выкупленные в рамках выплаты 
компенсаций по вкладам (на 28 млрд 
руб.) права требования крымчан к 
украинским банкам, наложил аресты 
на объекты, ранее находившиеся у 
них в залоге. В отсутствие данных от 
банков, покинувших полуостров, ФЗВ 
руководствовался старыми данными 
нотариусов о залогах — около 50 тыс. 
объектов. С целью обеспечения иско-
вых требований ФЗВ судебные при-
ставы арестовали указанное имущест-
во, однако в дальнейшем выяснилось, 
что многие заемщики уже полностью 
расплатились по кредитам. В связи с 
жалобами вопрос был вынесен на об-
щественные слушания Обществен-
ной палаты (ОП) Крыма (см. 

”
Ъ“ от 2 

февраля) и в результате был поднят на 
федеральный уровень. На совещании 
у Дмитрия Козака было принципиаль-
но решено снять арест с имущества 
крымчан стоимостью до 5 млн руб., от-
мечают собеседники 

”
Ъ“.

Пресс-секретарь Дмитрия Козака 
Илья Джус подтвердил 

”
Ъ“, что в пят-

ницу состоялось совещание по про-
блемам долгов вкладчиков украин-
ских банков, но отказался комменти-
ровать его итоги, отметив, что конкрет-
ные решения требуют дополнитель-
ной проработки. В Федеральной служ-
бе судебных приставов (ФССП) сооб-
щили, что на совещании у Дмитрия 
Козака было принято решение акти-
визировать работу над профильным 
законопроектом «и проработать во-
прос в части, касающейся возможно-
сти снятия ареста с арестованного иму-
щества лиц, имеющих задолженность 
перед украинскими банками». «Оцен-
ка имущества, арестованного в рамках 
исковых требований ФЗВ, не проводи-
лась,— сообщили в ФССП.— Общая 
сумма, на которую арестовано имуще-
ство, не определялась». В ФЗВ отказа-
лись от комментариев. В ОП Крыма со-
общили, что данный вопрос в ближай-
шее время будет обсуждаться на сове-
щании у главы республики Сергея Ак-
сенова. «До этого комментарии пре-
ждевременны»,— отметили там.

По словам собеседников 
”
Ъ“, на со-

вещании у Дмитрия Козака было ре-
шено, что тотального ареста имущест-
ва в Крыму быть не должно. При этом 
освободить от ареста имущество стои-
мостью до 5 млн руб. было решено, 
чтобы снять социальную напряжен-
ность. «Такие залоги в основном по 
кредитам граждан и индивидуальных 
предпринимателей,— указывает 
один из собеседников 

”
Ъ“.— Именно в 

отношении них следует решать про-
блему в первую очередь». По словам 
топ-менеджеров украинских банков, 
ранее работавших в Крыму, из 50 тыс. 
заложенных объектов более полови-
ны стоимостью до 5 млн руб. «В основ-
ном это квартиры, машины, коммер-
ческий транспорт,— говорит топ-ме-
неджер одного из крупнейших бан-
ков.— При этом в стоимостном выра-

жении, думаю, это около 20% от 50 тыс. 
залогов, учтенных нотариусами, у 
компаний залоги в среднем составля-
ли во времена украинских банков 0,2–
1 млрд руб., а иногда и более».

Снятие ареста, наложенного при-
ставами в рамках обеспечения иско-
вых требований ФЗВ, решит проблему 
с жалобами граждан, но усложнит 
жизнь ФЗВ. «Арест снимается со всех 
— и с тех, кто погасил долги, и с тех, 
кто нет, поскольку обеспечивается 
принцип презумпции невиновно-
сти,— говорит один из собеседников 

”
Ъ“, знакомый с ходом совещания.— 

Теперь ФЗВ придется сначала дока-
зать, что у человека или компании 
есть долг, и лишь потом наложить 
арест на залог». «При условии, что сей-
час только снимут обеспечительные 
меры, ФЗВ сможет повторно обратить-
ся в суд и снова доказывать необходи-
мость наложения ареста»,— говорит 
партнер юридической компании «Ин-
фралекс» Артур Рохлин.

Впрочем, с учетом того, что украин-
ские банки не оставили в Крыму ника-
кой документации и вести диалог с 
ФЗВ отказываются, выявить реальных 
должников и обосновать наложение 
ареста на их залоги по кредитам укра-
инских банков затруднительно. Кро-
ме того, после снятия ареста имущест-
во может быть реализовано. По сло-
вам господина Рохлина, процедура 
снятия ареста достаточно быстрая — 
до пяти дней. С учетом всего этого не-
которые собеседники 

”
Ъ“ считают, что 

ФЗВ проще отказаться от работы с мел-
кими залогами, освобождаемыми от 
ареста, и заниматься крупными, на 
которые «амнистия» не распространя-
ется. «Если ФЗВ откажется от исковых 
требований, то повторно обратиться с 
требованием о взыскании задолжен-
ности уже не сможет»,— предупре-
ждает Артур Рохлин.

Ксения Дементьева,  
Светлана Самусева

Крымские залоги  
воссоединятся с заемщиками
С имущества должников украинских банков снимут арест Вчера курс доллара на Москов

ской бирже впервые с июля 
2015 года опускался ниже уров
ня 58 руб./$. Игру на укрепление 
российской валюты ведут ино
странные инвесторы, которые 
все еще не потеряли интерес 
к операции carrytrade. В бли
жайшие дни позиции рубля 
 усилит сезонный спрос со сто
роны  российских компаний.

Новую неделю рубль начал с уве-
ренного укрепления. Уже в самом на-
чале торгов курс американской валю-
ты на Московской бирже впервые с 
июля 2015 года опустился ниже уров-
ня 58 руб./$. В 13:00 мск курс снизил-
ся на 60 коп. до отметки 57,84 руб./$ — 
минимального значения с 23 ию-
ля 2015 года. По итогам основных 
торгов курс остановился на отметке 
58,08 руб./$. Европейская валюта 
 подешевела за день на 50 коп. до 
61,6 руб./€. Впрочем, во время вечер-
ней сессии курс доллара смог отыг-
рать часть утраченных позиций. К 
20:30 мск курс американской валюты 
поднялась до отметки 58,21 руб./$. 
Курс евро к этому времени закрепил-
ся возле отметки 61,7 руб./€. Рост про-
изошел на фоне падения цен на 
нефть. По данным Reuters, стоимость 
европейских сортов нефти по итогам 
понедельника снизились более чем 
на 2%, до $52,3–55,5 за баррель.

Впрочем, даже с учетом вечерней 
коррекции рубль удерживает лиди-
рующие позиции по темпам укреп-
ления среди валют развивающихся 
стран. По данным агентства Bloom-
berg, за четыре дня российская валю-

та укрепила свои позиции относи-
тельно доллара и евро на 2% и 2,8% со-
ответственно и по этому показателю 
заняла первое место среди валют 24 
развивающихся стран. Сопостави-
мый рост продемонстрировала толь-
ко турецкая лира, которая выросла к 
доллару на 1,9%, а к евро — на 2,7%.

Ключевым фактором роста нацио-
нальной валюты является спрос на 
рубль со стороны иностранных инве-
сторов. По словам главного аналити-
ка Бинбанка Натальи Ващелюк, инте-
рес инвесторов к российским акти-
вам растет в условиях сохранения от-
носительно высоких рублевых ста-
вок и позитивных настроений на 
нефтяном рынке. «Когда инфляция в 
стране находится на уровне 5%, а 
ключевая ставка составляет 10%, ин-
терес к рублю не ослабевает. К тому 
же ряд крупные иностранных бан-
ков улучшили прогнозы по курсу ру-
бля на второй и третий квартал»,— 
отмечает руководитель валютно-фи-
нансового департамента Ситибанка 
Денис Коршилов.

В ближайшее время влияние на 
курс рубля внутренних инвесторов 
может вырасти, отмечают участники 
рынка. 15 февраля в России стартует 
налоговый период, который традици-
онно приводит к росту спроса россий-
ских компаний на рубли. По оценке 
начальника аналитического управле-
ния банка «Зенит» Владимира Евсти-
феева, налоги в сумме отвлекут из бан-
ковской системы около 1,1 трлн руб. «С 
учетом мер Центробанка по абсорби-
рованию ликвидности с денежного 
рынка высокие рублевые ставки могут 
поддержать российскую валюту»,— от-
мечает господин Евстифеев. Впрочем, 
значительное укрепление рубля по-
требует дополнительных усилий. «Без 
дальнейшего улучшения внешних ус-
ловий рублю вряд ли удастся надолго 
закрепиться ниже уровня 58 руб./$, од-
нако шансы на это возрастут, если гла-
ва ФРС, выступая на этой неделе в Кон-
грессе США, не даст явных сигналов о 
повышении ставки ФРС в марте»,— от-
мечают аналитики ING.

Виталий Гайдаев

Рубль обновляет рекорд
И ждет помощи от ФРС

При этом, как показало исследова-
ние, менее трети кредиторов — 29% — 
предлагают бесплатный способ уве-
домления о кредите без подключе-
ния дополнительных электронных 
средств. В 74,4% случаев при посеще-
нии банка с целью получения кредита 
наличными потребителю предлага-
ются дополнительные услуги. В част-
ности, банки берут комиссии за пре-
доставление отчета по счету карты (по 
почте, электронной почте, в офисе 
банка), информацию о доступном ли-
мите по карте, получение выписки че-
рез банкомат и за СМС о просрочке.

Потребители далеко не всегда зна-
ют при заключении договора, что за 
все это им придется платить, указыва-
ет господин Янин. Поэтому КонфОП 
выступает с инициативой внести в за-
конодательство необходимые по-
правки, чтобы учитывать платные ин-
формационные кредиты в расчете 
ПСК, раскрывать клиентам состав и 
структуру платежей, из которых скла-

дывается ПСК. Господин Янин сооб-
щил, что свои предложения, подкре-
пленные выводами исследования, 
КонфОП намерена направить в заин-
тересованные ведомства, в первую 
очередь в ЦБ, для подготовки их к вне-
сению в Госдуму. 

Депутаты уже готовы поддержать 
идею. «В том, чтобы полностью рас-
крывать структуру ПСК, есть рацио-
нальное зерно,— отмечает глава ко-
митета Госдумы по финансовым рын-
кам Анатолий Аксаков.— Потреби-
тель действительно должен знать, 
за что именно ему предстоит пла-
тить, это сделает кредитование бо-
лее прозрачным». «Мы готовы обсу-
ждать и прорабатывать данное пред-
ложение, когда оно к нам посту-
пит»,— резюмировал он.

А вот банкиры предложенные но-
вовведения не одобряют. Кредиторы 
сходятся во мнении, что полностью 
раскрыть ПСК невозможно. «Все зави-
сит от конкретной ситуации, поведе-
ния конкретного заемщика, как часто 
он будет получать те же СМС от банка 

или запрашивать выписки, как часто 
и какими банкоматами пользоваться, 
это невозможно предугадать и пропи-
сать в договоре»,— пояснил зампред 
правления банка «Ренессанс-кредит» 
Сергей Королев. 

Впрочем, в КонфОП готовы учесть 
пожелания и замечания банкиров и 
предлагают рассчитывать усреднен-
ное значение и на него ориентировать 
потребителей. «Есть такое понятие — 
типовой заемщик,— отмечает Дмит-
рий Янин.— Его поведение можно 
просчитать, увидеть частоту запраши-
ваемых им услуг и на основании этого 
произвести расчеты, так что все реша-
емо». «Думаю, необходимо встречать-
ся с регулятором и банковским сооб-
ществом и прорабатывать, просчиты-
вать, как это лучше реализовать»,— до-
бавляет он. Банк России, от позиции 
которого, по сути, зависит, будет ли 
предложение правозащитников реа-
лизовано на практике, высказывать 
свое мнение не спешит. Вчера в ЦБ не 
ответили на запрос 

”
Ъ“.

Вероника Горячева

Наценка за знания

ЦБ может предложить кредит
ным организациям перейти 
на систему саморегулирования 
путем объединения в СРО, как 
это сделано в некредитном сек
торе финансового рынка. Такое 
заявление на минувшей неделе 
на встрече с банкирами сделал 
первый зампред ЦБ Сергей Шве
цов. Готовы ли действующие 
 ассоциации взять на себя роль 
СРО, а участники рынка — под
чиняться их решениям, вопрос. 
Кроме того, могут пострадать 
уже действующие финансовые 
СРО за счет оттока банковских 
профучастников.

В системе регулирования банков 
могут произойти существенные изме-
нения. По словам первого зампреда 
ЦБ Сергея Швецова, регулятор может 
предложить банковскому сектору ва-
риант перехода на систему саморегу-
лирования в том случае, если регуля-
тор поймет, что «добровольное учас-
тие в ассоциациях не дает положи-
тельного эффекта».

Как будет выглядеть конфигурация 
регулирования в случае принятия та-
кого решения, пока не вполне понят-
но. «В свое время мы отказались от 
этой идеи, поскольку было серьезное 
опасение, что на рынке будет создан 
по факту 

”
советский профсоюз“, кото-

рый станет навязывать свои требова-
ния свободному рынку»,— заявил 
президент Ассоциации российских 
банков Гарегин Тосунян. Возможно, за 
основу будет принята действующая в 
небанковском секторе финансового 
рынка система обязательного членст-
ва в СРО. Как пояснил 

”
Ъ“ глава коми-

тета по природным ресурсам, собст-
венности и земельным отношениям 
Госдумы Николай Николаев, еще в 
2014 году президент РФ Владимир Пу-
тин поручил сформировать единую 
общегосударственную модель СРО. 
«Наиболее эффективные саморегули-
руемые организации сейчас действу-
ют именно на финансовом рынке, так 
что не исключено, что именно их мо-

дель будет взята за основу. Однако со-
здание конкретно банковских СРО мы 
пока не обсуждали»,— сказал он.

Чтобы включить банки в существу-
ющую систему саморегулирования, 
понадобится внести изменения в за-
кон «О саморегулируемых организа-
циях в сфере финансового рынка», ко-
торый вступил в силу чуть больше года 
назад. Сейчас он действует для броке-
ров, дилеров, управляющих компа-

ний, депозитариев и спецдепозитари-
ев, регистраторов, акционерных инве-
стиционных фондов, негосударствен-
ных пенсионных фондов, страховщи-
ков, микрофинансовых организаций, 
кредитных кооперативов, а также фо-
рекс-дилеров. Не вступившие в СРО 
компании лишаются права работать 
на соответствующих сегментах финан-
сового рынка. Профессиональные ас-
социации, переходя в разряд аккреди-
тованных СРО, берут на себя обязан-
ности по осуществлению некоторых 
надзорных функций. В них формиру-
ются дисциплинарные комитеты, ко-
торые имеют право проводить каме-
ральные и выездные проверки, фик-
сировать нарушения стандартов дея-
тельности, выносить предупрежде-
ния, предписания устранить эти нару-
шения и даже выписывать штрафы.

Все это накладывает серьезные 
обязательства как на участников рын-
ка, так и на объединяющие их орга-
низации, которые могли бы претен-
довать на роль СРО. Но с выполнени-
ем этих обязательств возникает мно-
го вопросов. «Эффективность пове-
денческого надзора находится в пря-
мой зависимости от готовности бан-
ков присоединяться к стандартам и 
правилам, разработанным с их уча-
стием»,— отметила первый вице-пре-
зидент Ассоциации региональных 
банков России Алина Ветрова. Как 
считает зампред правления Сбербан-
ка Белла Златкис, СРО уже доказали 
свою эффективность на любом рынке 
и эта идея реализуема и в банковском 
секторе. «У СРО есть возможность глу-
боко вникать в проблематику участ-
ников рынка»,— уверена она. Одна-
ко, по словам зампреда правления 
Альфа-банка Владимира Сенина, пре-
жде чем говорить о создании в бан-
ковском секторе СРО, сначала надо 
создать эффективную мощную про-
фессиональную ассоциацию с уров-
нем экспертизы выше, чем в отдельно 
взятых банках, что в дальнейшем по-
зволит двигаться к саморегулирова-
нию. «Это позволит на равных об-
щаться с Банком России, который за 
последние годы несоизмеримо даль-
ше продвинулся в своем профессио-
нальном и качественном развитии, 
чем действующие на банковском 
рынке многочисленные профессио-
нальные объединения»,— пояснил 
господин Сенин.

С введением системы саморегули-
рования на банковском рынке возмо-
жен и побочный эффект, который про-
чувствуют на себе действующие фи-
нансовые СРО. Ведь банкам, имею-
щим несколько лицензий (в том числе 
брокерскую, дилерскую, депозитар-
ную и т. д.), придется выйти из про-
фильных СРО, так как законодательст-
во разрешает полное членство только 
в одной из них.

Мария Сарычева,  
Юлия Полякова

Банкам пообещали 
саморегулирование
Финансовые СРО из-за этого могут лишиться своих членов
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Его поздравляет президент Ассоциации региональных 
банков России Анатолий Аксаков:
— Уважаемый Рубен Абелович! От имени Ассоциации 
региональных банков России и от себя лично искренне 
поздравляю вас с днем рождения! Проработав на россий-
ском финансовом рынке более 20 лет, вы сумели сделать 
многое для его успешного развития. Во многом благода-
ря именно вашим усилиям и нашей совместной работе 
удалось сделать финансовую сферу более эффективной 

и многообразной: многие участники могут получить до-
ступ к ставшим уже жизненно необходимыми услугам 
там, где им удобно. Ваши высокий профессионализм, 
компетентность, самоотдача, управленческие таланты и 
неустанная работа во имя развития национальной фи-
нансовой системы вызывают искреннее уважение. От 
всей души желаю вам удачи, неиссякаемой энергии, 
крепкого здоровья и успехов на долгие годы вперед!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 45 лет члену совета директоров  
ОАО «Открытие Холдинг», президенту банка «ФК ”Открытие“» 
Рубену Аганбегяну

ДНИ РОЖДЕНИЯ

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦИТАТА

Мы сейчас обсуждаем, состоится 
ли саморегулирование в России, 
способны ли организации объ
единяться в добровольные сою
зы для того, чтобы ограничивать 
 недобросовестные практики
— Сергей Швецов,
первый зампред ЦБ,  
8 сентября 2016 года в интервью Reuters
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Когда Киев в 2014 году объявил 
экономическую блокаду Донбасса, 
поставки угля из РФ подпали под не-
гласный запрет правительства Рос-
сии, рассказывали тогда источники 

”
Ъ“ в отрасли: это должно было спо-

собствовать возобновлению заку-
пок угля Украиной в ДНР и ЛНР. Ки-
ев активизировал работу по закуп-
кам угля в дальнем зарубежье (ЮАР, 
США, Канада), но портовые мощно-
сти страны ограничены перевалкой 
450 тыс. тонн в месяц, говорили 

”
Ъ“ 

участники рынка.
Россия сохраняет статус крупней-

шего поставщика угля Киеву: в 2016 
году, по данным государственной 
фискальной службы Украины, им-
порт из РФ составил $906 млн (свы-
ше 55,5% от общего объема). По дан-
ным российского ЦДУ ТЭК, постав-
ки российского угля на Украину до-
стигли в 2016 году 10,7 млн тонн, 
из них энергоугля — 5,7 млн тонн 
(рост на 25%), основные поставщи-
ки — «Кузбассразрезуголь», «Ресурс» 
(считается, что речь идет о трейде-
ре казахской «Богатырь Комир», 50% 
которого принадлежит «Русалу»), 
СДС, «Талтэк», УК «Талдинская». По 
данным главы «Infoline-Аналити-
ки» Михаила Бурмистрова, в теку-
щем январе по железной дороге пе-

ревозки угля из РФ на Украину вы-
росли на 36,2%, до 954,4 тыс. тонн.

При этом на 11 февраля в подзем-
ных хранилищах газа Украины, по 
данным «Укртрансгаза», оставалось 
9,04 млрд кубометров, в последние 
дни отбор составлял 85–90 млн ку-

бометров в сутки. Собеседник 
”
Ъ“ 

в украинском Минэнерго пояснил: 
высокий отбор связан с похолода-
нием, но Киев по-прежнему рассчи-
тывает пройти отопительный сезон 
без закупок газа у «Газпрома». При 
этом, поскольку газа «хватает впри-

тык», вариант загрузки газомазут-
ных блоков, которые могли бы ком-
пенсировать снижение выработки 
угольных ТЭС, не рассматривается. 
По словам источника 

”
Ъ“ в Минэ-

нерго Украины, там рассчитывают 
на скорое снятие блокады поставок 
донбасского угля и поэтому пока не 
рассматривали вариант ограниче-
ния подачи газа промышленности, 
хотя «в теории это возможно».

В «Газпроме» и Минэнерго РФ 
сказали 

”
Ъ“, что пока в перегово-

рах с Украиной по газу нет подви-
жек (поставок электроэнергии из 
РФ нет с 2016 года). При этом гла-
ва «Газпрома» Алексей Миллер за-
явил ТАСС, что «по оценкам неко-
торых экспертов, из ПХГ Украины 
можно еще реально поднять всего 
1,5 млрд кубометров» и в такой си-
туации «вопрос надежности транзи-
та российского газа в Европу стано-
вится все острее». Впрочем, после 
отопительного сезона 2013–2014 го-
дов запасы в украинских ПХГ сни-
жались до исторического миниму-
ма — около 5 млрд кубометров, и 
исходя из этих данных из храни-
лищ можно поднять еще не менее 
4 млрд кубометров.

Юрий Барсуков,  
Анатолий Джумайло,  
Наталья Скорлыгина;  
Янина Соколовская, Киев

Блокада Донбасса обесточит Украину

Украина потребовала создать 
в ВТО третейскую группу для рас-
смотрения законности ограни-
чения транзита своих товаров 
через Россию, введенного в 2016 
году. Ограничения затрагива-
ют 80–95% украинского экспор-
та в Казахстан и Узбекистан, счи-
тают в Киеве. Юристы отмечают, 
что суд ВТО будет рассматривать 
иск три-четыре года, но Украи-
на не может ожидать компен-
сации ущерба, а политическая 
ситуация за это время может 
 поменяться. Судя по статистике, 
 запрет несколько снизил желез-
нодорожный транзит с Украи-
ны, но в обратном направлении 
— из Казахстана и Средней Азии 
— поставки даже выросли.

Украина 9 февраля потребовала от 
ВТО создать панель арбитров для рас-
смотрения дела об ограничении РФ 
транзита украинских товаров в Ка-
захстан и Киргизию, сообщило Мин-
экономразвития Украины. С 1 янва-
ря 2016 года президент РФ приоста-
новил действие договора о зоне сво-
бодной торговли в отношении Украи-
ны, после чего украинские грузы мо-
гли идти через Россию транзитом в Ка-
захстан только через Белоруссию при 
наличии пломб или меток, в том чи-
сле ГЛОНАСС, и специальных учет-
ных талонов у водителей (требова-
ния к пломбам и меткам были при-
няты только два месяца спустя). С 1 
июля ограничения продлили до кон-
ца 2017 года, к Казахстану добавлена 
Киргизия, введен запрет на транзит 
санкционного продовольствия и то-
варов, на которые в РФ введены ввоз-
ные пошлины выше нуля.

Сейчас украинские товары вво-
зятся в РФ только через пропускные 
пункты — автомобильный Красное 
и железнодорожный Смоленск-Сор-
тировочный, а на территорию Казах-
стана — через станцию Озинки и два 
мобильных погранперехода. По мне-
нию Киева, это увеличило маршрут 
и стоимость поставок. Как сообщает 
Минэкономразвития Украины, огра-
ничения негативно отразились на 
79% экспортных поставок в Казахстан 
и на 95% в Киргизию. Украина начала 
оспаривать транзит в сентябре 2016 

года (см. 
”
Ъ“ от 16 сентября), запросив 

в рамках ВТО консультации по вопро-
су. Киев счел, что ограничения проти-
воречат обязательствам России, взя-
тым при вступлении в организацию. 
Ограничение транзита нарушает пра-
вила свободной торговли ВТО, согла-
сен управляющий партнер юриди-
ческой фирмы «Надмитов, Иванов 
и партнеры» Александр Надмитов. 
Но, продолжает эксперт, нормы ВТО 
предусматривают и обстоятельства, 
при которых государства могут отсту-
пать от обязательств. «Если РФ смо-
жет доказать их наличие, есть веро-
ятность, что третейская группа не 
обнаружит нарушений обязательств 
Россией»,— полагает он. Пресс-се-
кретарь президента РФ Дмитрий Пе-
сков заявил, что «существуют предус-
мотренные международным правом 
методы и способы защиты интересов 
РФ, которые будут применяться в дан-
ном случае, равно как и в других ана-
логичных ситуациях».

Господин Надмитов замечает, что 
«в рамках ВТО Украина не может взы-
скать ущерб, равно как и не может 
рассчитывать на компенсацию». С 
учетом среднего срока рассмотрения 
споров в ВТО (три-четыре года), ве-
роятнее всего, спор закончится фор-
мальным признанием или неприз-
нанием нарушения. «За то время, что 
третейская группа будет рассматри-
вать дело, многое в отношениях меж-
ду государствами может измениться 
— вплоть до того, что к моменту вы-
несения решения органом по разре-
шению споров ВТО оспариваемые 
меры будет уже отменены»,— гово-
рит юрист. «Вряд ли Киев сможет до-

биться искомого результата,— пола-
гает партнер юридической фирмы 
Westside Сергей Водолагин.— Во-пер-
вых, украинские власти сами вводят 
ограничения на транзит российских 
товаров через Украину или попусти-
тельствуют таким ограничениям, воз-
никающим в западных областях стра-
ны. Во-вторых, введенные РФ ограни-
чения вполне укладываются в кон-
текст санкций и контрсанкций меж-
ду Россией и Западом». Он добавля-
ет, что вся история западных санкций 
противоречит духу и букве ВТО, они 
служат инструментом политического 
давления, но решение политических 
проблем невозможно найти в право-
вой плоскости. «Думаю, что в ВТО это 
понимают»,— резюмирует он.

Как отмечает глава «Infoline-Анали-
тики» Михаил Бурмистров, железно-
дорожный транзит через РФ между Ук-
раиной и странами СНГ невелик, но 
он даже вырос в январе до 121,2 тыс. 
тонн (в январе 2016 года — 90,85 тыс. 
тонн). Но вывоз с Украины сократился 
— с 26,1 тыс. тонн в январе 2016 года 
до 17,3 тыс. тонн в прошлом месяце, 
а в обратном направлении поставки 
выросли с 64,7 тыс. тонн до 104 тыс. 
тонн (из Казахстана — 85,6 тыс. тонн, 
из Узбекистана — 14,2 тыс. тонн). Ос-
новные грузы из Казахстана — уголь-
ный концентрат, небольшие объемы 
аммиачной селитры и серы, из Узбе-
кистана — аммиачная селитра, кар-
бамид. Основной рост, отмечает экс-
перт, обеспечил Казахстан за счет уве-
личения почти втрое поставок уголь-
ного концентрата — до 64,8 тыс. тонн.

Наталья Скорлыгина,  
Андрей Райский

Киев хочет открытой России
Украина оспорила в суде ВТО ограничения транзита

Структура фонда UCP Ильи 
 Щербовича отозвала иск 
к «Транснефти», в котором тре-
бовала предоставить докумен-
ты о сделках по хеджированию 
валютных рисков, в результа-
те чего в 2014 году монополия 
потеряла 75 млрд руб. Источ-
ники, близкие к UCP, указы-
вают, что иск не актуален, по-
скольку «Транснефть» начала 
оспаривать договор со Сбербан-
ком по деривативным сделкам. 
Но юристы замечают, что и сам 
спор UCP с «Транснефтью» после 
проигрыша в первой инстан-
ции был малоперспективен.

Крупнейший миноритарий 
«Транснефти» UCP Industrial Hol-
dings Ltd отозвал из суда требова-
ния к «Транснефти» о предоставле-
нии документов о сделках монопо-
лии по хеджированию валютных 
рисков с 2013 года, следует из дан-
ных электронной картотеки судов. 
Этот спор длится около года, в конце 
2016 года основные требования UCP 
были отклонены первой инстан-
цией (фонд подал апелляцию). Тог-
да суд счел, что предоставление до-
кументов о сделках «приведет к на-
рушению баланса интересов АО, по-
скольку, по сути, правовой интерес 
истца не будет соответствовать объ-
ему его прав на участие в обществе». 
UCP является крупнейшим акционе-
ром «Транснефти» после государст-
ва (владеет 100% обыкновенных ак-
ций): по данным монополии, фонду 
принадлежит 71% привилегирован-
ных акций (у UCP Industrial Holdings 
Ltd — 31%), доля префов в уставном 
капитале «Транснефти» — 22%. В 
рамках одной из сделок по хеджиро-

ванию в 2014 году «Транснефть» по-
несла убытки в 75,3 млрд руб. Доку-
ментами по сделкам интересовался 
и основной акционер «Роснефти» го-
сударственный «Роснефтегаз», кото-
рый в прошлом году купил неболь-
шой пакет префов «Транснефти».

Представитель «Транснефти» 
был недоступен для комментари-
ев, но ранее компания расценива-
ла эти требования как «корпора-
тивный шантаж». Как заявили вче-
ра в UCP, «иск стал неактуальным 
и непринципиальным в свете по-
следних событий». Источник “Ъ“, 
близкий к UCP, говорит, что меж-
ду «Транснефтью» и фондом идет 
процесс урегулирования споров. 
«
”

Транснефть“ занимается стары-
ми деривативными сделками, в 
частности, пытается через суд оспо-
рить сделку со Сбербанком»,— по-
яснил он. В начале января «Транс-
нефть» подала иск к Сбербанку, в 
котором требует признать недейст-
вительной сделку, в результате ко-
торых монополия потеряла 75 мл-
рд руб. (заседание состоится 17 фев-
раля). При любом исходе процесса 
UCP повторно не будет обращаться 
в суд, говорит источник 

”
Ъ“, знако-

мый с ситуацией.
UCP за несколько лет иницииро-

вал несколько судов, где, в частно-
сти, пытается добиться больших ди-
видендов по префам (сейчас на них 
начисляют 10% чистой прибыли 
по РСБУ, на обыкновенные акции 
с 2014 года — 25% от прибыли по 
МСФО). На прошлой неделе UCP за-
явил о подготовке новых предложе-
ний об урегулировании спора. Пре-
дыдущая такая попытка с участием 
Росимущества к успеху не привела. 

Но сейчас источники 
”
Ъ“ считают, 

что отказ от требований UCP можно 
считать одним из шагов по урегули-
рованию спора.

Проигрыш в первой инстанции 
чисто статистически свидетельст-
вует о невысоких перспективах 
продолжения любого дела, считает 
партнер Saveliev, Batanov & Partner 
Егор Батанов. «В данном деле допол-
нительно следует учитывать, что 
была и жалоба 

”
Транснефти“ на мо-

тивировочную часть решения суда 
первой инстанции,— говорит госпо-
дин Батанов.— Скорее всего, UCP 
взвесили не только шансы на успех, 
но и риски изменения в мотивиров-
ке, что могло привести к дополни-
тельным негативным последствиям 
для фонда». Управляющий партнер 
адвокатского бюро «Дмитрий Матве-
ев и партнеры» Дмитрий Матвеев не 
исключил, что, «вполне вероятно, 
что UCP и 

”
Транснефть“ о чем-то до-

говорились, поэтому решили даль-
ше не судиться».

Господин Батанов затруднился 
предположить, как UCP мог бы по-
лучить необходимую информацию 
при рассмотрении дела против Сбер-
банка: «Стороной в деле они не явля-
ются, третьим лицом они также, ско-
рее всего, не станут, иначе тогда лю-
бой акционер сможет входить в де-
ло». «Нельзя гарантировать, что суд в 
решении по делу опишет все необхо-
димые UCP документы и их содержа-
ние в полном объеме»,— подчерки-
вает юрист. Но представитель фонда 
может неформально договориться 
с участником процесса о предостав-
лении интересующей его информа-
ции, замечает Дмитрий Матвеев.

Дмитрий Козлов

UCP потерял интерес к сделкам
Фонд отозвал один из исков к «Транснефти»

Источник 
”
Ъ“ добавил, что, исходя 

из более чем двадцатилетнего опы-
та эксплуатации Ил-96–300, у само-
лета с четырьмя двигателями семей-
ства ПС-90 «ожидается низкая эффек-
тивность». При этом министерствам 
совместно с Росрезервом поручено 
подготовить предложения по выде-
лению квот на авиатопливо из госре-
зерва для «поддержки эксплуатации» 
Ил-96–400М, добавляет источник 

”
Ъ“, 

знакомый с планом модернизации.
Эксперт портала Aviation Explorer 

Владимир Карнозов говорит, что «Иль-
юшину» предстоит решить две глав-
ные задачи: «Необходимо практиче-
ски заново разработать пассажирский 
салон с увеличенной длиной фюзеля-
жа и предусмотреть возможность за-
мены двигателей ПС-90А на прохо-

дящие испытания ПД-14 и находя-
щийся в разработке ПС-35». Установ-
ка ПС-90А разработки 80-х годов на об-
новленный самолет «вряд ли имеет 
смысл, особенно ввиду испытаний бо-
лее современного ПД-14», замечает он. 

Эксперт также отметил, что при выбо-
ре лизингодателя большое значение 
имеет наличие у кандидатов положи-
тельной истории продаж российской 
авиатехники как отечественным, так 
и зарубежным авиакомпаниям, а так-

же поддержания ее летной годности. 
Если руководствоваться этими соо-
бражениями, преимущество у ИФК, 
которая передала четыре Ил-96–300 
Кубе. ГТЛК специализируется исклю-
чительно на передаче самолетов рос-

сийским перевозчикам, не имеет до-
статочного опыта послепродажной 
поддержки, но пользуется широким 
доступом к государственной казне, 
говорит Владимир Карнозов.

Елизавета Кузнецова

На честном слове и Росрезерве

 17,2 млрд рублей должен дать 
 федеральный бюджет на разработку 
 пассажирского самолета Ил-96-400М 
в 2017–2019 годах
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ЦИТАТА

Призываю премьера Украины 
Владимира Гройсмана дать сроч-
ное поручение государственному 
Агентству лесных ресурсов от-
править из Закарпатья в замер-
зающую Авдеевку 200 вагонов 
с лесом
— Геннадий Москаль,
глава Закарпатской области Украины,  
31 января

Казахстан

Азербайджан

Туркмения

Узбекистан

Грузия

Киргизия

Армения

Таджикистан

ЭКСПОРТ УКРАИНЫ ТРАНЗИТОМ ЧЕРЕЗ РОССИЮ (ИЛИ РОССИЮ И КАЗАХСТАН) 
В 2015 ГОДУ   ИСТОЧНИК: ЗАПРОС УКРАИНОЙ КОНСУЛЬТАЦИЙ В ВТО ПО ОГРАНИЧЕНИЯМ ТРАНЗИТА, ГОССТАТ УКРАИНЫ.
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деловые новости

Скандально известный долго-
строй в Подмосковье — жилой 
комплекс (ЖК) «Западные во-
рота столицы» в Одинцово — 
рискует потерять очередного 
инвестора. Бывший застрой-
щик проекта «Союз-Возрожде-
ние» оспаривает в суде пере-
дачу площадки группе ПИК 
Сергея Гордеева, пообещав-
шего достроить квартиры 
для пострадавших дольщи-
ков. Истец жалуется, что стал 
жертвой недобросовестности 
экс-партнера — основного вла-
дельца группы NBM Михаила 
Бабеля, который сейчас подо-
зревается в мошенничестве. 

Корпорация «Союз-Возрожде-
ние» подала иски к ВТБ, Минстрою 
Подмосковья, ГК ПИК Сергея Гор-
деева, следует из картотеки арби-
тражных дел. «Союз-Возрожде-
ние», как передал 

”
Ъ“ через своего 

юриста вице-президент корпора-
ции Александр Воробьев, пытает-
ся добиться расторжения договора 
поручительства с ВТБ и аннулиро-
вать запись в госкадастре об обра-
зовании двух участков, где строит-
ся ЖК «Западные ворота столицы». 
Он добавил, что по решению кас-
сационного суда участок по-преж-
нему находится в аренде у «Союза-
Возрождение», но администрация 
Одинцовского района его изъяла, 

размежевала и передала в аренду 
новому инвестору — группе ПИК, 
которая сейчас достраивает три 
оставшихся корпуса в ЖК. «Мы рас-
цениваем это как рейдерский за-
хват объекта со стороны властей 
Подмосковья и ПИК»,— заявил 

”
Ъ“ 

господин Воробьев.
В Минстрое Подмосковья пере-

адресовали запрос к администра-
ции Одинцовского района, где на 
звонки 

”
Ъ“ не отвечали. Пресс-

служба губернатора Подмосковья 
Андрея Воробьева сообщила 

”
Ъ“, 

что с 19 декабря 2016 года ПИК пе-
резаключает договоры долевого 
участия с пострадавшими дольщи-
ками и взяла на себя обязательство 
достроить «Западные ворота столи-
цы». В ПИК добавили, что группа 
заключила договор аренды участ-
ка с администрацией Одинцовско-
го района и незнакома с деталями 
взаимоотношений властей и пре-
дыдущего застройщика. 

ЖК «Западные ворота столицы» 
в Одинцовском районе начал стро-
иться в 2002 году скандально из-
вестной «Социальной инициати-
вой». Позже права аренды 9,1 га 
под ЖК перешли к корпорации 
«Союз-Возрождение», учредителя-
ми которой, по данным «СПАРК-
Интерфакс», выступают Теймураз 
Вахания (90%) и Ирик Хусаинов 
(10%). В 2006 году корпорация при-

влекла в партнеры ЗАО «ИСК 
”
Эн-

биэм“» (входит в группу NBM Ми-
хаила Бабеля), которое в 2009 году 
открыло в ВТБ кредитную линию 
на 5,5 млрд руб. на строительство 
ЖК. Поручителем по займу высту-
пила корпорация «Союз-Возрожде-
ние», пишет ее гендиректор Влади-
мир Вахания губернатору Подмо-
сковья Андрею Воробьеву (копия 
письма есть у 

”
Ъ“). Но до 2015 года 

стройка так и не завершилась: по 
данным «Союза-Возрождение», 
«ИСК 

”
Энбиэм“» совершило двой-

ные продажи физическим и юри-
дическим лицам при реализации 
более 50 тыс. кв. м жилья. Бездей-
ствие корпорации в отношении 
недобросовестного партнера пре-
зидент «Союза-Возрождение» Вла-
димир Вахания в своем письме 
объясняет тем, что чиновники под-
московного стройкомплекса не ре-
агировали на жалобы застройщи-
ка, а, напротив, «советовали ока-
зывать содействие 

”
ИСК «Энби-

эм»“ в получении кредитов ВТБ». 
По словам представителя ВТБ, 
иски «Союза-Возрождение» о при-
знании договора поручительства 
недействительным по кредитам 
«ИСК 

”
Энбиэм“» — это попытка 

компании уклониться от ответст-
венности. Кроме того, в ВТБ отри-
цают, что участки под ЖК находят-
ся у госбанка в залоге. 

Александр Воробьев утвержда-
ет, что «Союз-Возрождение» готов 
было передать свои права застрой-
щика группе ПИК при условии, 
что в третьей очереди комплекса 
ему достанется 8 тыс. кв. м. Но те-
перь у корпорации вообще нет ни-
каких площадей в ЖК, говорит го-
сподин Воробьев, утверждающий, 
что «Союз-Возрождение» стал жер-
твой недобросовестности Михаи-
ла Бабеля. Бизнесмен сейчас подо-
зревается правоохранительными 
органами в мошенничестве в осо-
бо крупном размере. 

Вероятно, оспариваемое «Сою-
зом-Возрождение» изъятие участ-
ков произошло по решению сове-
та депутатов Одинцовского райо-
на (№1/16 от 1 июля 2016 года), ко-
торое признало их объектами 
местного значения. «В исключи-
тельных случаях возможно изъя-
тие участка, и оспорить эту проце-
дуру нельзя»,— говорит юрист 
Heads Consulting Александра Ели-
зарова. По мнению старшего юри-
ста адвокатского бюро А2 Марии 
Пономаревой, передача участка 
новому застройщику логична, 
так как при сдаче объекта в экс-
плуатацию и оформлении прав в 
ЕГРН застройщику придется под-
твердить свои полномочия на 
землю. 

Динара Мамедова

«Западные ворота» закрываются
Проблемную стройку опять блокируют

Цены на пшеницу третьего 
и четвертого классов в России 
достигли минимума за три ме-
сяца, опустившись до 10,6 тыс. 
и 9,1 тыс. руб. за тонну соответ-
ственно. На рынок влияют из-
быток предложения и продол-
жающееся укрепление рубля, 
из-за чего пшеницу становится 
невыгодно экспортировать. 
Аналитики прогнозируют, что 
цены могут упасть еще на не-
сколько сотен рублей, что повле-
чет массовую распродажу зерна.

На прошлой неделе внутренние 
цены на российскую пшеницу тре-
тьего и четвертого классов в евро-
пейской части страны снизились 
на 50 руб.— до 10,6 тыс. и 9,1 тыс. 
руб. за тонну соответственно. Это 
минимальные значения с ноября 
2016 года, сообщил вчера «Сов-
экон». По данным гендиректора Ин-
ститута конъюнктуры аграрного 
рынка Дмитрия Рылько, в конце ян-
варя пшеница четвертого класса 
стоила даже дешевле — 8,5–8,7 тыс. 
руб. за тонну. При этом, говорит он, 
на экспортных терминалах Юга 
России цены на нее держатся на 
уровне 10,7–10,8 тыс. руб. за тонну. 
На этой неделе приемка зерна там 
практически не ведется из-за слож-
ных погодных условий, добавляет 
господин Рылько.

На цены оказывают давление вы-
сокое предложение со стороны сель-
хозпроизводителей и продолжаю-
щееся укрепление рубля (минималь-
ный курс прошлой недели — 
58,2 руб. за доллар), указывают ана-
литики «Совэкона». В прошлом году 
Россия собрала рекордные 119,1 млн 
тонн зерна, в том числе 73,3 млн 
тонн пшеницы. По данным Росстата, 
на январь 2017 года запасы зерна в 
стране выросли на 13,2%, до 39,1 млн 
тонн, пшеницы — на 17,9%, до 
11,6 млн тонн. Объем зерна на сво-
бодном рынке (без учета запасов в 
интервенционном фонде) к концу 

сезона вдвое превысит аналогич-
ный показатель предыдущего сезо-
на, считает заместитель директора 
департамента стратегического мар-
кетинга «Русагротранса» Игорь Па-
венский. Минсельхоз прогнозирует, 
что к 1 июля запасы зерна достигнут 
77,1 млн тонн.

Директор департамента регули-
рования рынков АПК Минсельхоза 
Владимир Волик на прошлой неде-
ле предупреждал: большие запасы 
пшеницы при небольших объемах 
ее экспорта могут обвалить вну-
тренние цены. «Совэкон» приводит 
оперативные данные ФТС, согласно 
которым на 8 февраля Россия сни-
зила экспорт зерновых с начала се-
зона на 0,1%, до 23,08 млн тонн. От-
грузки пшеницы за то же время вы-
росли на 4,5%, до 17,9 млн тонн. 
Планы экспортировать в этом сезо-
не более 37,5 млн тонн зерна все бо-
лее зыбкие, если вообще выполни-
мые, считают аналитики «Совэко-
на». Господин Павенский оценива-
ет объем экспорта российского зер-
на в феврале в 2,4 млн тонн, что на 
0,35 млн тонн меньше, чем годом 
ранее. Для выхода на необходимые 
темпы экспорта показатель должен 
был достигать 3 млн тонн, указыва-

ет эксперт. По оценке господина Во-
лика, во второй половине сельхоз-
года нужно экспортировать рекорд-
ные 14 млн тонн зерна. Ранее Мин-
сельхоз прогнозировал, что экспорт 
в текущем сельхозгоду достигнет 
40 млн тонн, затем снизил оценку 
до 35–37,5 млн тонн. Игорь Павен-
ский прогнозирует объем экспорта 
зерна за весь сезон в 36 млн тонн, 
«Совэкон» — в 38 млн тонн (27,9 млн 
тонн пшеницы).

По данным «Русагротранса», на 
прошлой неделе экспортные цены 
на российскую пшеницу выросли на 
$2 — до $188 за тонну (FOB), а с нача-
ла января их рост составил $5. Ди-
ректор «Совэкона» Андрей Сизов на 
прошлой неделе отметил рост цен на 
пшеницу четвертого класса на $1,5 
— до $190 за тонну. По подсчетам 
Дмитрия Рылько, с начала года цены 
выросли на $7 — до $188 за тонну 
(FOB). «Однако из-за укрепления ру-
бля положительный эффект от роста 
экспортных цен для российского 
рынка был нивелирован»,— призна-
ет господин Павенский.

Тенденция по снижению вну-
тренних цен на пшеницу продол-
жится и в ближайшее время, прогно-
зирует «Совэкон». В этом случае его 
аналитики также не исключают ве-
роятности начала массовой распро-
дажи зерна по низким ценам. По 
мнению Андрея Сизова, цены в Цен-
тральном федеральном округе и По-
волжье могут опуститься еще как ми-
нимум на несколько сотен рублей. 
Игорь Павенский полагает: внутрен-
ние цены на пшеницу четвертого 
класса могут особенно сильно скор-
ректироваться вниз в преддверии 
новой посевной кампании в конце 
марта. Все будет зависеть от курса ру-
бля к доллару, говорит гендиректор 
компании «Прозерно» Владимир 
Петриченко. Благоприятным кур-
сом для продавцов и покупателей он 
считает 60 руб. за доллар.

Анатолий Костырев

Пшеницу побило рублем
Внутренние цены на нее достигли трехмесячного минимума

Правительственная комиссия 
по законопроектной деятельнос-
ти одобрила поправки об ограни-
чении доступа к так называемым 
зеркалам — сайтам—копиям пи-
ратских ресурсов, куда переезжают 
последние после их блокировки. 
При этом Минкомсвязь может по-
лучить полномочия по признанию 
того или иного интернет-ресурса 
копией пиратского. У владельцев 
производных сайтов должно быть 
право обжаловать решение вла-
стей, считают участники рынка.

Вчера правкомиссия по законопро-
ектной деятельности одобрила поправ-
ки Минкомсвязи к закону «Об информа-
ции» и ГПК о блокировке «зеркал» (ко-
пий) пиратских сайтов. Документ (есть у 

”
Ъ“) вводит термин «производный сайт в 

сети Интернет» и предлагает определить 
порядок ограничения доступа к таким 
ресурсам на основании обращений пра-
вообладателей в Мосгорсуд. Также вво-
дится обязанность для операторов поис-
ковых систем удалять из поисковой вы-
дачи сведения об указателях страниц.

Производный сайт в сети Интернет 
определяется в законопроекте как имею-
щий с изначальным сайтом сходный вид 
или название. Производный сайт может 
быть создан «в результате перемещения, 
полного или частичного копирования ин-
формации исходного сайта в сети Интер-
нет, их автоматической синхронизации, 
перевода такой информации с одного 
языка на другой язык». Под это определе-
ние попадают и сайты, которые предо-
ставляют доступ к услугам, а также инфор-
мации с исходного сайта посредством ав-
томатической переадресации.

Выдавать заключения о признании 
сайта «зеркалом» будет Минкомсвязь, сле-
дует из текста законопроекта и подтверди-
ли в министерстве. Порядок выдачи за-
ключения будет утвержден правительст-
вом РФ. При наличии решения Мосгорсу-
да о блокировке пиратского сайта и заклю-
чения Минкомсвязи правообладатель 
сможет подать в Мосгорсуд заявление о 
вынесении судебного приказа об ограни-
чении доступа к «зеркалам». Сам судебный 
приказ выносится судьей единолично.

Как говорится в законопроекте, в тече-
ние суток после вынесения судебного 
приказа Мосгорсуд должен опубликовать 

его на своем сайте и направить в Роском-
надзор. Это ведомство направит операто-
рам связи и поисковикам запрос о блоки-
ровке пиратского сайта и его «зеркал» в те-
чение суток после получения приказа 
или решения Мосгорсуда. После получе-
ния запроса из Роскомнадзора оператор 
связи должен заблокировать сайты с неле-
гальным контентом за сутки. У операто-
ров поисковых систем будет до трех суток 
для того, чтобы прекратить выдачу сведе-
ний о пиратских сайтах.

На этой неделе законопроект будет 
рассмотрен правительством. В Госдуму 
он будет внесен до конца недели, гово-
рил ранее глава комитета Госдумы по ин-
формполитике Леонид Левин.

В «Яндексе» заявили, что многие их 
предложения не были учтены в поправ-
ках. Так, в законопроекте не предусмо-
трена и возможность обжалования бло-
кировки «зеркал» для их владельцев, от-
мечают в компании. «Сейчас владелец 
производного сайта, по сути, лишен пра-
ва обжалования таких определений, что 
в совокупности с неопределенностью 
понятия производного сайта может при-
вести к серьезным злоупотреблени-
ям»,— считают в «Яндексе». В Google не 
стали комментировать инициативу.

Необходимо оставить возможность 
для исключения сайтов из реестра, согла-
шаются собеседники 

”
Ъ“ в интернет-отра-

сли. «Как и в случае обычных постоянных 
блокировок, в случае блокировки по IP 
фактически происходит изъятие этого ад-
реса из пула операторов. 

”
Зеркал“ может 

быть сотни и тысячи, что с учетом ограни-
ченности адресного пула IPv4 может нега-
тивно повлиять на связность рунета. Не 
говоря уже об ущербе для законопослуш-
ных сайтов, которые находятся на том же 
IP»,— отмечает один из собеседников 

”
Ъ“. 

Телекоммуникационные и интернет-ком-
пании приводили подобные аргументы 
Российскому союзу промышленников и 
предпринимателей (РСПП). В минувшую 
пятницу РСПП попросил бизнес предста-
вить свои замечания к законопроекту, 
рассказал другой источник 

”
Ъ“. Осенью 

одну из версий этого законопроекта кри-
тиковали в Минэке, текущая редакция по-
правок с министерством уже согласована, 
указывают в его пресс-службе.

Елизавета Макарова,  
Роман Рожков

Пиратам помешают 
воспроизводиться
Поправки о блокировке сайтов-зеркал 
согласовали в правительстве

Сейчас сокращение спроса на 
Таиланд происходит на фоне обрат-
ной тенденции. Согласно расчетам 
АТОР, число поисковых запросов 
на поездки в Турцию по итогам ян-
варя выросло в 17,5 раза по сравне-
нию с аналогичным периодом 
прошлого года, интерес к турам в 
Грецию за тот же период увеличил-
ся на 65,9%, к Кипру — в два раза. 
Общий интерес к поездкам в Евро-
пу за год увеличился на 72,2%: туры 
по этим направлениям запрашива-
ли 25,6% пользователей.

Директор по продажам НТК «Ин-
турист» Сергей Толчин называет 
снижение интереса путешествен-

ников к Азии закономерным. «В 
прошлом году основной приток 
российских туристов в Таиланд 
был обусловлен закрытием Турции 
и Египта, теперь конъюнктура на-
чинает меняться: в текущей ситуа-
ции направление может за год по-
терять 5–10%»,— считает господин 
Толчин. По его прогнозам, если в 
скором времени в открытую прода-
жу вернутся туры в Египет, то паде-
ние окажется более заметным. Но 
эти прогнозы поддерживают не все 
участники рынка. Так, по мнению 
представителя Tez Tour Ларисы 
Ахановой, Турция не может быть 
полноценным конкурентом Таи-
ланда. «Это (Таиланд.— 

”
Ъ“) кругло-

годичное направление, спрос на 

него может измениться только с от-
крытием Египта, но пока этого не 
происходит, наши продажи нахо-
дятся на уровне прошлого года»,— 
объясняет она. Еще одним направ-
лением, показавшим в прошлом 
году неорганический рост, госпо-
дин Толчин называет Тунис. По его 
предварительным расчетам, поток 
российских туристов в эту страну 
за год может сократиться на треть. 
Гендиректор «Пегас Туристик» Анна 
Подгорная сомневается и в этом: 
«Сейчас из-за общего падения поку-
пательской способности пользуют-
ся популярностью наиболее деше-
вые туры, которые как раз форми-
руются в Тунис».

Александра Мерцалова

Туристы отвернулись от Азии
с7

ЦИТАТА

Больших стимулов у крестьян 
производить высококачествен
ное зерно нет, поэтому эти
стимулы должны появиться  
у государства
— Евгений Громыко,
заместитель главы Минсельхоза,  
на совещании 13 февраля 2017 года

Топ-10 наиболее востребованных
в январе 2017 года направлений 
организованного туризма 
по числу поисковых запросов

Место Страна Доля  
  поисковых 
  запросов (%)
1 Таиланд 13,8

2 Турция 11,2

3 Вьетнам 6,3

4 Греция 5,2

5 Россия 5,2

6 Кипр 5,1

7 Индия 4,8

8 ОАЭ 4,7

9 Испания  4

10 Доминиканская Республика 3,6

Источник: данные АТОР и «Слетать.ру».
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В лос-анджелесском Staples 
Center в 59-й раз прошла еже-
годная церемония вручения на-
град Национальной академии 
звукозаписи США Grammy. Ито-
ги подводят БОРИС БАРАБАНОВ 
и СЕРГЕЙ ХОДНЕВ.

Когда готовишься смотреть це-
ремонию Grammy, лучше не об-
ращать внимания на количество 
номинаций и на прогнозы бук-
мекеров, лучше считать деньги. 
В период с 1 октября 2015 года по 
30 сентября 2016 года, который 
оценивали члены Националь-
ной академии звукозаписи США, 
больше всего — $80 млн — зарабо-
тала не Бейонсе, у которой было 
девять номинаций, а Адель, у ко-
торой их было пять. По результа-
там прошедшей церемонии Бей-
онсе получила две Grammy, ни 
одна из которых не относится к 
четверке главных номинаций,— 
там ее везде обошла Адель. (Кото-
рая, правда, со свойственным ей 
эмоциональным нажимом поспе-
шила заявить, что, мол, недостой-
на такой чести и что звание луч-
шего альбома по справедливости-
то заслужил «Lemonade» Бейонсе, 
а не ее, Адели, «25».)

Рэпер Дрейк был номиниро-
ван восемь раз и получил две на-
грады. Его коллега Канье Уэст так-
же присутствовал в восьми номи-
нациях, но получил и того мень-
ше — ноль. Видимо, чувствуя, 
что дело труба, артист объявил за-
ранее, что церемонию собира-
ется бойкотировать из-за недо-
статочного внимания академии 
к темнокожим артистам. Самое 
смешное, что результат в каком-
то смысле подтвердил его сло-
ва. Пять из пяти возможных на-
град унесла с собой белая англи-
чанка Адель, которая в дополне-
ние ко всему прочему еще и рас-
трогала присутствующих, испол-
нив со второго раза песню Джор-
джа Майкла «Fastlove» в грустной 
похоронной аранжировке. Че-
тыре из четырех наград получил 
мертвый английский рокер Дэ-
вид Боуи. И все это комментиро-
вал белый английский толстяк, 
которого взяли на место много-
летнего ведущего церемонии — 
темнокожего рэпера Эл Эл Кул 

Джея. Но у Джеймса Кордена и 
вправду получилось смешнее!

У наших соотечественников 
было за кого болеть в этом году. В 
основном по части классической 
музыки, но не только: так, номи-
нировался снятый в России с уча-
стием россиян клип группы OK 
Go «Upside Down & Inside Out», 
но он уступил клипу Бейонсе 
«Formation». Анна Нетребко, чей 
диск «Verismo» был представлен 
в номинации «Лучший классиче-
ский альбом с сольным вокалом», 
уступила певцам Доротее Рёшман 
и Иэну Бостриджу. Кстати, это од-
на из главных наградных неожи-
данностей. Академики, частень-
ко демонстрирующие слабость к 
глянцевитым оперным «сольни-
кам» с раскрученными именами 
на обложке, в этот раз разделили 
премию (что тоже бывает редко) 
между двумя довольно эстетски-
ми и далекими от гламура альбо-
мами: у Рёшман — песни Шумана 
и Берга под аккомпанемент Мицу-

ко Утиды, у Бостриджа — компо-
зиции разных веков, вдохновлен-
ные поэзией Шекспира.

В номинации «Лучшее оркест-
ровое исполнение» второй год под-
ряд побеждает Бостонский симфо-
нический оркестр (дирижер — Ан-
дрис Нелсонс) с продолжением 
серии симфоний Шостаковича, 
громко озаглавленной «Шостако-
вич: В тени Сталина». Лучшей хо-
ровой работой признали диск про-
изведений Кшиштофа Пендерец-
кого, записанный, кстати, с уча-
стием, пусть скромным, отечест-
венного певца Николая Диденко. 
В основном же в классических но-
минациях все как обычно, то есть 
с особой благосклонностью к аме-
риканским артистам и американ-
ским композиторам: лучшая опер-
ная запись — «Призраки Версаля» 
Джона Корильяно, лучшее совре-
менное сочинение — «Истории 
Хемингуэя», виолончельный кон-
церт Майкла Догерти.

Если для кого-то нынешняя це-
ремония и стала триумфальной 
безоговорочно, то это Дэвид Бо-
уи. Его не раз номинировали на 
Grammy, но до сегодняшнего дня 
у него была всего лишь одна награ-

да — в 1985 году за лучший видео-
клип. На церемонии 2017 года он 
получил Grammy за лучшее рок-
исполнение, за лучшую рок-пес-
ню, за лучший альтернативный 
альбом и за лучшую работу звуко-
инженеров. Как сказано в извест-
ной песне, сегодня умрешь, завтра 
скажут — поэт.

К счастью, в этот раз песен Дэви-
да Боуи не пели, это упражнение 
на прошлой церемонии выполни-
ла Леди Гага. В 2017 году певица ре-
шилась на очередной сомнитель-
ный эксперимент — вышла на сце-
ну с группой Metallica, чтобы ис-
полнить песню «Moth The Flame» 
из ее последнего альбома. Леди Га-
га выглядела (в ее представлении) 
по-рокерски, пела достаточно вы-
соко и пронзительно и даже реши-
лась на прыжок со сцены на руки 
фанатов. Однако невозможно было 
понять, лежит ли у нее душа к тя-
желому металлу, или это был оче-
редной маркетинговый ход, по-
добный джазовому альбому с То-
ни Беннеттом. Джаз у Леди Гаги вы-
шел хорошо, металл — чуть хуже, а 
в среднем получается певица, кото-
рая хочет нравиться всем, и непо-
нятно, кто она на самом деле.

ПРЕМИЯ МУЗЫКА

Топ-Адель
Вручены премии Grammy

На Новой сцене Большого театра 
прошла премьера оперы Мечи-
слава Вайнберга «Идиот» (1986) 
на либретто Александра Медве-
дева по мотивам романа Досто-
евского. Это последнее опер-
ное сочинение Вайнберга, друга 
и, как считается, художествен-
ного наследника Шостаковича, 
подзабытого автора, чья музы-
ка в последние годы возвраща-
ется на мировые концертные и 
театральные сцены. В отсутст-
вие значительной постановоч-
ной истории произведения ре-
жиссер Евгений Арье, художник 
Семен Пастух и дирижер Михал 
Клауза в своей версии предло-
жили считать «Идиота» декора-
тивно-прикладным сочинением, 
считает ЮЛИЯ БЕДЕРОВА.

Спектакль на сцене Большого 
мог стать первой постановкой опе-
ры «Идиот» в России с 1991 года, 
если бы не объявленная незадол-
го до его выхода премьера в Ма-
риинке: в июле 2016 года «Идиот» 
прозвучал в Петербурге в полукон-
цертной версии (впрочем, нельзя 
не признать, что отсутствие деко-
раций там во многом компенсиро-
валось тщательной выделкой ми-
зансцен и характеров в исполне-
нии режиссера Алексея Степаню-
ка). Действие оперы, в оригинале 
длящееся больше трех часов (в мо-
сковском спектакле оно заметно 
сокращено), разворачивается как 
будто во сне — таким гипнотиче-
ским, искусно монотонным обра-
зом излагает свою музыкальную 
драму Вайнберг. И декорации в по-
становке такой вещи действитель-
но кажутся вовсе не самым необхо-
димым театральным элементом.

Тем не менее в «Идиоте» Боль-
шого обращает на себя внимание 
именно сценография — нарочито 
эффектная, нарядная, с бонтонны-
ми покушениями на минимализм: 
видеопроекции, зеркальные по-
верхности, движущаяся стена, раз-
деляющая пространство в соответ-
ствии с монтажно выстроенными 
в партитуре сценами-картинами. 
В том же духе и костюмы. Скроены 
они под XIX век, но на глянцевом 
черном фоне декораций, разбав-
ленном зеркальным блеском и ви-

деорядом, претенциозным и роб-
ким одновременно, они работают 
как яркие пятна, достраивая па-
радно-траурную черно-бело-крас-
ную гамму спектакля сторонними 
оттенками. Пестрее мир Вайнбер-
га—Медведева—Достоевского от 
этого разнообразия, положим, ста-
новится. Есть ли от этого художест-
венная выгода — вопрос.

Из сумрачной суггестивной 
драмы, почти незаметно проши-
той музыкальными аллюзиями, 
перебрасывающими мост от Шос-
таковича к Шнитке, Евгений Арье 
делает гротескную театральную 
партитуру. И она, в отличие от му-
зыки Вайнберга, как раз неулови-
мо напоминает Шостаковича, но 
не вообще, а конкретно спектакль 
«Катерина Измайлова» в постанов-
ке Римаса Туминаса. Действие это-
го «Идиота» тоже все время выби-
рает между поэзией и фарсом и ни-
как не может определиться. Иног-
да оно работает против музыки — 
как в монологе князя Мышкина 

«о зле» («Не верю, никогда не по-
верю, что зло нормально для жиз-
ни людской»: своеобразное отра-
жение бриттеновского моноло-
га каптенармуса Клэггарта «о пре-
красном»), когда карикатурный 
миманс, видимо остраняя экс-
прессию, путает смысловые кар-
ты. Иногда идет за ней или выстра-
ивает декоративную параллель.

Что же до самой музыки, то зву-
чание оркестра у Михала Клаузы 
аккуратно и ясно, хотя несколь-
ко сухо, а вокальные линии, тут-
ти и оркестровые соло тщательно 
сбалансированы. Премьерный со-
став певцов хитрую и архитектур-
но строгую стилистическую вязь 
Вайнберга пел изящно и, кажется, 
с удовольствием. Другое дело, что 
безупречно отточенным партиям 
(Мышкин — Богдан Волков, Наста-
сья Филипповна — Екатерина Мо-
розова, Рогожин — Петр Мигунов, 
Аглая — Юлия Мазурова) в картин-
но поставленном действии не хва-
тает тонкости драматического ри-
сунка. Только на долю Лебедева 
выпадает много сценической иг-
ры, и при всей ее гипертрофиро-
ванной карикатурности Констан-
тин Шушаков справляется с ней за-
мечательно.

Все остальные в спектакле ско-
рее условные оперные типажи, не-
жели герои Достоевского. Или хо-
тя бы Достоевского—Вайнберга. 
И здесь есть еще один выбор, ко-
торый постановщики, кажется, 
не склонны делать окончательно. 
От Достоевского они уходят вслед 
за композитором и либреттистом 
(не столько аккуратно комменти-
рующими роман, сколько выно-
сящими его идеи и героев на об-
суждение музыкального ХХ века), 
но к музыке вплотную не подхо-
дят. Она одна плетет своим чере-
дом кружево мелодических, сти-
листических, эмоциональных ни-
тей, в ней одной характеры и моти-
вы связываются в сложную цепь, в 
то время как спектакль предпочи-
тает оставаться на территории аб-
страктной оперности, где вырази-
тельность фигур и положений, уж 
какую бы элегантность ей ни ста-
рались придать, все равно выгля-
дит трафаретной.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Достоевский с условностями
«Идиот» Мечислава Вайнберга в Большом театре

Сегодня первыми матчами в рамках 
1/8 финала возобновляется розыг-
рыш футбольной Лиги чемпионов, 
уже стартовая стадия play-off кото-
рого полна противостояний команд, 
достаточно близких по уровню.

У стартового раунда play-off нынеш-
ней Лиги чемпионов есть, безусловно, 
довольно привлекательная особенность. 
Это такой штамп, что до кубковой ста-
дии главного еврокубка добираются ис-
ключительно сливки клубной футболь-
ной элиты. На самом деле не так уж ред-
ко вместе со сливками, по крайней мере 
в 1/8 финала, удается просочиться и вы-
скочкам без гигантского бюджета и бью-
щего в глаза золотым блеском послуж-
ного списка. Вот год назад состав перво-
го раунда был признан очень-очень ров-
ным, но все равно в него смог затесать-
ся, например, скромнейший бельгий-
ский «Гент».

В этом смысле очередной розыгрыш 
выделяется. Абсолютно случайных клу-
бов среди 16 участников 1/8 финала не 
обнаружишь, как не обнаружишь ни од-
ной пары, в которой жребий свел бы со-
перников именно из принципиально 
разных ниш,— ну, допустим, супертяжа 
и средневеса. В худшем случае речь идет 
о командах из соседних весовых и цено-
вых категорий. В каждой паре, правда, 
есть фаворит с точки зрения букмеке-
ров (см. справку), но каждая тем не ме-
нее сулит борьбу и содержит несомнен-
ную интригу.

Основная интрига первого дня — су-
меет ли французский супертяжеловес 
ПСЖ доказать, что эксперты ошибаются, 
выставляя на него котировки значитель-
но ниже, чем на супертяжеловеса испан-
ского — «Барселону»? Парижский клуб 
вошел в число тех немногих грандов, 
которые в рамках зимнего трансферно-
го окна приобрели дорогих звезд, запла-
тив за двух футболистов €70 млн. Но если 
заигранный за «Бенфику» 30-миллион-
ный вингер Гонсалу Гуэдиш в Лиге чем-
пионов ПСЖ не помощник, то 40-мил-
лионный полузащитник Юлиан Дракс-
лер, перешедший из «Вольфсбурга», в за-
явку включен. При этом про немца надо 
знать, что за зиму он успел неплохо адап-
тироваться в новой команде.

Интрига второго дня — положит ли 
«Арсенал» конец висящему над коман-
дой еврокубковому проклятию в про-
тивостоянии с клубом, повинным в его 
бедах больше, чем кто-либо? Последний 
раз первый раунд play-off Лиги чемпио-
нов лондонцы смогли перепрыгнуть в 
2010 году. С тех пор в течение шести се-
зонов с ними происходило одно и то же 
— выход из группы в 1/8 финала и сход с 
дистанции. И дважды — в 2013 и 2014 го-
дах — «Арсенал» вышибала как раз «Ба-

вария». Более того, они встречались и в 
прошлом сезоне, но на групповом этапе. 
Вылилось все в обмен выигрышами, но 
разница мячей была за «Баварию».

Имелся соблазн эту странную серию 
осечек «Арсенала» объяснять во многом 
тем фактом, что лондонцы привыкли 
финишировать на групповом этапе на 
второй позиции, а следовательно, по-
лучали в play-off оппонента из верхней 
корзины. На сей раз они напряглись, 
опередили в группе ПСЖ, отправив его 
встречаться с «Барселоной», а в итоге 
все равно заработали «Баварию», кото-
рая, в свою очередь, словно держа в уме 
«удобный» вариант, пропустила вперед 
«Атлетико». Еще, рассуждая о шансах 
в этой паре, если уж вспоминать исто-
рию, надо учитывать и такой нюанс: как 
бы удачно завтра «Арсенал» ни сыграл в 
Мюнхене, говорить про то, что прокля-
тие он победил, будет рано. В предыду-
щих стычках с «Баварией» его, как ни 
парадоксально, губили не выездные, а 
домашние матчи.

Впрочем, куда более громким собы-
тием, нежели выход в четвертьфинал 
«Арсенала», будет успех играющего уже 
на будущей неделе другого английского 
клуба, хотя он и носит титул чемпиона 
страны, а его противник в плане репу-
тации и кадровых возможностей не че-
та «Баварии». Речь, разумеется, о «Лесте-
ре», который после феерии минувшего 
сезона скатился на дно премьер-лиги и 
теперь упорно сражается за выживание 
в ней. А свежайшие показатели лестер-
цев в национальном первенстве вызы-
вают просто ужас: пять поражений под-
ряд (три из них — с крупным счетом), 
шесть матчей подряд без забитых голов. 
А драться ему предстоит с «Севильей», 
которая в чемпионате Испании отстает 
— и не катастрофически, а, можно ска-
зать, на полкорпуса — лишь от «Реала» 
да «Барселоны». Хотя опять же заранее 
закапывать «Лестер» глубоко-глубоко в 
землю букмекеры не торопятся. Види-
мо, они держат в памяти и золотую сказ-
ку, закончившуюся весной 2016 года, и 
удивительно убедительный — отнюдь 
не аутсайдерский — облик английской 
команды на групповом этапе Лиги чем-
пионов, где лестерцы смотрелись не ху-
же «Порту». А «Порту» и «Севилья» — это, 
как ни крути, одна ниша.

Алексей Доспехов

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Раунд равных
Начинается play-off главного еврокубка

«Барселона» и ПСЖ в последний 
раз встречались в play-off Лиги 
чемпионов в 2015 году. Тогда  
убедительную победу — с общим 
счетом 5:1 по сумме двух матчей — 
одержали каталонцы. На фото:  
в атаке форвард «Барселоны»  
Неймар (№11)   ФОТО AP

Герои романа Достоевского 
выглядят в картинно  
поставленном действии  
абстрактными оперными  
типажами  ФОТО ДАМИРА ЮСУПОВА/ 

БОЛЬШОЙ ТЕАТР

Леди Гага пыталась поддать 
огня на церемонии, выступив 
вместе с группой Metallica   

ФОТО INVISION/AP

Ставки букмекерской конторы William Hill  
на выход в 1/4 финала Лиги чемпионов
«Бенфика» (Португалия)—«Боруссия» (Германия, Дортмунд) 3,75–1,25;  
ПСЖ (Франция)—«Барселона» (Испания) 4,00–1,22.
Первые матчи пройдут 14 февраля, ответные — 8 марта.
«Бавария» (Германия)—«Арсенал» (Англия) 1,30–3,40; «Реал» (Испания)—«Наполи» (Италия) 1,28–3,50.
Первые матчи пройдут 15 февраля, ответные — 7 марта.
«Байер» (Германия)—«Атлетико» (Испания) 3,75–1,25; «Манчестер Сити» (Англия)—«Монако» (Франция) 1,33–3,25.
Первые матчи пройдут 21 февраля, ответные — 15 марта.
22 февраля. «Порту» (Португалия)—«Ювентус» (Италия) 3,50–1,28;  
«Севилья» (Испания)—«Лестер» (Англия) 1,36–3,00.
Первые матчи пройдут 22 февраля, ответные — 14 марта.

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Кубок федерации
Мировая группа. 1/4 финала
Чехия—Испания 3:2. США—Германия 4:0. Белоруссия—
Нидерланды 4:1. Швейцария—Франция 4:1.
22–23 апреля в 1/2 финала встречаются: США—Чехия, 
Белоруссия—Швейцария.

Турнир ATP в Софии.  
Призовой фонд — €480 тыс.

Финал. Григор Димитров (Болгария, 3)—Давид Гоффен 
(Бельгия, 2) 7:5, 6:4.

Турнир ATP в Монпелье (Франция). 
Призовой фонд — €480 тыс.

Финал. Александр Зверев (Германия, 4)—Ришар Гаске 
(Франция, 3) 7:6 (7:4), 6:3.

Рейтинг ATP

1 (1). Энди Маррей (Великобритания) — 11 540 очков. 
2 (2). Новак Джокович (Сербия) — 9825. 3 (3). Станислас 
Вавринка (Швейцария) — 5695. 4 (4). Милош Раонич (Ка-
нада) — 4930. 5 (5). Кеи Нисикори (Япония) — 4625. 6 (6). 
Рафаэль Надаль (Испания) — 4295. 7 (7). Марин Чилич 
(Хорватия) — 3470. 8 (8). Доминик Тим (Австрия) — 3405. 
9 (10). Роджер Федерер (Швейцария) — 3260. 10 (9). Га-
эль Монфис (Франция) — 3145. 11 (11). Давид Гоффен 
(Бельгия) — 3035. 12 (13). Григор Димитров (Болгария) — 
2925. 13 (12). Томаш Бердых (Чехия) — 2790. 14 (14). Жо-

Вильфрид Тсонга (Франция) — 2730. 15 (15). Ник Кириос 
(Австралия) — 2415. 16 (16). Роберто Баутиста (Испания) 
— 2190. 17 (17). Люка Пуйе (Франция) — 2131. 18 (21). 
Александр Зверев (Германия) — 1895. 19 (22). Ришар Гас-
ке (Франция) — 1875. 20 (18). Иво Карлович (Хорватия) — 
1875… 48 (51). Карен Хачанов — 904… 54 (55). Анд-
рей Кузнецов — 835... 60 (63). Даниил Медведев — 
779... 85 (86). Константин Кравчук — 644... 87 (89). 
Михаил Южный (все — Россия) — 631.

Рейтинг WTA

1 (1). Серена Уильямс (США) — 7780 очков. 2 (2). Анже-
лик Кербер (Германия) — 7115. 3 (3). Каролина Плишкова 
(Чехия) — 5270. 4 (4). Симона Халеп (Румыния) — 5172. 5 
(5). Доминика Цибулкова (Словакия) — 5070. 6 (6). Агнеш-
ка Радваньска (Польша) — 4915. 7 (7). Гарбинье Мугуруса 
(Испания) — 4720. 8 (8). Светлана Кузнецова (Россия) 
— 3915. 9 (9). Мэдисон Кис (США) — 3897. 10 (10). Джоан-
на Конта (Великобритания) — 3705. 11 (12). Петра Квито-
ва (Чехия) — 3415. 12 (11). Винус Уильямс (США) — 3280. 
13 (13). Элина Свитолина (Украина) — 3050. 14 (14). Карла 
Суарес Наварро (Испания) — 2625. 15 (16). Тимеа Бачин-
ски (Швейцария) — 2407. 16 (15). Елена Веснина (Рос-
сия) — 2402. 17 (17). Барбора Стрицова (Чехия) — 2295. 
18 (18). Каролина Возняцки (Дания) — 2295. 19 (19). Вик-
тория Азаренко (Белоруссия) — 2161. 20 (20). Коко Ван-
девей (США) — 2136… 23 (23). Анастасия Павлючен-
кова — 1941… 32 (28). Дарья Касаткина — 1450... 37 
(39). Екатерина Макарова — 1377... 83 (87). Евгения 
Родина — 756... 87 (89). Наталья Вихлянцева — 748… 
93 (97). Ирина Хромачева (все — Россия) — 680.
В скобках — позиция в предыдущем рейтинге.
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